
Музыка 
держит паузу
Стриминговый сервис 
Spotify отложил 
запуск в России

Шведский музыкальный стри-
минговый сервис Spotify отложил 
свой запуск в России до конца го-
да, хотя и начал активно искать 
в стране сотрудников и офис. 
По мнению источников „Ъ“, за-
держка может быть связана с гло-
бальными проблемами Spotify 
с Warner Music. Российский ры-
нок стриминговых сервисов по-
ка не сформирован и имеет боль-
шой потенциал, но Spotify вряд ли 
сможет занять на нем значимую 
долю, полагают аналитики.

Spotify вновь перенес запуск в 
России, сообщил „Ъ“ источник в од-
ной из крупных интернет-компаний 
и подтвердил собеседник, знакомый 
с планами шведской компании. По 
данным собеседников, запуск возмо-
жен в ноябре—декабре 2019 года, хо-
тя ранее рассматривался конец лета. 
В Spotify не ответили на запрос.

В то же время Spotify недавно ак-
тивизировал встречи с российски-
ми правообладателями, говорит 
один из собеседников „Ъ“. По ин-
формации другого, компания ак-
тивно ищет сотрудников из сферы 
маркетинга. Еще один источник ут-
верждает, что Spotify подыскивает 
офис как минимум на 30 человек. 
В марте AdIndex сообщал, что гла-
вой Spotify в России станет бывший 
директор по продажам российско-
го офиса Facebook, топ-менеджер 
Media Instinct Group Илья Алексеев. 
Эти планы сохраняются, подтверди-
ли источники „Ъ“. Сам он отказался 
от комментариев.

Шведский сервис хотел выйти в 
Россию как минимум с 2014 года, но 
по разным причинам запуск откла-
дывался. Очередная задержка может 
быть следствием конфликта сервиса и 
одного из крупнейших музыкальных 
издателей Warner Music, считает один 
из собеседников „Ъ“: у компаний воз-
никли серьезные разногласия об усло-
виях лицензирования при выходе 
Spotify на рынок Индии в конце фев-
раля. «Выходить в Россию без Warner 
бессмысленно»,— констатирует со-
беседник. Гендиректор Warner Music 
Russia Александр Блинов не коммен-
тирует выход Spotify в Россию.

В июле 2019 года в социальных 
сетях появились скриншоты тариф-
ных планов Spotify для России, ис-
ходя из которых стоимость преми-
ум-подписки на месяц должна соста-
вить 150 руб. Компания не подтвер-
ждала и не опровергала эту инфор-
мацию. Сейчас в России представле-
ны несколько крупных стриминго-
вых сервисов: Apple Music, «Яндекс.
Музыка», Google Play Music (стои-
мость подписки у всех — 169 руб.) и 
Boom от Mail.ru Group (149 руб.).

По оценке J’son & Partners Con-
sulting, в 2018 году объем рынка му-
зыкального стриминга в России со-
ставил 5,7 млрд руб., а в 2021 году до-
стигнет 18,6 млрд руб.

деловые новости — с9

Отпущение долгов
Банки могут обязать продавать гражданам их кредиты с большим дисконтом 
Как выяснил „Ъ“, государство гото-
вится серьезно облегчить жизнь за-
кредитованных граждан. Изменения 
в законодательство, подготовленные 
Минэкономики, обязывают кредитора 
перед передачей долга третьему лицу 
предложить его по аналогичной цене са-
мому должнику. По сути, речь идет о спи-
сании кредита — долги физлиц перепро-
даются в среднем за 2,8% от их размера. 
И даже упустив момент, гражданин смо-
жет потом выкупить долг у владельца 
с дисконтом. Участники рынка ждут ка-
тастрофических последствий, вклю-
чая массовые отказы от выплаты долгов. 
Правозащитники же, наоборот, видят 
в поправках лазейку для нового вида мо-
шенничества в отношении граждан.

„Ъ“ удалось ознакомиться с разработан-
ными Минэкономики поправками в зако-
ны о взыскании долгов физлиц (230-ФЗ) и «О 
микрофинансовой деятельности». Как указа-
но в пояснительной записке к законопроек-
ту, из-за трудной жизненной ситуации долж-
ник может оказаться «неспособен далее ис-
полнять свои обязательства». Но при обра-
щении к кредитору с предложением о ре-
структуризации долга тот может немотиви-
рованно отказаться, поскольку «какие-либо 
правовые методы стимулирования креди-
тора к объективному рассмотрению предло-
жения должника-гражданина отсутствуют». 
В то же время, отказав должнику, кредитор 
может уступить право требования другому 
лицу по цене, существенно меньше разме-
ра самого требования. Всю выгоду от такого 
решения получает третье лицо, которое мо-
жет быть «формально или неформально свя-
зано с кредитором» или его менеджментом, 
а в случае недобросовестности такого лица 
не исключена возможность, что при возвра-
те долга будут ущемлены права должника, 
считают авторы законопроекта.

В связи с этим предлагается обязать кре-
дитора перед заключением договора об 
уступке требования направлять «должни-
ку предложение выкупить его по цене, рав-
ной цене такого договора». Если должник ли-
бо другое лицо за него перечислит кредито-
ру указанную цену, то право требования пе-
рейдет к должнику и прекратится. Более то-
го, должник сможет в любое время выкупить 
требование у цессионария (покупатель дол-
га) по двукратной цене приобретения дол-
га либо за половину цены, если докажет, что 
цессионарий знал или должен был знать о 
нарушении цедентом (продавец долга) обя-
занности предложения выкупа долга долж-
нику. Условия будут применяться к требова-
ниям, по которым на момент заключения 
цессионного договора имеется просрочка 
не менее 30 календарных дней, и не будут 
распространяться на уступку в ходе испол-
нительного производства либо банкротства.

По мнению авторов законопроекта, «го-
воря о добросовестном должнике, представ-
ляется необоснованным предполагать со-

знательное неисполнение им взятых на се-
бя обязательств», поскольку должник «не мо-
жет прогнозировать, что кредитор решит 
уступить долг третьему лицу за существенно 
меньшую сумму, а не продолжит осуществ-
лять действия, направленные на взыска-
ние долга в полном объеме в принудитель-
ном порядке». Если же речь идет о недобро-
совестном должнике, который не намерен 
исполнять обязательства применительно к 
конкретному договору вне зависимости от 
указанных последствий, то предложенное 
законопроектом регулирование не будет 
иметь на него значимого влияния. В мини-
стерстве уверены, что законопроект направ-
лен на совершенствование баланса защиты 
интересов кредитора и должника.

В Минэкономики отказались от коммен-
тариев. В Минюсте, отвечающем за норма-
тивно-правовое регулирование в сфере де-
ятельности взыскания долгов физлиц, сооб-
щили, что законопроект не получали, пози-
ция «будет сформирована после его посту-
пления в установленном порядке».

Кредиторы выступают категорически про-
тив поправок, полагая, что они фактически ос-
вобождают заемщика от исполнения обяза-
тельств. «Размер обязательства заемщика не 
должен зависеть от того, кто выступает креди-
тором,— говорит заместитель директора де-
партамента по работе с просроченной задол-
женностью Росбанка Евгений Сеньковский.— 
Предлагаемые изменения могут спровоциро-
вать увеличение цены уступки прав требова-
ний, поскольку кредитор будет стараться избе-
гать „прощения долга“ заемщику. Это повле-
чет отказ кредитора и коллекторов от исполь-
зования инструмента по продаже прав требо-
ваний по договорам». По его словам, в резуль-
тате банки лишатся возможности освобожде-
ния резервов путем продажи долгов.

По мнению директора СРО МФО «МиР» 
Елены Стратьевой, документ в текущем ва-
рианте — не просто ограничение свободы 
договора, использование нерыночных меха-
низмов установления цены, но и прямые во-
рота к потребительскому экстремизму. «Од-
но дело, когда речь идет о реальных банкро-
тах, и совсем другое — о лицах, исходно не 
планирующих погашать долг по займу,— по-
ясняет она.— Получается, что все, что нуж-
но должнику, чтобы не платить,— это про-

сто дождаться, когда кредитор под норма-
тивным давлением вынужден будет освобо-
дить баланс и уступить долг».

По итогам первого полугодия 2019 года 
объем закрытых сделок по продаже прос-
рочки составил 114 млрд руб., средняя це-
на — 2,8% от величины долга (см. „Ъ“ от 15 
июля). По мнению президента СРО НАПКА 
Эльмана Мехтиева, изменения спровоциру-
ют массовые отказы от оплаты просрочен-
ной задолженности как банкам, так и кол-
лекторам: «Коснется это не только „новых“ 
долгов, но и ранее уступленных — должник 
просто откажется платить на прежних усло-
виях». Это, по мнению эксперта, может при-
вести к массовому отказу агентств от покуп-
ки любых портфелей, что «ставит под угро-
зу стабильность всего финансового рынка».

Между тем правозащитники подчеркива-
ют, что инициатива несет риски и для самих 
заемщиков. По аналогии с «раздолжнителя-
ми», поясняет руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева, могут 
появиться граждане или организации, кото-
рые будут встраиваться в эту схему, манипу-
лируя фактом выплаты задолженности и пы-
таясь оказывать давление на должников.

Светлана Самусева

Аэропорты  
собирают под крыло
Крупные холдинги могут получить 
в управление малые региональные проекты

Правительство и аэропортовое сооб-
щество обсуждают новый механизм 
развития малых региональных аэро-
портов с пассажиропотоком от 50 тыс. 
до 500 тыс. человек в год. «Аэропор-
ты регионов» и «Новапорт» готовы сов-
местно взять под управление несколько 
десятков малых аэропортов на усло-
виях концессии. В рамках такой схемы 
предлагается модернизировать их ин-
фраструктуру за счет средств бюджета 
и госбанков, в частности ВЭБ.РФ. Экс-
перты отмечают, что развитие малых 
 аэропортов через объединение приме-
няется в Европе и может помочь снизить 
расходы.

«Аэропорты регионов» (входят в «Ренову» 
Виктора Вексельберга) и «Новапорт» Романа 
Троценко могут получить в управление не-
сколько десятков малых региональных аэ-
ропортов на условии концессии. По словам 
источников „Ъ“ в отрасли, такое предложе-
ние внес гендиректор «Аэропортов регио-
нов» Евгений Чудновский на совещании по 
развитию региональных перевозок, которое 
проводил в августе советник президента РФ 
Игорь Левитин. Впрочем, источники „Ъ“ в 
аэропортовых холдингах говорят, что ини-
циаторами выступили не они — изначально 
с таким запросом к ним обратились из пра-
вительства.

Речь идет о малых региональных аэропор-
тах с пассажиропотоком от 50 тыс. до 500 тыс. 
человек в год. Предполагается, что для обес-
печения инвестиций в развитие их инфра-
структуры будет создана управляющая ком-
пания, которой на пилотном этапе будут пе-
реданы десять аэропортов на условиях кон-
цессии. В дальнейшем их число может выра-
сти до пятидесяти (подробнее о ситуации с 
региональными аэропортами — см. стр. 10).

По информации „Ъ“, развивать инфра-
структуру малых аэропортов предложено за 
счет средств федерального бюджета и льгот-
ных займов у госбанков. В частности, пере-
говоры о финансировании проекта ведутся 
с ВЭБ.РФ, где, по словам источников „Ъ“, по-
ка не дали конкретного ответа. Источники 
„Ъ“ говорят, что список аэропортов для пи-
лотной стадии проекта на данный момент 
не согласован, его определит Минтранс.

В Минтрансе подтвердили „Ъ“ факт обра-
щения аэропортовых холдингов, отметив, 
что «данное предложение вызывает инте-
рес», но для принятия решения требуется де-
тальная проработка вопроса. В Росавиации 
не комментируют инициативу, поскольку 
аэропорты, которые могут быть переданы 
управляющей компании, находятся в реги-
ональной собственности.
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Вы учите,  
вам зачтется
Как изменится система аккредитации 
российских вузов

Рособрнадзор опубликовал для обще-
ственного обсуждения изменения в по-
становлении о государственной аккре-
дитации вузов. Согласно изменениям, 
эксперты, выдающие аккредитацию, 
должны будут учитывать сведения о ре-
зультатах оценки качества знаний вы-
пускников, учитывать результаты уни-
верситетов в международных рейтингах 
и исследованиях. Они также не смогут 
 запрашивать у вузов документы, не вклю-
ченные в перечень, установленный Росо-
брнадзором, и просить продублировать 
электронные документы в бумажном ви-
де. Представители вузов отмечают неко-
торые недочеты, но в целом новшества 
оценивают положительно.

Согласно поправкам, теперь при прове-
дении аккредитационной экспертизы экс-
пертная группа должна будет учитывать све-
дения о результатах оценки качества знаний 
выпускников вузов, а срок действия аккре-
дитации экспертов составит пять лет вме-
сто нынешних трех. Для оценки отдельных 
образовательных программ Рособрнадзор 
будет привлекать экспертов, квалификация 
которых соответствует специальностям и на-
правлениям подготовки на них. Экспертная 
группа также должна будет учитывать ре-
зультаты вуза в международных исследова-
ниях и рейтингах в сфере образования. Кро-

ме того, теперь экспертная группа не сможет 
запрашивать у вуза документы и материалы, 
не включенные в перечень, установленный 
Рособрнадзором, а также документы в бу-
мажном виде, если они уже размещены на 
официальном сайте или внутренних элек-
тронных системах вуза. При этом универси-
тет получит право в течение пяти дней после 
получения информации о выявленных на-
рушениях принять меры по их устранению.

В Рособрнадзоре пояснили „Ъ“, что по-
становление устанавливает порядок «уче-
та сведений о независимой оценке качест-
ва подготовки обучающихся» и использова-
ния открытых данных об образовательных 
программах, а также сокращает докумен-
тооборот при проведении аккредитацион-
ных экспертиз.

Представители вузов, опрошенные „Ъ“, 
оценивают изменения в системе аккредита-
ции скорее положительно. По словам врио 
ректора Сибирского федерального универ-
ситета Максима Румянцева, нововведения 
позволят университетам «быть более гибки-
ми и мобильными при разработке и реали-
зации образовательных программ». «Кроме 
того, отказ от бумажных носителей, даже ча-
стичный, должен привести к снижению бю-
рократии»,— говорит господин Румянцев.

новости –с3

Пятница  30 августа 2019  №156 (6636 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Минтранс рекомендует бороться  
с аварийностью на дорогах посредством запретов, 
ограничений и контроля —3

мировая политика | Верховная рада  
нового созыва назначила премьера  
и министров —5

спорт | Потерпев второе поражение 
от «Браги», «Спартак» закончил 
выступления в Лиге Европы —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Дело о хищениях  
в резиденции президента Ново- 
Огарево возвращено прокурору —4 

Новая законодательная 
инициатива может сделать 
кредиты лучшими друзьями 
российских граждан  

Подписной  
индекс 50060

П1125

07  «Газпром»   
сузил кубометры 
Компания прогнозирует 
снижение экспорта газа   
в 2019 году

07  Orange переходит   
в киберзащиту 
Компания планирует 
подключиться к системе 
ГосСОПКА

07  Золото разложили   
по банкам 
Они готовятся к отмене НДС  
на торговлю слитками

08  Связь-банк   
очистился от ВЭБа 
Переходу под контроль 
Промсвязьбанка активы   
не мешают

08  «Путинка» польется   
из регионов 
Московский завод «Кристалл» 
договорился о партнерстве   
с «Башспиртом»

09  Лососю растят мальков 
«Русская аквакультура»  
может вложить 3,5 млрд руб.  
в сырьевую базу
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Военно-промышленное лобби на-
стаивает на новых протекционист-
ских мерах для промышленности 
(в частности, оборонной) в госза-
казе. Профильный департамент 
аппарата правительства подго-
товил три законопроекта, наце-
ленные на устранение иностран-
ных конкурентов, учет цен ОПК в 
процессе ценообразования го-
сконтрактов и передачу Минпром-
торгу, ранее предложившему вы-
делить в госзаказе квоту в 30–50% 
для российских товаров, полно-
мочий по оценке выполнения этих 
квот. Впрочем, единства в пра-
вительстве нет — так, «промыш-
ленный» вице-премьер Дмитрий 
Козак, поддерживая введение 
принципа «третий лишний» для 
иностранных поставщиков, высту-
пает против квот на закупки рос-
сийской продукции, а ФАС и Мин-
фин возражают против новаций в 
ценообразовании госконтрактов.

„Ъ“ ознакомился с предложения-
ми аппарата правительства о введе-
нии протекционистских мер для под-
держки российских производителей. 
Преференции, которые Владимир 
Путин поручил разработать для под-
держки предприятий ОПК в услови-
ях сокращения гособоронзаказа, те-
перь ориентируют на поддержку всей 
промышленности. Напомним, ранее 
Минпромторг для поддержки импор-
тозамещения предложил отвести рос-
сийским поставщикам, в том числе 
гражданской продукции ОПК, квоту в 
госзакупках — 30% и 50% в 2020 и 2021 
годах (см. „Ъ“ от 28 августа). Три новых 
проекта изменений в закон о госза-
купках, подготовленные департамен-
том оборонной промышленности Бе-
лого дома, детализируют эту идею.

Так, один из законопроектов со-
держит предложение закрепить за 
Минпромторгом мониторинг страны 
происхождения закупаемых товаров 
и услуг (сейчас мониторингом всех 

госзакупок по ЕИС занимается Мин-
фин) и контроль выполнения протек-
ционистских квот для совершенство-
вания правового регулирования заку-
пок. При этом Минпромторг, по про-
екту, претендует на выработку требо-
ваний к разработанной Минфином 
ЕИС. В ФАС „Ъ“ подтвердили, что сей-
час «такой мониторинг никем не ве-
дется», и поддержали передачу функ-
ций Минпромторгу. В Минфине же 
констатируют, что «в случае приме-
нения актов по импортозамещению» 
вся необходимая информация уже 
попадает в реестр контрактов и может 
быть при необходимости извлечена 
из него, но готовы пойти навстречу 
Минпромторгу, самостоятельно дора-
ботав функционал ЕИС.

Второй проект предлагает обязать 
заказчиков запрашивать ценовые 
предложения у организаций ОПК и 
учитывать их при определении на-
чальных цен контрактов. Сейчас во-
просы ценообразования также контр-

олирует Минфин, где заявили „Ъ“, 
что проект «концептуально не может 
быть поддержан», так как порядок це-
нообразования достаточно регламен-
тирован, «позволяет учесть отрасле-
вые особенности» и «способствует 
предотвращению недобросовестных 
действий заказчика». Не согласны с 
вмешательством в ценообразование 
госзаказа и в ФАС. «Обязательный за-
прос цен на товары именно у ОПК из-
лишний. Достаточно установить, что 
при формировании начальной цены 
запросы необходимо делать в том чи-
сле по отечественной продукции при 
ее наличии»,— заявил „Ъ“ замглавы 
ФАС Михаил Евраев.

Третий проект предлагает допол-
нить положения 44-ФЗ о националь-
ном режиме, обеспечив правительст-
ву право требовать закупки именно 
российских товаров без объяснения, 
зачем это нужно. Сейчас закупать рос-
сийские товары можно в особом по-
рядке по соображениям обеспечения 

безопасности и обороны и т. п., но ав-
торы проекта сетуют на то, что 44-ФЗ 
не позволяет обеспечить конкуренто-
способность конверсионной продук-
ции ОПК. В ФАС и Минфине пока не 
сформировали позиций по этому во-
просу, в Минэкономики предпочли 
уклониться от обсуждения инициа-
тив аппарата Белого дома. В аппарате 
же курирующего промышленность 
вице-премьера Дмитрия Козака вчера 
сообщили, что поддерживают распро-
странение принципа «третий лиш-
ний» (отказ иностранным поставщи-
кам при наличии двух российских) на 
закупки любой промышленной про-
дукции, за исключением закупок для 
нужд обороны и безопасности,— но, 
как отметил представитель вице-пре-
мьера, идея введения квот на закупки 
только российской продукции проти-
воречит этому подходу и является не-
реализуемой.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Белый дом отделяет оборону от импорта
В правительстве спорят о возможных степенях протекционизма

Китайская экономика в ближай-
шее десятилетие неизбежно 
столкнется с замедлением роста, 
но темпы снижения этого показа-
теля будут зависеть от скорости 
реформ, последствий нынешней 
торговой войны с США и глуби-
ны ограничений на инвестицион-
ные потоки в экономику страны, 
ожидают эксперты рейтингового 
агентства Standard & Poor’s. В ба-
зовом сценарии рост ВВП КНР 
за ближайшее десятилетие сни-
зится в среднем до 4,6%, а без 
компромисса с США при сохране-
нии нынешних ограничений для 
инвесторов — до 3,7%.

Темпы роста китайской экономи-
ки в ближайшее десятилетие в сред-

нем составят 4,6% в год, постепенно 
замедляясь с 6,2% в 2020 году до 3,2% 
в 2030 году, прогнозируют аналити-
ки Standard & Poor’s (S&P). Напом-
ним, в 2018 году ВВП КНР вырос на 
6,6%. Официальный ориентир пока-
зателя на этот год обозначен в диапа-
зоне 6–6,5%, во втором квартале фак-
тический рост составил 6,2%.

Эскалация торговых споров с 
США может привести к снижению 
этого показателя до 3,7%. При таком 
сценарии размер экономики КНР к 
2030 году будет на 10%, или $2,5 тр-
лн меньше, чем в базовом варианте. 
Напротив, в случае более активного 
проведения рыночных реформ и до-
стижения компромисса с США сред-
ний рост за десятилетку может со-

ставлять 5,4%. В любом случае оттяги-
вание сделки с США сделает замедле-
ние роста китайской экономики ме-
нее управляемым, отмечают в S&P.

Отметим, что в среднем за послед-
ние 40 лет годовой рост в КНР соста-
вил 9%. Если в 1980 году ВВП на душу 
населения в Китае был сопоставим с 
Эфиопией (около $800), то теперь — 
с Азербайджаном ($18 тыс.). В то же 
время сохраняется заметный разрыв 
между самыми богатыми и самыми 
бедными китайскими провинция-
ми: в 2018 году по показателю ВВП 
на душу населения по паритету поку-
пательской способности первые бы-
ли сопоставимы с Грецией ($29 тыс.), 
вторые — с Фиджи ($10,4 тыс.). Ос-
новной вклад, помимо роста числен-

ности рабочей силы и капвложе-
ний, в сохранение высоких темпов 
роста внесло повышение произво-
дительности труда (в среднем около 
5 процентных пунктов). Однако по-
сле 2006 года этот показатель после-
довательно снижается. По мере при-
ближения к уровню развитых стран 
у Китая остается все меньше возмож-
ностей для использования преиму-
ществ технологического трансфера, 
особенно в более богатых провинци-
ях. Помимо этого, снижению темпов 
роста будут способствовать старение 
населения (и сокращение числен-
ности рабочей силы) и уменьшение 
долговой нагрузки из-за финансовых 
рисков. Еще одним фактором станет 
растущая доля сектора услуг в эконо-

мике Китая — в нем производитель-
ность всегда растет медленнее.

«С одной стороны, такие сектора, 
как электронная торговля, финтех и 
высокотехнологичные производст-
ва, показывают заметный рост, с дру-
гой — есть признаки увеличения ве-
са госкомпаний в экономике»,— го-
ворится в докладе. Чем более ло-
кальной становится китайская эко-
номика, тем медленнее она будет ра-
сти, так как иностранные инвести-
ции являются основным драйвером 
трансфера технологий. В прошлом 
году как входящие, так и исходящие 
инвестиции по отношению к ВВП 
оказались на самом низком уровне 
за последние 30 лет, замечают в S&P.

Татьяна Едовина

Китайский рост увязали с торговым спором
ВВП страны будет зависеть от степени открытости экономики

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,4

миллиарда долларов составил объем новых прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в капитал 
(акции, доли, паи) российских компаний и банков в первом квартале 2019 года, свидетельствуют данные ЦБ. 
За год показатель увеличился на 24%, но его доля во всех прямых инвестициях за этот период снизилась до 
14% с 15%. В объеме новых ПИИ, поступивших за первый квартал 2019 года, лишь $94 млн пришлось на 
банки, остальное получили компании. Год назад банки получили заметно больше — $233 млн. Изменилась 
и страновая структура таких вложений. В первом квартале 2019 года основные новые ПИИ пришли из Ни-
дерландов (31%), с Багам (16%) и Бермуд (13%), год назад — из США (21%), с Багам (21%) и Бермуд (18%).

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Домохозяйства верят 
в себя и не верят  
в экономику

Августовский опрос ФОМ (для 
Банка России) фиксирует сни-
жение инфляционных ожида-
ний граждан через год на 0,3 
процентного пункта до 9,1%. 
Это минимум с июня 2018 года, 
но все еще превышает показатель 
первой половины прошлого года, 
когда фактическая инфляция была 
заметно выше текущей. Оценка 
наблюдаемой за прошедший год 
населением инфляции в августе 
изменилась незначительно, остав-
шись вблизи уровней последних 
месяцев. «Стабилизация инфля-
ционных ожиданий на высоком 
уровне, несмотря на снижение 
фактической инфляции, говорит 
об их незаякоренности на цели 
Банка России и указывает на 
сохраняющиеся инфляционные 
риски»,— отмечается в отчете. 

Снижение ожидаемой инфляции 
и доли респондентов, ожидающих 
роста цен в будущем, в августе со-
провождалось снижением третий 
месяц подряд индекса потреби-
тельских настроений граждан, он 
остановился на отметке 90 пунктов 
(см. график). «Текущее значение 
находится в середине диапазона, 
наблюдаемого с июня прошлого 
года, что говорит об отсутствии 
значимых изменений в потреби-
тельских настроениях»,— говорит-
ся в исследовании.

В августе на фоне стабилизации 
текущих потребительских настро-
ений ухудшался индекс ожиданий. 
Респонденты ждут ухудшения всех 
макроэкономических показателей 
и перспектив развития страны (даже 
через пять лет), в том числе уровня 
доходов граждан, но надеются на 
улучшения личного благосостояния 
через год (на 2019 год Минэко-
номики снизило прогноз роста 
реальных доходов населения с 1% 
до 0,1%). По данным Росстата, 
среднедушевой уровень располага-
емых доходов во втором квартале 
2019 года составлял 34,4 тыс. руб. 
в месяц, но на основе ответов ре-
спондентов ФОМ удалось обнару-
жить лишь 11,8 тыс. руб. медианных 
среднедушевых располагаемых 
доходов в августе 2019 года. 

В августе после снижения  
в течение трех месяцев (до 44% 
с 40% в июле) выросла доля 
респондентов, имеющих кредиты, 
а доля семей, имеющих сбере-
жения, снизилась с 37% до 33%. 
В целях адаптации к инфляции 
в августе граждане стали больше 
покупать продукты впрок и тратить 
на повседневные расходы сбере-
жения. В реальности фиксируется 
рост трат на отпуск и образование.

Алексей Шаповалов

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ 
И ФИНАНСОВЫЕ НАСТРОЕНИЯ (ПУНКТЫ)
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ИСТОЧНИК: ЦБ.

Правительство не намерено об-
суждать продление режима «еди-
ного налога на вмененный доход» 
(ЕНВД), прекращающего дейст-
вие с начала 2021 года,— с идеей 
продления его до 2024 года вы-
ступил бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов. По мнению Минфина и 
ФНС, реальная налоговая нагруз-
ка по ЕНВД составляет сейчас ме-
нее 1% выручки, режим исполь-
зуется в основном для налоговой 
оптимизации и остается послед-
ней «брешью» в системе налого-
обложения. В Госдуме и бизнес-
объединениях с отказом от ЕНВД 
согласны. 

Правительство дало официальный 
отзыв на инициативу уполномочен-
ного по правам предпринимателей 
Бориса Титова, выступившего с ини-
циативой продлить действие отме-
няемого с 1 января 2021 года режима 
ЕНВД (см. «Ъ-Онлайн» от 28 августа). 
Первый вице-премьер, министр фи-
нансов Антон Силуанов заявил, что 
Белый дом готовит информкампа-
нию по разъяснению порядка перево-
да индивидуальных предпринимате-
лей и юрлиц на другие налоговые ре-
жимы. По мнению министра финан-
сов, режим ЕНВД продлевать не сле-
дует, но нужно подготовить все необ-
ходимые разъяснения, как закрывать 
соответствующий режим, как откры-
вать новые предприятия, с тем что-
бы бизнес, который работает в этом 
формате, не имел дискомфорта и не 
испытывал каких-либо неожиданно-
стей при отмене режима.

ЕНВД — второй по популярно-
сти спецрежим уплаты налогов по-

сле упрощенной системы налогоо-
бложения (УСН), им сейчас пользу-
ются 200 тыс. юрлиц и до 1,8 млн ИП, 
это 36% от всех использующих спец-
режимы. Налог уплачивается в мест-

ные бюджеты, что делает его близким 
к патентной системе налогообложе-
ния,— на нее, по оценкам ФНС, пе-
рейдет с 2021 года большая часть этих 
налогоплательщиков. 

ФНС представила статистику ис-
пользования спецрежимов, из ко-
торой очевидна причина позиции 
Белого дома по инициативе Бори-
са Титова: из нее однозначно сле-
дует, что ЕНВД остался последней 
«брешью» в НК, позволяющей мас-

совый уход от налогов. Как следует 
из статистики ФНС, в 2018 году об-
щий вмененный доход по ЕНВД со-
ставил 904,2 млрд руб., увеличив-
шись с 2017 года на 1,3%,— при этом 
налоговые сборы по нему состави-
ли 64,5 млрд руб., что на 8,7% мень-
ше прошлого года. С 2014 года сни-
зились и номинальная сумма вме-
ненного дохода по ЕНВД (на 0,3%), и 
сборы (на 16%), и число плательщи-
ков (на 4,8%). При этом поступления 
от УСН (при практически том же чи-
сле плательщиков — 2,2 млн) выро-
сли в 2018 году на 4,5%, сумма упла-
ченного налога больше в семь раз, 
чем налоги с ЕНВД (422 млрд руб.), а 
выручка составила 17 трлн руб.

Ситуация, в которой один и тот 
же малый и средний бизнес в режи-
ме ЕНВД снижает платежи, а в режи-
ме УСН — повышает, трактуется ФНС 
однозначно: речь идет об использо-
вании ЕНВД для «генерации нена-
блюдаемых доходов». По словам гла-
вы ФНС Михаила Мишустина (см. «Ъ-
Онлайн»), анализ выручки по ЕНВД 
после введения онлайн-касс (с 1 ию-
ля 2019 года работающие в таком ре-
жиме могут не использовать ККТ, 
если не имеют наемных работников) 
показал, что «средняя ставка налога 
для них составляет 0,81%» — средний 
размер вмененного дохода платель-
щика ЕНВД составляет 450 тыс. руб. 
в год, средняя выручка по онлайн-
ККТ — более 12 млн руб. в год. «Для 
большинства малых предпринимате-
лей переход на другой налоговый ре-
жим не повысит налоговую нагрузку, 
а в некоторых случаях может и сни-
зить ее»,— заявил „Ъ“ господин Ми-

шустин. Кроме того, опыт ФНС по 
маркировке меховых изделий проде-
монстрировал активное использова-
ние ЕНВД для организации оборота 
контрафакта и занижения таможен-
ной стоимости импорта. А дробление 
бизнеса для формального соответст-
вия условиям ЕНВД (до 100 занятых) 
позволяло в отдельных случаях созда-
вать группы компаний с продажами 
в 1,7 млрд руб. в год с эффективной 
ставкой налога в 0,1% оборота.

Надежды на обсуждение будуще-
го ЕНВД обнуляет и позиция Госдумы. 
Глава бюджетно-налогового комитета 
Госдумы и фактический соавтор На-
логового кодекса Андрей Макаров за-
явил „Ъ“: «Дискуссия, которую сегод-
ня пытаются развернуть по поводу со-
хранения ЕНВД, лишена всякого смы-
сла». Режим, по словам самого влия-
тельного в парламенте специалиста 
по налоговой системе, обречен: ЕНВД 
создавался как временный при отсут-
ствии возможности у правительства 
контролировать уплату налогов в ма-
лом бизнесе, цифровизация ФНС ис-
правила ситуацию, модернизация ре-
жима бессмысленна, и сейчас он, по 
сути, является «антицифровым» (см. 
«Ъ-Онлайн»). Предпринимательские 
объединения ЕНВД, аналоги которо-
го (см. справку) остаются лишь в не-
скольких юрисдикциях, поддержи-
вать не готовы. Так, президент «Опо-
ры России» Александр Калинин зая-
вил „Ъ“ (см. «Ъ-Онлайн»), что продле-
ние режима «неоправданно» — набор 
мер, анонсированный правительст-
вом для переходного периода с 2021 
года, бизнес устраивает.

Дмитрий Бутрин

О ЕНВД и говорить нечего
По мнению правительства, этот налоговый режим уже похоронили цифровые технологии
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По словам первого вице-
премьера Антона Силуано-
ва, следует не обсуждать 
отменяемый ЕНВД, а под-
робно разъяснить бизне-
су порядок перехода с него 
на новые режимы
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В пресс-службе Дагестанского го-
сударственного университета заяви-
ли „Ъ“, что также скорее положитель-
но относятся к изменениям, однако 
отметили, что «пять дней на исправ-
ление выявленных недочетов — это 
очень маленький срок». Ректор Баш-
кирского государственного педаго-
гического университета Салават Са-
гитов, напротив, отмечает, что пять 
дней — уже прогресс по сравнению 
с прежними правилами: «Ранее экс-
пертная комиссия уезжала для при-
нятия решения по вузу, и руковод-
ство не имело возможности даже уз-
нать о собственных недоработках. 
Зачастую они были легко устрани-
мы и в целом не снижали качества 
подготовки выпускников». Ректор 
Новосибирского гостехуниверсите-
та НЭТИ Анатолий Батаев считает, 
что было бы лучше дать вузам «хотя 
бы десять дней», но и «за пять можно 
успеть исправить формальные недо-
четы»: «Раньше из-за них можно бы-
ло просто не пройти аккредитацию, 
и из-за каких-то опечаток сотни сту-
дентов могли остаться без диплома».

Начальник управления органи-
зационно-административной поли-
тики Казанского федерального уни-
верситета, эксперт Национального 
аккредитационного агентства в сфе-
ре образования Наталья Кармазина 
одобряет пятилетний срок действия 
аккредитации экспертов, но отме-
чает, что «в условиях быстроизменя-
ющейся нормативной базы переак-

кредитация раз в три года заставляла 
эксперта всегда быть в тонусе, совер-
шенствовать свои знания и владение 
нормативно-правовой документаци-
ей и возможными нюансами». «Если 
эксперт часто не выезжает на экспер-
тизу, он может упустить какие-то важ-
ные моменты»,— добавляет госпожа 
Кармазина. Проректор по учебной 
работе РУДН Александр Ефремов, на-
против, считает, что увеличение сро-
ка действия полномочий экспертов 
позволит им более эффективно рабо-
тать, «не беспокоясь о необходимо-
сти повторной аттестации».

Начальник управления образова-
тельных стандартов и программ МГ-
ТУ им. Н. Э. Баумана Татьяна Гузева 
отмечает, что пока «непонятен меха-
низм учета при аккредитации вуза 
различных исследований — мони-
торингов, конкурсов, рейтингов»: 
«Мы знаем особенности составле-
ния рейтингов, особенно иностран-
ных. Главный вопрос — как имен-
но будут учитываться данные и как 
именно они будут влиять на аккре-
дитацию российских вузов. Пока 
здесь больше вопросов, чем отве-
тов». Ректор готовящегося к прохо-
ждению аккредитации Тамбовского 
госуниверситета Владимир Стромов 
заявил „Ъ“, что существующая сис-
тема оценки эффективности вузов 
«слишком забюрократизирована», и 
выразил надежду на то, что нововве-
дения Рособрнадзора позволят «су-
щественно уменьшить объем предо-
ставляемых документов». Проректор 
по учебно-методической работе РЭУ 

имени Плеханова Петр Карасев так-
же отмечает некоторые недоработки 
в поправках: «В положении сделан 
акцент на результаты независимой 
оценки качества подготовки обуча-
ющихся, которые будут учитываться 
при проведении аккредитации. Од-
нако сама процедура независимой 
оценки качества в настоящее время 
еще находится в стадии формирова-
ния и внедрения. Вопрос обеспече-
ния готовности вузов к подобной ра-
боте пока остается открытым».

Напомним, дискуссия о пере-
смотре подходов к контролю за дея-
тельностью вузов впервые разверну-
лась после того, как в 2017 году Ев-
ропейский университет в Санкт-Пе-
тербурге был лишен лицензии на 
ведение образовательной деятель-
ности (восстановил лицензию в ав-
густе 2018 года). В мае прошлого го-
да Рособрнадзор лишил госаккреди-
тации Московскую высшую школу 
социальных и экономических наук 
(Шанинка). После этого Ассоциация 
ведущих университетов России и ас-
социация «Глобальные университе-
ты», в которые входят 50 крупней-
ших вузов РФ, обратились к прези-
денту Владимиру Путину с предло-
жением скорректировать систему 
аккредитации.

Ксения Миронова

Вы учите,  
вам зачтется

Запрет обгонов и перестроений, 
ограничения скорости, тоталь-
ный контроль движения с помо-
щью камер — эти и другие ме-
ры по повышению безопасности 
движения фигурируют в мето-
дических рекомендациях Мин-
транса для владельцев автодо-
рог. Документ также предлагает 
использовать на дорогах каме-
ры, способные распознавать 
до 15 составов нарушений, вклю-
чая езду днем без включенного 
ближнего света и повороты в за-
прещенных местах.

Минтранс опубликовал 79-стра-
ничные методические рекоменда-
ции, содержащие типовые решения 
по улучшению «условий дорожно-
го движения и повышению движе-
ния в целях ликвидации мест кон-
центрации ДТП». Документ разраба-
тывался при участии МВД, Росавто-
дора, госкомпании «Автодор». Мето-
дика утверждена протоколом засе-
дания проектного комитета нацпро-
екта «Безопасные и качественные ав-
тодороги» (БКАД) и адресована вла-
дельцам автодорог по всей России.

Документ вводит термин «харак-
терные участки дорог и улиц с вы-
соким риском ДТП»: к ним относят-
ся прямые горизонтальные участки 
трасс, перекрестки, подъемы, спу-
ски, кривые с ограниченной види-
мостью, остановки автобусов, участ-
ки с пешеходными переходами и 
т. д. Предложены типовые решения 
для снижения аварийности в таких 
местах. К примеру, на перекрестках 
рекомендуется применять дублиру-
ющие знаки, искусственное осве-
щение, обустраивать так называе-
мые треугольники видимости (что-
бы водители, подъезжая к перекрест-
ку с разных сторон, могли быть в по-
ле видимости друг друга), шумовые 
полосы, ставить камеры, фиксиру-
ющие проезд на красный свет или 
заезд за стоп-линию. На пешеход-
ных переходах рекомендуется ста-
вить светофоры с кнопкой и исполь-
зовать камеры для фиксации води-
телей-нарушителей, не пропускаю-
щих пешеходов. Скорость движения 

транспорта у перехода должна быть 
ограничена 40–60 км/ч (в зависимо-
сти от интенсивности пешеходного 
потока). На железнодорожных пере-
ездах также рекомендуется ставить 
камеры и искусственное освещение. 
На двухполосном шоссе шириной 
менее 7 м рекомендован запрет обго-
на, причем как на самой трассе, так и 
на 500–700-метровых подходах (вне 
зависимости от их ширины) к ней.

Применению автоматических 
комплексов посвящен отдельный 
блок методических указаний (в рам-
ках нацпроекта БКАД на дорогах Рос-
сии, напомним, до 2025 года запла-
нирована установка 10 тыс. новых 
дорожных камер). Приборы должны 
уметь выявлять 15 разных видов на-
рушений, среди которых упомина-
ются повороты в запрещенных ме-
стах и «нарушение правил пользо-
вания внешними световыми при-
борами». Напомним, в 2013–2014 го-
дах в Тамбове, Воронеже и Татарста-
не подразделения ГИБДД присыла-
ли автовладельцам «письма счастья» 
за езду за городом без ближнего све-
та фар, но ГИБДД России запретила 
такую практику, поскольку инспек-
торы сами просматривали фотогра-
фии, автоматический софт не при-
менялся („Ъ“ рассказывал об этом). 
Такие нарушения вряд ли снова бу-
дут выявляться в автоматическом 
режиме, считает представитель ком-
пании «Технологии распознавания» 
(производитель комплексов «Автоу-
раган») Сергей Кусов. «Производите-
ли давно научили свои камеры рас-
познавать выключенные фары, но 
такие нарушения редки,— поясняет 
он.— Сомневаюсь, что ГИБДД, даже 
если и получит доказательства нару-
шений, будет выносить постановле-
ния в массовом порядке».

Новшеством является рекомен-
дация синхронизировать знаки пе-
ременной информации (электрон-
ные табло) с камерами. Иными сло-
вам, если табло показывает ограни-
чение 80 км/ч, то и комплекс дол-
жен работать в этом же режиме. По-
добные знаки, напомним, применя-
ются на МКАД: в непогоду они могут 

показывать ограничение до 60 км/ч, 
но камеры все равно настроены на 
ограничение 100 км/ч, как указано 
на стационарных знаках. В ПДД та-
бло переменной информации не 
упоминаются, но с формальной точ-
ки зрения водители обязаны соблю-
дать требования вообще всех знаков. 
Этот пункт методики и ГОСТа необ-
ходимо уточнить, считает эксперт по 
системам фотовидеофиксации Гри-
горий Шухман: перед тем как штра-
фовать водителя, нужно убедиться, 
что в момент проезда табло ограни-
чение на нем было синхронизиро-
вано с камерой. «Возможна ситуа-
ция, когда новое ограничение выс-
ветилось на знаке уже после прое-
зда, водитель получает в результате 
штраф»,— отмечает господин Шух-
ман. Минтранс работает в правиль-
ном направлении, но методика по-
лучилась слабой, считает глава экс-
пертного центра Probok.net Алек-
сандр Шумский. «Исполнителям на 
местах будет очень сложно понять, 
какие меры нужны для исключения 
конкретного очага аварийности,— 
поясняет он.— Кроме того, документ 
сильно ограничен действующими 
ГОСТами и нормативами, многие из 
которых давно устарели».

Департамент дорожного хозяйст-
ва Ярославской области уже «актуа-
лизировал ряд проектных решений» 
в соответствии с новым документом, 
рассказал „Ъ“ заместитель главы ве-
домства Денис Замараев. Министр 
транспорта и дорожного хозяйства 
Удмуртии Алексей Горбачев пообе-
щал „Ъ“, что новая методика «будет 
применяться в республике». В коми-
тете по развитию транспортной ин-
фраструктуры Санкт-Петербурга за-
явили, что для борьбы с аварийно-
стью уже применяют мероприятия, 
перечисленные в рекомендациях 
Минтранса.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Оксана Мымрина,  
Ижевск

За неделю до начала учебного  
года родителям учащихся обра-
зовательного учреждения «Воро-
бьевы горы» сообщили, что из по-
мещений во Дворце пионеров их 
детей переводят в другие здания 
образовательного комплекса.  
Изменения затронули 12 клас-
сов, около 250 детей. В админис-
трации учебного заведения объ-
яснили перевод необходимостью 
«проведения проектных работ 
по сохранению и приспособле-
нию под современное исполь-
зование выявленных объектов 
культурного наследия». Родите-
ли пожаловались президенту РФ, 
в правительство Москвы, Мин-
просвещения, Следственный ко-
митет России и Генпрокуратуру 
и создали петицию с требовани-
ем «прекратить нападки на де-
тей и дать им спокойно учиться» 
на прежнем месте.

23 августа 2019 года в родитель-
ских чатах ГБПОУ «Воробьевы го-
ры», часть помещений которо-
го располагаются в Московском 
дворце пионеров на улице Косы-
гина, появилось сообщение адми-
нистрации школы о том, что «ста-
рейшему учебному заведению Мо-
сквы предстоит масштабная рестав-
рация»: «С целью разработки науч-
но-проектной документации в сен-
тябре 2019 года начнется инстру-
ментальное обследование здания 
с проведением механического те-
стирования конструкций и инже-
нерных сетей… Будут проводить-
ся шурфление и штробление». «С 1 
сентября 2019 года занятия отделе-
ний начального, основного и сред-
него образования в корпусах по ад-
ресу ул. Косыгина, 17 (Дворец пи-
онеров.— „Ъ“) проводиться не бу-
дут»,— заявили в администрации, 
добавив, что 12 классов (четыре 
младших и восемь старших) перево-
дятся в здания учебного комплекса 
«Воробьевы горы» на улицах Фотие-
вой и Донская. «Просим отнестись 
с пониманием к тому, что уникаль-
ное учебное заведение, шедевр со-
ветского модернизма… впервые с 
1962 года отправится на заслужен-
ную реставрацию»,— призвали там.

«Мы два года готовились к по-
ступлению сюда, хотели учиться во 

Дворце пионеров,— рассказала „Ъ“ 
мама одного из учеников лицея.— 
У нас собственное расписание: за-
нятия начинаются в 9:00, далее де-
ти идут на кружки и дополнитель-
ные занятия во Дворце пионеров, 
под это подстроено и расписание 
родителей». 27 августа администра-
ция школы встретилась с родителя-
ми, которые потребовали обосно-
вать необходимость переезда и объ-
яснить, почему информация не поя-
вилась заранее на сайте учебного за-
ведения. Они указали, что во двор-
це продолжат работу кружки, кото-
рые посещают около 8 тыс. человек. 
Администрация, по свидетельствам 
родителей, не ответила на вопросы, 
заместитель директора по учебно-
воспитательной работе Елена Ере-
мина сообщила, что во Дворец пио-
неров ожидается переезд учащихся 
колледжа при ГБПОУ «Воробьевы го-
ры» с Люблинской улицы.

Родители направили обраще-
ния в администрацию школы, пра-
вительство Москвы, Министерст-
во просвещения РФ, а также пре-
зиденту РФ и детскому омбудсме-
ну, выразив «категорическое несо-
гласие с переселением». Они попро-
сили «администрацию не ссылать-
ся на ремонтные работы, посколь-
ку третий, четвертый и пятый кор-
пуса были отремонтированы и сда-
ны в прошлом году» и напомнили, 
что реставрация обсуждалась зи-
мой: «Уходя на летние каникулы, 
родительская общественность и пе-
дагоги уточняли, надо ли готовить-
ся к возможному переезду, и полу-
чили отрицательный ответ. В прото-
коле собрания от 6 февраля 2019 го-
да говорится, что классы на улице 
Косыгина могут быть временно раз-
мещены в других зданиях, но не ра-
нее сентября 2020 года». «Получает-
ся, нас обманули и подвели»,— от-
мечают родители.

Согласно информации с порта-
ла госзакупок, победитель конкурса 
на «выполнение работ по разработ-
ке проектной документации» опре-
делен 23 августа 2019 года. Техзада-
ние разработано в июне 2019 года, 
срок исполнения — 390 календар-
ных дней, то есть работы по рестав-
рации начнутся осенью 2020 года. 
Родители школьников также обра-
тились в Следственный комитет и 
Генпрокуратуру, попросив прове-
рить законность переезда и необхо-
димость работ в «только что отремон-
тированных корпусах». Они проси-
ли проверить законность проведе-
ния на территории дворца «меро-
приятия с распитием и рекламой ал-
когольной продукции» (Bosco Fresh 
Fest проходил 29 июня 2019 года). На 
сайте Change.org создана петиция с 
требованием «сохранить лицей в сте-
нах Дворца пионеров», ее подписали 
около 1,5 тыс. человек.

В департаменте образования Мо-
сквы на запрос „Ъ“ не ответили, од-
нако в четверг администрация шко-
лы начала рассылать ответы родите-
лям. В них говорится, что переезд «об-
условлен проведением работ по раз-
работке проектной документации 
по сохранению и приспособлению 
под современное использование вы-
явленных объектов культурного на-
следия и обеспечения безопасности 
детей во время их проведения». При 
этом кружки и секции продолжат ра-
боту: «В случае необходимости они 
могут быть перенесены в другие по-
мещения… Все обучающиеся началь-
ной школы, как и в прошлые годы, 
будут иметь возможность переходить 
в сопровождении классного руково-
дителя на территорию дворца, где по 
желанию будут заниматься в центрах 
допобразования». Тем не менее роди-
тели сообщили „Ъ“, что их оповести-
ли о закрытии секции тенниса.

Валерия Мишина

Минтранс рассмотрел 
аварийность при ближнем свете
Ведомство выступило с рекомендациями  
о мерах борьбы с ДТП

Школьников исключили  
из пионеров
Родители учащихся школы «Воробьевы горы»  
при Дворце пионеров протестуют против переезда

Вместо митинга против давле-
ния на университеты 30 августа 
пройдет публичная дискуссия 
«Университет в „Яме“». Ранее 
правительство Москвы отказа-
лось согласовать заявленный 
студентами митинг «Свободу 
студентам, свободу универси-
тетам». В субботу, 31 августа, 
вместо не согласованной мэри-
ей Москвы акции, которую заяв-
ляла Либертарианская партия 
России (ЛПР), пройдет несогла-
сованное «Шествие против по-
литических репрессий», орга-
низаторами которого выступил 
штаб Алексея Навального. В это 
же время на площади Академика 
Сахарова на концерте «PROлето» 
будут выступать в том числе Оль-
га Бузова и Егор Крид. 1 сентя-
бря на ВДНХ пройдет парад уче-
ников кадетских училищ в честь 
Дня знаний и благотворительная 
акция «Забег во благо».

Независимый студенческий жур-
нал DOXA, профсоюзы студентов 
Community и «Университетская со-
лидарность», члены групп поддер-
жки арестованных по делу о мас-
совых беспорядках 27 июля Егора 
Жукова и Даниила Конона и участ-
ники инициативной группы МГУ 
им. М. В. Ломоносова первоначаль-
но просили мэрию согласовать ми-
тинги и акции протеста на послед-
ние два дня августа и 1 сентября. 
Ни одна заявка согласована не бы-
ла, в итоге заявители проведут се-
годня в «Яме» — амфитеатре на Хох-
ловской площади — публичную ди-
скуссию о политическом давлении 
на университеты. «Мы меняем фор-
мат мероприятия, не отказываясь 
от него»,— сообщили организато-
ры. Они просят участников «воздер-
жаться от лозунгов, плакатов и скан-

дирований» и подчеркивают, что не 
смогут «обеспечить безопасность 
посетителей „Ямы“ в этот вечер». С 
городскими властями мероприятие 
не согласовано.

31 августа штаб Алексея Наваль-
ного намерен провести не согласо-
ванное с мэрией «Шествие против 
политических репрессий» от Чи-
стых прудов до Новопушкинского 
сквера. Наиболее активно за учас-
тие в «прогулке» агитирует незаре-
гистрированный кандидат в Мос-
гордуму юрист ФБК Любовь Соболь. 
По ее словам, в четверг на нее бы-
ло «совершено нападение у ее до-
ма», когда она садилась в такси: не-
известные облили пальто оппози-
ционерки грязью и скрылись. «Про-
тив нападений, арестов и политиче-
ских репрессий я выйду 31 августа 
в 14:00 к памятнику Грибоедова»,— 
написала в соцсетях Любовь Со-
боль, связав нападение с планиру-
емым шествием. Напомним, ранее 
в пресс-службе Либертарианской 
партии России, которой было отка-
зано в проведении митинга и шест-
вия 31 августа, сообщали, что ЛПР 
не призывает к участию в несанк-
ционированным акциям, но «чле-
ны партии присоединятся к прогул-
ке по бульварам в частном порядке».

Муниципальный депутат округа 
Теплый Стан Сергей Прушинский, 
со страницы которого в Facebook 
анонсировался митинг 31 августа 
«За нашу и вашу свободу», сообщил 
„Ъ“, что «не намерен организовывать 
несогласованную акцию на Страст-
ном бульваре»: «Создание сообще-
ний о митинге было импульсивной 
реакцией на происходящий вокруг 
беспредел. Сейчас я не вижу смысла 
проводить акцию, но присоединюсь 
к шествию по бульварам»,— уточнил 
господин Прушинский.

«31 августа я выйду на одиночный 
пикет в поддержку честных выборов 
к памятнику Высоцкому на Страст-
ном бульваре. Я уже месяц подаю 
заявки на групповые пикеты в пре-
фектуру ЦАО, но мне отказывают, по-
этому я выхожу один»,— рассказал о 
планах на протестную субботу муни-
ципальный депутат округа Академи-
ческий Нодари Хананашвили.

Городские власти также плани-
руют ряд мероприятий в субботу и 
воскресенье. Так, в субботу на про-
спекте Сахарова пройдет фести-
валь «PROлето», на котором высту-
пят в том числе Ольга Бузова и Егор 
Крид. 29 августа москвичи начали 
получать СМС-сообщения от депар-
тамента информационных техно-
логий Москвы (ДИТ) с приглашени-
ем 31 августа прийти на концерт на 
проспекте Сахарова. «Российский со-
юз молодежи обратился к мэрии Мо-
сквы с просьбой об информацион-
ной поддержке в проведении фести-
валя, в том числе и СМС-информи-
ровании»,— объяснили „Ъ“ в пресс-
службе ДИТ. Известно также, что ве-
чером 31 августа пройдет салют в оз-
наменование 75-й годовщины осво-
бождения Бухареста от немецко-фа-
шистских захватчиков.

День знаний 1 сентября, кото-
рый в этом году приходится на вос-
кресенье, школьники отметят в 
рамках московского международ-
ного форума «Город образования» 
на ВДНХ. Главным событием станет 
парад учеников кадетских училищ 
и благотворительная акция «Забег 
во благо». Как ранее сообщал „Ъ“, в 
ряде московских школ сообщили 
об отмене торжественных линеек 2 
сентября в связи с городским празд-
ником на ВДНХ.

Елизавета Михальченко,  
Мария Старикова

Сначала торжества,  
потом протесты
Какие мероприятия пройдут в Москве в этот уикенд

«Уходя на летние каникулы, 
родительская общественность  
и педагоги уточняли, надо ли 
готовиться к возможному переезду,  
и получили отрицательный ответ»

с1

Глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов давно 
знает, что следовало бы 
поправить в системе 
аккредитации вузов 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Швейцарии, 
где прокуратура по заявлению БМ-бан-
ка (бывший Банк Москвы, принадлежит 
ВТБ) расследует деятельность экс-хо-
зяина Черкизовского рынка Тельмана 
Исмаилова, для погашения многомил-
лиардных долгов арестовали его счета. 
В банке рассчитывают, что разыскать и 
наложить обеспечительные меры удаст-
ся и на другие активы беглого олигарха.

Прокуратура Цюриха по заявлению БМ-
банка 3 декабря прошлого года возбудила в 
отношении Тельмана Исмаилова уголовное 
дело по признакам трех преступлений, за-
очно заподозрив его в мошеннических дей-
ствиях при банкротстве (ст. 163 УК Швейца-
рии), фактическом сокращении активов в 
ущерб кредиторам (ст. 164) и других эконо-
мических преступлениях (ст. 165). Сам быв-
ший хозяин Черкизовского рынка, прожива-
ющий в Черногории, для швейцарского след-
ствия, как и российского (Следственный ко-
митет России подозревает Тельмана Исмаи-
лова в заказных убийствах и похищении че-
ловека), пока недоступен, однако прокуроры 
и представители потерпевшего банка заня-
лись поисками его активов.

В заявлении БМ-банка, которое приняла 
прокуратура, по данным „Ъ“, среди проче-
го говорилось, что с сентября 2012-го по фев-
раль 2014 года он предоставил три кредита на 
общую сумму свыше $230 млн подконтроль-

ным Тельману Исмаилову компаниям — 
ООО «Руслайн 2000» и голландской Tropicano 
Finance B.V. При этом в обеспечение исполне-
ния обязательств указанных компаний перед 
банком были заключены договоры поручи-
тельства с самим Тельманом Исмаиловым. В 
установленные сроки займы возвращены не 
были. Как сейчас выясняется, получив креди-
ты, господин Исмаилов и подконтрольные 
ему компании начали отчуждать принадле-
жащее им имущество, тем самым уменьшая 
общий размер собственных активов, на кото-
рые могло быть обращено взыскание, и делая 
невозможным возвращение задолженности.

В ходе судебных процедур за границей 
юристам БМ-банка стало известно, что Тель-
ман Исмаилов перевел ряд своих активов на 
родственников, проживающих в Швейца-
рии, а кроме того, сам реализует некоторые 
бизнес-проекты с помощью местных компа-
ний. В рамках следственных действий, про-
веденных уже швейцарской прокуратурой, 
информация подтвердилась: были получе-
ны данные о счетах Тельмана Исмаилова в 
Compagnie Bancaire Helvetique SA и Corner 
Banca SA.

Интересно, что по швейцарскому законо-
дательству арест счетов в рамках расследо-
вания дел, возбужденных по ст. 163–165 УК 
Швейцарии, инициирует потерпевшая сторо-
на, а не само следствие. В связи с этим 19 ав-
густа представители БМ-банка подали заявле-

ние в женевский суд (Republique et canton de 
Geneve, Pouvoir Judiciaire, Tribunal Civil) о на-
ложении арестов на счета в указанных финан-
совых структурах. Через два дня суд удовлет-
ворил требование потерпевшего, не раскрыв 
при этом информацию о том, сколько денег 
Тельман Исмаилов разместил в этих банках. 
По данным „Ъ“, это будет сделано, скорее все-
го, в сентябре. При этом прокуратура, как и за-
явитель, полагает, что господин Исмаилов ис-
пользовал швейцарские активы и банковские 
счета для отмывания денежных средств, полу-
ченных в результате махинаций в России.

Представители экс-владельца Черкизов-
ского рынка и он сам вчера не были доступ-
ны для комментариев. «Мы удовлетворены 
решением женевского суда. Подчеркиваем, 
что ВТБ будет добиваться полного возврата 
денежных средств всеми доступными спосо-
бами в рамках законодательства»,— отмети-
ли в пресс-службе ВТБ.

Отметим, что в рамках разбирательства, 
которое ведется параллельно расследова-
нию в Швейцарии, Тельман Исмаилов уже 
утратил контроль над многими из своих ак-
тивов. В Москве у него, например, была аре-
стована элитная недвижимость, оценива-
емая в десятки миллионов рублей, а в Чер-
ногории под обеспечительные меры попало 
казино Avala в Будве, записанное на его сы-
на Алекпера Исмаилова.

Николай Сергеев

В СИЗО «Лефортово» вчера были собра-
ны три десятка граждан Украины, как уже 
осужденные за преступления в России, 
так и находящиеся под следствием за 
них. Осужденных, а среди них шпион  
Роман Сущенко, террорист Олег Сенцов, 
а также диверсант Евгений Панов, пред-
полагается помиловать указом президен-
та и выслать на родину, получив в обмен 
помилованных россиян. В свою очередь, 
уголовное дело в отношении 24 украин-
ских моряков может быть отправлено в 
эту страну для дальнейшего расследова-
ния вместе с его фигурантами. При этом 
часть украинцев, по данным „Ъ“, от уча-
стия в обменной операции отказалась.

Вчера члены Общественной наблюдатель-
ной комиссии Москвы отправились в «Лефор-
тово», однако представители администрации 
заявили, что заключенные, которых, предпо-
ложительно, готовят к обмену, встречаться с 
правозащитниками не хотят. При этом право-
защитникам не дали даже заглянуть в каме-
ры с украинцами через глазки в дверях. В ад-
министрации СИЗО не подтвердили инфор-
мацию, что в него из колонии в Ямало-Ненец-
ком автономном округе был этапирован ре-
жиссер Олег Сенцов, осужденный на 20 лет за 
терроризм, хотя в «Лефортово», по официаль-
ным данным, уже находится его бывший по-
дельник Александр Кольченко, отбывающий 
10-летнее наказание. Из новых фамилий пра-
возащитникам в тюрьме назвали две — Рома-
на Сущенко, журналиста, получившего 12 лет 
за шпионаж, и Евгения Панова, которому на-
значили за диверсии в Крыму 8 лет.

«Он действительно находится в „Лефорто-
во“,— сказал „Ъ“ о Евгении Панове его адво-
кат Дмитрий Динзе, отказавшись обсуждать 
судьбу другого своего клиента Сенцова.— Мы 
подали заявление на свидание, но к нему по-
ка никого не пускают».

Оксана Захтей, супруга Андрея Захтея, за-
держанного в Крыму в 2016 году вместе с Ев-
гением Пановым и приговоренного к 6,5 го-

да колонии, сообщила „Ъ“, что ее муж участ-
вовать в обмене не будет. «По одному делу про-
ходили, а освободят, по слухам, одного (Пано-
ва.— „Ъ“)»,— отметила она.

Осужденный на пять лет колонии строгого 
режима по другому делу крымских диверсан-
тов Дмитрий Штыбликов отбывает наказание 
в ИК №6 в Омске и в Москву его также не до-
ставляли, сообщил „Ъ“ его брат Алексей, зво-
нивший ему накануне.

Напомним, бывшие украинские военные 
Дмитрий Штыбликов, Алексей Бессарабов 
и Владимир Дудка были задержаны в ноябре 
2016 года в Севастополе. Их осудили за под-
готовку диверсий на объектах инфраструкту-
ры Черноморского флота. Штыбликов заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудничестве с 
прокуратурой, признал себя виновным и дей-
ствующим офицером военной разведки Украи-
ны. Он получил пять лет колонии строгого ре-
жима. Дудка и Бессарабов вины не признали 
и были приговорены к 14 годам строгого ре-
жима. Адвокат Владимира Дудки Сергей Лего-
стов сообщил „Ъ“, что они вместе с Бессарабо-
вым находятся в СИЗО Симферополя. Их при-
говор до сих пор не вступил в силу, так как оба 
подали на него апелляционные жалобы. Соот-
ветственно, они не будут участвовать в обмене.

По данным источника „Ъ“, близкого к пе-
реговорному процессу, предполагается, что 
основную часть заключенных, которых Россия 
планирует отправить на Украину, составят мо-
ряки, арестованные после событий в Керчен-
ском проливе. ФСБ обвиняет их в незаконном 
пересечении границы России (ст. 322 УК). Сле-
дует отметить, что первоначально дело было 
возбуждено по 3-й, наиболее тяжкой части (до 
6 лет заключения) этой статьи. Однако соглас-
но базе данных Мосгорсуда (слушания прохо-
дят в закрытом для СМИ режиме), сейчас об-
винение переквалифицировано на более лег-
кую, до 4 лет, ч. 2. Как отмечает источник „Ъ“, 
даже с учетом переквалификации помилова-
ние невозможно, так как моряки еще не осу-
ждены. По его версии, предполагается, что, ис-

ходя из ст. 462 Уголовно-процессуального ко-
декса, принципов взаимности, а также поло-
жений одной из минских конвенций по право-
вому сотрудничеству, моряков отправят на Ук-
раину вместе с их уголовным делом для даль-
нейшего расследования. Там по результатам 
разбирательства, отметил он, могут прийти к 
выводу об их невиновности и освободить, но 
это уже будут действия не российского следст-
вия, которое ведется ФСБ, а СБУ или прокурату-
ры Украины. Адвокаты моряков от каких-либо 
комментариев воздержались, мотивировав это 
тем, что боятся сорвать начавшийся между сто-
ронами диалог. В свою очередь адвокат Дмит-
рий Динзе считает, что юридически оформить 
обмен украинских моряков невозможно. «Раз-
ве что дело в их отношении будет прекращено 
за отсутствием состава или события преступ-
ления. Или за непричастностью к преступле-
нию, только так»,— сказал „Ъ“ господин Динзе.

С остальными участниками обменного 
фонда проще. Большинство из них уже име-
ет вступившие в законную силу приговоры, и 
в случае обращения с письменным заявлени-
ем на имя президента России Владимира Пу-
тина они могут быть помилованы им. Одна-
ко часть украинцев, в том числе Олег Сенцов, 
писать подобные заявления отказались, мо-
тивируя это тем, что просьба о помиловании 
автоматически влечет за собой признание ви-
ны. По данным источника „Ъ“, поступило не-
сколько обращений о помиловании со сторо-
ны родственников и адвокатов режиссера, од-
нако им ход не дали, признав незаконными. 
Если господин Сенцов не передумает, участ-
ники обмена могут воспользоваться компро-
миссным вариантом, например, отправив его 
на Украину для отбывания наказания, назна-
ченного российским судом.

Николай Сергеев;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Как стало известно „Ъ“, военный суд 
вернул в прокуратуру громкое уголовное 
дело о создании оргпреступного сооб-
щества (ОПС) для хищения бюджетных 
средств, выделенных на строительст-
во и реконструкцию объектов в резиден-
ции президента в Ново-Огарево. Суд по-
считал, что ФГУП Федеральной службы 
охраны не может являться структурным 
звеном ОПС, как установило следствие.

В 3-м окружном военном суде прошли 
предварительные слушания по уголовному 
делу главы холдинга «Форум» Дмитрия Ми-
хальченко, экс-руководителя ФГУП «Атэкс» 
Федеральной службы охраны Андрея Ками-
нова, бывшего начальника службы инже-
нерно-технического обеспечения ФСО гене-
рал-майора Игоря Васильева, начальника от-
дела инженерно-технического обеспечения 
спецслужбы полковника Дмитрия Улитина 
и бывшего гендиректора компании «Климат 
проф» Бориса Мальцева. В зависимости от 
роли каждого из них они обвиняются След-
ственным комитетом России (СКР) в органи-
зации преступного сообщества с использо-
ванием служебного положения (ч. 3 ст. 210 
УК РФ), а также в присвоении или растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

В ходе слушаний защита заявила ряд хо-
датайств, основной смысл которых сводил-
ся к тому, что утвержденное Генпрокурату-
рой обвинительное заключение изобилует 
нарушениями Уголовно-процессуального 
кодекса, препятствующими рассмотрению 
дела по существу. Ознакомившись с заявлен-
ными ходатайствами, суд пришел к выводу, 
что в обвинительном заключении следствие 
не указало признаки преступного сообще-
ства, создание которого инкриминируется 
фигурантам дела, и не привело доказатель-
ства их участия в ОПС. По мнению суда, об-
винение в присвоении бюджетных средств 
также не конкретизировано, зато изобилу-
ет общими фразами и не подкреплено экс-
пертизами. Тем более что к материалам уго-
ловного дела приобщены документы, из ко-
торых следует, что ФСО не считает себя по-
терпевшей стороной, так как «нареканий к 
объектам президентской резиденции, кото-
рые функционируют исправно и в полном 
объеме, нет». Кроме того, по версии суда, 
ФГУП «Атэкс» ФСО не может являться «струк-
турным подразделением ОПС», как на том 
настаивает в обвинительном заключении 
следствие. В результате 3-й окружной воен-
ный суд вернул уголовное дело в Генпроку-
ратуру для устранения нарушений.

Уголовное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) при строи-
тельстве и реконструкции в Ново-Огарево 
главное следственное управление СКР воз-
будило 21 марта 2017 года. Его фигуранта-
ми помимо господ Михальченко, Камино-
ва и Васильева стали топ-менеджер компа-
нии «Стройфасад» (входит в ГК «Балтстрой») 
Станислав Кюнер, бывший директор ком-
пании «Стройкомплект» Дмитрий Торчин-
ский, а также предприниматели Сергей Пе-
ревалов и Сергей Литвинов. Однако четве-
ро последних затем заключили досудеб-
ные соглашения с Генпрокуратурой, при-
знав свою вину в хищениях, поэтому их уго-
ловное преследование было выделено в от-
дельное производство.

Поводом для возбуждения уголовного 
дела стало неисполнение контракта, заклю-
ченного в декабре 2012 года ФСО с ФГУП «Ат-
экс» на сумму 5,7 млрд руб. За эти деньги в 
2014 году в Ново-Огарево планировалось 
возвести дом приемов, гостиницу со спор-
тивным залом, комендатуру, гараж, ангар 
для хранения парковой техники, контроль-
но-пропускной пункт и котельную. Авансо-
вый платеж «Стройфасаду» и группе стро-
ительных компаний, подконтрольных, по 
версии следствия, главе холдинга «Форум» 
Дмитрию Михальченко, составил 2,6 мл-
рд руб. Однако окончательные сроки стро-
ительства не раз переносились, а часть вы-
деленных на работы средств была перечи-
слена со счетов «Атэкса» и «Стройфасада», 
опять же по версии следствия, фирмам-од-
нодневкам, обналичена и использована го-
сподами Каминовым, Кюнером и их сообщ-
никами «по собственному усмотрению». 
Изначально следствие оценивало причи-
ненный мошенничеством ущерб в 225 млн 
руб., однако к концу следствия он составил 
уже 1,3 млрд руб.

В июле прошлого года в уголовном деле 
появилась новая, особо тяжкая ст. 210, что 
позволило следствию продлить аресты об-
виняемых на срок больше года.

По словам адвоката господина Камино-
ва Руслана Коблева, решение окружного во-
енного суда, согласившегося с доводами за-
щиты, законное и обоснованное. Однако 
от подробных комментариев он отказался. 
Между тем, по данным „Ъ“, с решением о 
возврате дела не согласилась Главная воен-
ная прокуратура — ее апелляционное пред-
ставление военный суд рассмотрит в сере-
дине сентября.

Юрий Сенаторов

Тельману Исмаилову  
предъявили швейцарские счета
Прокуратура Цюриха расследует предполагаемые махинации  
экс-хозяина Черкизовского рынка

Украинских моряков 
отправят сидеть на родину
„Ъ“ стали известны варианты обмена заключенными с Украиной

Военный суд  
не поверил в ОПС в ФСО
Дело о хищениях в резиденции  
президента возвращено прокурору

В Новосибирске завершился суд над 
пропагандистом запрещенной терро-
ристической группировки «Исламское  
государство» (ИГ) гражданином Таджи-
кистана Юсуфом Нозимджони. Свою  
аудиторию он нашел в исправительной 
колонии строгого режима, где отбы-
вал срок. По версии следствия, распро-
странитель радикальных идей агити-
ровал сокамерников вступать в ряды 
ИГ и после освобождения отправлять-
ся в Сирию. Кроме того, он призывал 
устраивать теракты в отделах полиции. 
Судебная коллегия приговорила его 
к четырем годам и одному месяцу ли-
шения свободы. С обвинением Юсуф 
Нозимджони не согласился.

В Новосибирске суд рассмотрел дело пред-
полагаемого агитатора ИГ 25-летнего Юсуфа 
Нозимджони. В октябре 2015 года Люблин-
ский райсуд Москвы приговорил его к четы-
рем годам заключения за кражу. Отбывать 
срок Юсуфа Нозимджони отправили в ИК-2 
строгого режима, расположенную на окраи-
не Новосибирска. Заключенные этой коло-
нии заняты в основном на швейном произ-
водстве. В исправительном учреждении ра-
ботают средняя школа, профтехучилище. 
Администрация ИК устраивает для подопеч-
ных концерты художественной самодеятель-
ности и театрализованные постановки.

8 августа 2018 года Юсуфа Нозимджони 
водворили на пять суток в штрафной изоля-
тор (ШИЗО). Причиной для взыскания стало 
курение в неположенном месте и отказ вы-
ходить на утреннюю зарядку. Вместе с ним 
в одной камере ШИЗО находились еще чет-
веро осужденных. Ключевой темой, к кото-
рой сводились почти все их беседы, являлась 
война в Сирии, развязанная ИГ. Как указыва-
ется в материалах расследования, Нозимд-
жони с восхищением рассказывал о терро-
ристической группировке, иначе как «бого-
угодным делом» ее деятельность не называл. 
Согласно показаниям сокамерников, моло-
дой человек якобы говорил, что только в ИГ 
находятся истинные мусульмане, которые с 
оружием в руках отстаивают свободу. Заклю-
ченным агитатор предложил после освобо-
ждения отправиться в Сирию, рассказывал о 
маршрутах, ведущих в лагерь боевиков.

Пропагандист уверял, что альтернативой 
поездки в Сирию могла бы стать работа в ин-
тересах ИГ в России. Например, пополнять 
кассу боевиков за счет разбойных нападе-
ний или устраивать взрывы полицейских 
участков. Необходимость убийства силови-

ков он объяснял тем, что они заставляют му-
сульман подчиняться «законам государства, 
а не законам шариата».

Об этой агитации стало известно сотруд-
никам ФСБ. Оперативники установили в ка-
мере ШИЗО «жучки», после чего выступления 
подозреваемого стали записываться. Как ука-
зывается в заключении эксперта, «в выска-
зываниях Нозимджони содержатся публич-
ные призывы к осуществлению террористи-
ческой деятельности, в речи обвиняемого 
имеются лингвистические признаки оказа-
ния психологического воздействия на слуша-
теля». Следственный отдел управления ФСБ 
предъявил агитатору обвинение по ст. 205.2 
УК РФ (публичные призывы к террористиче-
ской деятельности, оправдание терроризма).

В августе расследование уголовного де-
ла было завершено. Рассматривалось оно 
Дальневосточным окружным военным су-
дом на выездном заседании в Новосибирс-
ке. С выдвинутыми против него обвинени-
ями Юсуф Нозимджони не согласился. Со-
камерников, давших на него показания, он 
просил проверить на детекторе лжи. В чет-
верг ему вынесли приговор. С учетом неот-
бытого первого срока он отсидит еще четы-
ре года и один месяц.

Следует отметить, что спецслужбы и да-
же общественники не раз обращали внима-
ние на то, что в российских тюрьмах ведется 
вербовка террористов. «Вербовщики (в тер-
рористические организации.— „Ъ“) активно 
работают в тюрьмах, эта деятельность име-
ет довольно масштабный характер»,— ранее 
заявлял на круглом столе в Общественной 
палате РФ зампред Комиссии по гармониза-
ции межнациональных и межрелигиозных 
отношений, директор Фонда исследования 
проблем демократии Максим Григорьев.

В конце прошлого года был принят пакет 
поправок к Уголовному и Уголовно-исполни-
тельному кодексам РФ, предусматривающих 
изолированное содержание лиц, совершив-
ших преступления террористической на-
правленности, в тюрьмах. В соответствии с 
ними ФСИН России наделяется правом выно-
сить решение о переводе лиц, ведущих про-
паганду террористической идеологии среди 
других осужденных, в исправительные учре-
ждения не по месту жительства или соверше-
ния преступления. Кроме того, закон отме-
нил для таких осужденных возможность при-
менения льготного порядка зачета содержа-
ния в СИЗО в срок лишения свободы.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Идеолог  
штрафного изолятора
В тюрьме призывали к терактам  
в отделах полиции

Предполагается, что из целой 
группы украинских диверсантов 
в обмене сможет поучаствовать 
только Евгений Панов (на фото)
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Президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин 
назвал вчера Японию лицемерной стра-
ной, сообщив, что ждет от Токио шагов 
к прекращению стремительно раскру-
чивающейся конфронтации. Послед-
ний на текущий момент виток конфлик-
та начался неделю назад, когда власти 
Южной Кореи объявили о намерении не 
продлевать с Японией договор об обме-
не разведданными, который был одним 
из краеугольных камней трехсторонне-
го американо-японо-корейского альян-
са. Представители Пентагона заявили, 
что это «застало их врасплох», и попро-
сили Сеул сосредоточиться на противо-
стоянии с Китаем и КНДР, но понимания 
не нашли. Вчерашняя встреча замми-
нистров иностранных дел двух амери-
канских союзников в Азии также не при-
несла результата: стороны разошлись, 
убежденные в своей правоте.

На вчерашней встрече с членами прави-
тельства Южной Кореи Мун Чжэ Ин сооб-
щил, что использование Токио экономи-
ческих рычагов давления в политических 

спорах совершенно недопустимо. «Вместо 
того чтобы признать свою вину в многочи-
сленных преступлениях против корейско-
го народа и других народов Азии, Япония 
продолжает искажать историю и не про-
являет ни малейших признаков раская-
ния,— заявил он.— Мы используем нало-
женные на нас ограничения для того, что-
бы вывести корейскую экономику на но-
вый уровень». Позицию Токио он назвал 
лицемерной.

Напомним, 4 июля Япония ограничила 
экспорт в Корею трех продуктов химической 
промышленности, критически важных для 
производства микроэлектроники. Это было 
сделано в ответ на решение Верховного су-
да Южной Кореи, который потребовал от То-
кио выплатить компенсации жертвам окку-
пации полуострова Японией в 1910–1945 го-
дах. По мнению Токио, это совершенно неза-
конный шаг, так как все возможные компен-
сации были уже выплачены к 1965 году, ког-
да две страны подписали договор о норма-
лизации отношений. В Сеуле же считают, что 
тогда были урегулированы отношения меж-

ду странами, но это не мешает частным ли-
цам добиваться других компенсаций.

2 августа Кабинет министров Японии 
одобрил удаление Южной Кореи из списка 
стран, к которым применяется режим наи-
большего благоприятствования в торговле. 
28 августа решение вступило в силу, и это 
значит, что теперь японским фирмам надо 
получать разрешения на экспорт в Южную 
Корею 1120 наименований высокотехноло-
гичной продукции, которые ранее можно 
было поставлять без ограничений.

В свою очередь 22 августа Южная Корея 
объявила, что не намерена продлевать согла-
шение с Японией об обмене разведыватель-
ными данными — критически важный для 
американо-японо-корейского альянса доку-
мент. Соглашение, срок действия которого 
истекает в конце ноября, оставит Токио без 
информации относительно происходящего 
в КНДР и Китае, в зоне ответственности юж-
нокорейского участка разведки.

Министр иностранных дел Южной Ко-
реи Кан Гён Хва сообщила, что разрыв согла-
шения об обмене разведданными не затро-

нет американо-корейский военный союз, но 
американские официальные лица с этим не 
согласны. Заместитель главы Пентагона Рэн-
далл Шрайвер, курирующий азиатско-тихоо-
кеанское направление, раскритиковал реше-
ние как наносящее вред коллективной оборо-
не и призвал Сеул передумать. «США много-
кратно указывали господину Муну на то, что 
это решение окажет крайне негативное воз-
действие не только на его двусторонние отно-
шения с Японией, но и на интересы США в ре-
гионе,— заявил он.— Выиграют от этого лишь 
наши конкуренты». Господин Шрайвер также 
уточнил, что это решение Сеула застало его 
врасплох: своего главного союзника Южная 
Корея предупредить не посчитала нужным.

Вчера в Сеуле состоялась встреча замести-
телей министров иностранных дел Южной 
Кореи и Японии Ким Юн Ханя и Кэндзи Ка-
насуги, на которой стороны попытались как-
то урегулировать конфликт. Закончилась она 
безрезультатно: судя по официальным заявле-
ниям сторон, дипломаты просто высказали 
друг другу известные позиции и разошлись. 
«Две стороны имеют противоположные взгля-

ды,— заявил господин Ким по итогам встре-
чи.— Япония считает, что Сеул должен отме-
нить решение Верховного суда Кореи по пово-
ду дополнительных выплат, но мы так не счи-
таем». Разрыв соглашения об обмене развед-
данными, по его словам, является в данном 
случае естественным, так как «доверие меж-
ду странами было утрачено». Теперь предста-
вители Сеула планируют попытаться убедить 
мир в своей правоте на сентябрьской сессии 
Генассамблеи ООН в Нью-Йорке.

Кризис в отношениях между Сеулом и То-
кио свидетельствует о падении роли США 
в регионе, полагает директор азиатской про-
граммы Московского центра Карнеги Алек-
сандр Габуев. «Если при (предыдущем амери-
канском президенте.— „Ъ“) Бараке Обаме кон-
фликты между Японией и Южной Кореей Со-
единенным Штатам удавалось как-то урегули-
ровать, то при Дональде Трампе эта функция 
утрачена,— сообщил эксперт „Ъ“.— Вдобавок 
Вашингтон теперь требует от союзников зани-
мать более жесткую позицию в отношении Ки-
тая, наносящую ущерб их же интересам».

Михаил Коростиков

Южная Корея и Япония не хотят вместе идти в разведку
США пока не удается помирить двух своих союзников в Азии

Вчера в Киеве начала работу Верховная рада 
Украины нового созыва, контролируемая де-
путатами от партии «Слуга народа» президента 
Владимира Зеленского. В ходе первого заседа-
ния депутаты назначали премьер-министра — 
им стал 35-летний Алексей Гончарук — и глав 
министерств. Президент Зеленский, который 
не только выступил перед депутатами, но и до 
самого вечера следил за ходом заседания, на-
звал приоритетами в работе Рады «усиление 
национальной безопасности и обороны», а так-
же «завершение войны в Донбассе и возраще-
ние аннексированного Россией Крыма». При 
этом он поставил депутатам условие: либо они 
станут созывом, который «сделал невозмож-
ное», либо их ждет роспуск уже через год.

«Объединиться,  
чтобы остановить кровопролитие»
Первое заседание Верховной рады нового созыва на-
чалось, на первый взгляд, буднично. Даже близкий 
соратник президента Зеленского Дмитрий Разумков, 
который вчера был избран спикером (а на момент от-
крытия заседания был главой подготовительной де-
путатской группы), читал вступительное слово не от-
рывая глаз от монитора и таким тоном, будто никако-
го триумфа партии «Слуга народа» не было. «Прошу за-
нимать свои места,— произнес он с трибуны.— При-
няли присягу, вступили в должность и зарегистриро-
вались для участия в первом заседании 422 народных 
депутата. Таким образом, Верховная рада Украины де-
вятого созыва является полномочной и может присту-
пить к осуществлению своих конституционных пол-
номочий. Прошу депутатов приготовиться для реги-
страции карточками в зале заседания». Когда они сде-
лали это, оказалось, что в зале лишь 405 депутатов, 
а 17 — на первое заседание не пришли.

Напомним, что 254 из 422 мест получили депута-
ты от партии Владимира Зеленского «Слуга народа», 
43 — от считающейся пророссийской «Оппозицион-
ной платформы — За жизнь», 26 — от «Батькивщи-
ны» Юлии Тимошенко, 25 — от «Европейской соли-
дарности» экс-президента Петра Порошенко, 20 — 
от «Голоса» певца Святослава Вакарчука, а 56 — оста-
вались внефракционными. Правда, 23 из них вчера 
создали свою фракцию — «За будущее». 

Первые аплодисменты прозвучали, лишь ког-
да к трибуне вышел 78-летний Юлий Йоффе — пер-
вое слово по традиции было предоставлено самому 
старшему депутату. Господин Йоффе — уроженец Лу-
ганской области, который до апреля 2014 года был 
членом Партии регионов, а ныне входит во фрак-
цию «Оппозиционная платформа — За жизнь». «Я хо-
чу пожелать всем депутатам с сегодняшнего дня, от-
бросив все политические противоречия и амбиции, 
объединиться, чтобы в кратчайший срок остановить 
кровопролитие в Донбассе, вернуть Украине терри-
тории и людей, начать возрождение экономики на-
шей страны»,— сказал он. После этого прозвучал го-
сударственный гимн.

Когда дело дошло до утверждения повестки дня, 
оказалось, что распечатки с ней раздали не всем де-
путатам, что вызвало недовольные возгласы в зале. 
Повестка между тем была весьма обширной и каса-
лась в основном назначений ключевых фигур в но-
вом руководстве страны. Дмитрий Разумков, кото-
рый сам заявлял о своем выдвижении на эту долж-
ность еще в начале августа, без труда получил пост 
спикера. Затем, в соответствии с предсказаниями со-
беседников „Ъ“ в Киеве (см. „Ъ“ от 28 августа), пре-
мьер-министром стал Алексей Гончарук. Должность 
главы Минобороны получил Андрей Загороднюк, 
МИДа — Вадим Пристайко, Службы безопасности 
Украины — Иван Баканов. Министром внутренних 
дел остался Арсен Аваков.

Без прогулов, драк и «кнопкодавства»
Значительная часть речей, произнесенных вчера в Ра-
де, была посвящена тому, что этот созыв парламента 
просто обязан стать лучше предыдущего. В качестве 
способствующих этому факторов ораторы называли 
то, что нынешний созыв — самый молодой и самый 
гендерно сбалансированный в истории Украины, 
в нем будет 20% женщин (в прошлом было только 12%).

«Высший законодательный орган страны больше 
не будет олигархическим клубом по интересам, убе-
жищем для тех, кто бежит от ответственности, и ма-
шиной по легализации коррупционных схем,— за-
явил избранный спикером Дмитрий Разумков.— Ра-
да будет местом, где воля украинского народа будет 
переводиться на язык законодательства и превра-

щаться в стимулы развития нашего с вами государст-
ва. Именно для этого мы должны выполнить обеща-
ние практически всех политических партий и депу-
татов, которые шли на выборы и обещали снять так 
называемую депутатскую неприкосновенность, ко-
торая десятилетиями была основой для коррупци-
онных схем. Именно для этого мы должны на зако-
нодательном уровне остановить позорную практи-
ку „кнопкодавства“ (так называют практику, когда 
депутаты проходят по рядам и голосуют за отсутст-
вующих коллег.— „Ъ“), установить ответственность 
за прогулы пленарных заседаний и работы в коми-
тетах. Именно для этого мы должны создать эффек-
тивный механизм отзыва народного депутата, если 
он утратил доверие избирателя».

Когда же в зале появился главный герой новой 
украинской политики Владимир Зеленский, заседа-
ние стало напоминать урок в начале учебного года, 
на котором учитель раздает наставления ученикам 
младших классов. «Пожалуйста, садитесь. Пожалуй-
ста, давайте меньше лишних диалогов. Давайте ра-
ботать! Меньше эсэмэсок, больше законов! — гово-
рил с трибуны господин Зеленский.— Действитель-
но, непривычно видеть этот зал заполненным. Хо-
чется, чтобы так было всегда, а не только тогда, когда 
фуршет по поводу торжественного заседания».

«Поздравлять вас было бы определенным злорад-
ством. Уровень доверия к новому парламенту — ог-
ромный. А вот уровень ответственности и ожида-
ний — еще больше»,— добавил президент. Среди за-
дач новой Рады он перечислил «действенную рефор-
му правоохранительных органов и судебной систе-
мы», продолжение реформ децентрализации и евро-
интеграции, либерализацию экономики, создание 
«мощного инвестиционного магнита», борьбу с рей-
дерством и контрабандой, «получение реальной 
энергетической независимости и эффективности».

Затем президент Украины перешел к темам, ко-
торые назвал главными: «усиление национальной 
безопасности и обороны», а также «завершение вой-
ны в Донбассе и возращение аннексированного Рос-
сией Крыма». «У вас есть все шансы войти в учебни-
ки как парламент, который сделал невозможное,— 
напутственно закончил свою речь господин Зелен-
ский.— Который осуществил все, что не могли сде-
лать предыдущие 28 лет. Как парламент, в котором 
не было драк — я вас очень прошу, прогулов — я вас 

очень прошу, „кнопкодавства“ — вся Украина вас 
очень просит». Если это не будет исполнено, уточ-
нил господин Зеленский, парламент войдет в исто-
рию иначе: «как просуществовавший меньше все-
го — один год». «Фактически это ваш… это наш ис-
пытательный срок»,— заявил президент. После то-
го как со словами «Слава Украине!» он покинул три-
буну, спикер Разумков предложили объявить пяти-
минутный перерыв, но президент остановился и за-
кричал: «Давайте работать!» «Перерыв отменен, тог-
да давайте поблагодарим господина президента»,— 
ответил господин Разумков.

В первый же день в парламенте было зарегистри-
ровано сразу несколько законопроектов, иницииро-
ванных лично Владимиром Зеленским. Главный из 
них — «Об особой процедуре смещения президента 
с поста (импичменте)», который к тому же получит 
отметку «неотложный». Текст документа на сайт Ра-
ды ко вчерашнему вечеру не выложили.

Противники президента Владимира Зеленского 
не раз выступали в ходе первого заседания. Однако 
практически в каждой из этих речей звучала мысль, 
что реально оппозиция сделать ничего не может, 
поэтому ей приходится делать символические ша-
ги, чтобы продемонстрировать принципиальность 
в том или ином вопросе. «Сегодня мы заявляем, что 
переходим в оппозицию к правящей партии, но не 
к Украине,— заявила с трибуны бывшая вице-спи-
кер Рады, близкая соратница экс-президента Поро-
шенко Ирина Геращенко.— К сожалению, демокра-
тия сегодня нарушается новой партией власти. Оп-
позиция не получила контрольных функций, как то-
го требует демократическая практика, нарушен про-
порциональный принцип при назначении руковод-
ства комитетов».

Не обошлось и без «принципиального» высту-
пления на русском языке, которое прервал Дмит-
рий Разумков, сам общающийся с коллегами на рус-
ском. Когда депутатам предложили задать вопрос 
кандидату на пост вице-спикера Руслану Стефан-
чуку (в итоге он был избран), депутат от «Оппозици-
онной платформы — За жизнь» Олег Волошин на-
чал фразу на украинском, но закончил на русском. 
«В этом зале есть разные депутаты,— сказал он.— 
Мы такие же точно разные, как разные наши гражда-
не, говорящие на разных языках, ходящие в разные 
церкви». В зале послышалось возмущенное гудение, 
и спикер на время отключил господину Волошину 
микрофон, призвав «придерживаться регламента». 
После того как микрофон вновь включили, депутат 
продолжил выступление на украинском языке.

Кирилл Кривошеев

Лучше рад  
может быть только Рада
Без драк, прогулов и кнопкодавства

Эстонским парламентариям пришлось досрочно завершить 
летние каникулы, чтобы собраться на внеочередную сессию 
парламента, намеченную на пятницу. Им предстоит рассмо-
треть предложение оппозиционной Партии реформ о вынесе-
нии вотума недоверия действующему премьеру и лидеру Цен-
тристской партии Юри Ратасу. Причиной стало недовольство 
оппозиции действиями министров, представляющих млад-
шего партнера по правительственной коалиции — ультрапра-
вую Консервативную народную партию. В стране сложилась 
предкризисная ситуация, которая, по мнению наблюдателей, 
в итоге может привести к развалу правящей коалиции.

«В Эстонии нет действующего правительства, и в ответе за это 
премьер-министр»,— заявила председатель оппозиционной Пар-
тии реформ Кая Каллас. Именно ее партия неделю назад предложи-
ла провести голосование по вотуму недоверия.

Главным раздражителем для оппозиции, президента Эстонии 
Керсти Кальюлайд, да и для многих в стране стали неконтролиру-
емые действия министров от Консервативной народной партии 
(EKRE). Чашу терпения общественности переполнил последний 
скандал вокруг глав МВД и Минфина — соответственно Марта Хель-
ме и его сына Мартина.

Все началось с того, что глава департамента полиции и погра-
нохраны Эстонии Эльмар Вахер в середине августа объявил: из-за 
недостатка финансирования со стороны правительства ему при-
дется провести в своем ведомстве серьезные сокращения, кото-
рые отрицательно скажутся на работе соответствующих служб. 
В ответ министр финансов Мартин Хельме, который в тот момент 
по причине отпуска отца совмещал обязанности глав двух мини-
стерств, попытался уволить главу полиции. Однако на защиту го-
сподина Вахера встали оппозиция и президент страны, которые 
потребовали отставки отца и сына Хельме. Премьер Юри Ратас, 
опасающийся развала коалиции, на это не пошел и сам столкнул-
ся с перспективой вотума недоверия.

Март и Мартин Хельме известны своими резкими высказывани-
ями не только о «неблагонадежных» русских и России, но также об 
иммигрантах и Евросоюзе, который они сравнивают с СССР. Хель-
ме-отец весной заявлял о необходимости пересмотра границы с РФ, 
так как соседняя страна, по его словам, занимает 5% исконной терри-
тории Эстонии. Хельме-сын в течение многих лет возглавлял эстон-
ское Патриотическое национальное движение — то самое, которое 
выступало против нахождения в центре Таллина Бронзового солда-
та. Борьба эстонских праворадикалов с «символами советской окку-
пации», пик которой пришелся на 2007 год, тогда закончилась пере-
носом памятника, массовыми беспорядками в центре Таллина и се-
рьезным кризисом в отношениях с Россией.

«Политическая жизнь Эстонии переживает сейчас самый инте-
ресный этап за последние 15–20 лет»,— считает один из собесед-
ников „Ъ“ в эстонских политических кругах, пожелавший остать-
ся неназванным. По его мнению, столь неустойчивого и раздирае-
мого противоречиями правящего кабинета не было в стране с мо-
мента обретения ею независимости в августе 1991 года. И заседа-
ние парламента в пятницу хоть, возможно, и не свалит правитель-
ство, но может стать «генеральной репетицией» демонтажа правя-
щей коалиции.

Сейчас расклад сил в парламенте не в пользу тех, кто хочет от-
править правительство в отставку. У оппозиционных сил — Пар-
тии реформ и социал-демократов — 44 депутатских мандата из 
101. На голосовании их, вероятно, поддержит независимый депу-
тат Раймонд Кальюлайд (родной брат президента), но для прохо-
ждения резолюции требуется не 45 голосов, а 51. Правящая же ко-
алиция (в нее входят Центристская партия, EKRE и партия «Отече-
ство») располагает 56 мандатами.

Как пояснил „Ъ“ политолог Тартуского университета Рейн Тоом-
ла, инициирование законопроекта о вотуме недоверия именно гла-
ве правительства было изначально не лучшей идеей: это «цементи-
рует кабинет министров», тогда как вотум недоверия в отношении 
отца и сына Хельме мог бы сработать на раскол коалиции и оказать-
ся более эффективным.

«Вотум не пройдет, поскольку в коалиции все намертво держатся 
за места, прекрасно понимая, что любая иная комбинация полити-
ческой смерти подобна»,— заявил „Ъ“ Владимир Вельман, один из 
самых авторитетных деятелей Центристской партии, который был 
депутатом рекордных шести созывов парламента.

В то же время собеседники „Ъ“ отмечают, что и говорить об устой-
чивости правящей коалиции даже после провала вотума о недове-
рии не стоит. «Устойчивость зависит от двух факторов: терпения чле-
нов „Отечества“, которые испытывают давление со стороны кон-
серваторов, и терпения в среде центристов, где зреет недовольство 
Юри Ратасом, который несостоятелен ни в роли лидера партии, ни 
в роли премьера»,— считает Владимир Вельман.

«Ни одна из прежних правящих коалиций Эстонии не подвер-
галась подобной обструкции со стороны оппозиции, а также со-
чувствующих ей ведущих СМИ,— отмечает эстонский публицист 
и общественный деятель Родион Денисов.— Объяснение простое: 
главная оппозиционная партия — Партия реформ — находилась 
у власти около 20 лет и до сих пор сохраняет множество рычагов 
влияния. Если ситуацию удастся раскачать, то реформисты вер-
нутся к власти».

Евгений Верлин, Таллин—Москва;  
Галина Дудина

Правительство 
Эстонии ответит 
за отца и сына
Премьер-министру Юри Ратасу 
грозит вотум недоверия

Верховная рада утвердила на пост 
 главы правительства 35-летнего 
 Алексея Гончарука, ставшего самым 
молодым премьером  в истории страны  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,550 млрд руб. 
В 2019 году (на 29 августа) собрано 926 267 506 руб., помощь 
получили 1260 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр  
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вероника Фесюн, 4 года, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 39 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, малышку букваль-
но выдавливали, она перенесла кровоизлияние в 
мозг. Две недели Веронику выхаживали в реанима-
ции. Дочка отставала в развитии, и я с первых ме-
сяцев организовала ее лечение: массаж, лекарства, 
гимнастика. И есть результаты: уменьшилась спас-
тика в мышцах, расслабились ручки, разжались ку-
лачки, Вероника начала держать голову, стала про-
являть эмоции. Но без поддержки не сидит, не сто-
ит, не ползает. Руки не действуют. Веронику берет 
на лечение Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), 
а сумма счета для меня неподъемная. С мужем я в 
разводе, у меня еще дочь-подросток. Ирина Голубенко, 
Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Веро-
нике требуется восстановительное лечение. Нужно 
снизить тонус мышц, развить координацию движе-
ний, моторику и речь».

Арсен Истамгулов, 8 лет,  
мальформация кровеносных сосудов лица,  
требуется курсовое лечение. 190 тыс. руб.
Цена лечения 300 тыс. руб. Общество помощи  
русским детям (США) внесло 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 35 тыс. руб.

Арсен родился с огромным пятном на правой сто-
роне лица — от виска до губы. Со временем пятно 
стало заметнее, и я решила показать сына специа-
листам. В два года ему поставили диагноз «маль-
формация кровеносных сосудов». Это означает, что 
образовался такой сосудистый клубок и он может 
разрастаться. По совету знакомых мы обратились в 
московский Центр челюстно-лицевой хирургии. Ар-
сена тщательно обследовали и рекомендовали кур-
совую фототерапию. Но это дорогое лечение, мы не 
можем его оплатить, и госквотой оно не покрыва-
ется. У нас трое детей, Арсен — старший. Помогите! 
Юлия Истамгулова, Челябинская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется курсовое лечение — селективная импульс-
ная фототерапия. Предстоит не менее десяти сеан-
сов. Детям данное лечение проводят под наркозом».

Рита Меркер, 3 года,  
врожденная деформация правой стопы, 
рецидив, требуется лечение. 136 688 руб.
Цена лечения 167 688 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 31 тыс. руб.

Рита родилась с искривленной правой ножкой. 
Когда ей было три недели, мы начали лечение: доч-
ку гипсовали, потом сделали операцию и снова на-
ложили гипс, но стопу так и не выпрямили. И тут 
нам на помощь пришел Русфонд. Спасибо всем, 
кто откликнулся! Рита прошла лечение в ярослав-
ской клинике «Константа», и два с половиной года 
мы жили спокойно. Дочь научилась ходить, пошла 
в детский сад. Но неожиданно случился рецидив: 
правая стопа опять начала подворачиваться, Рите 
стало трудно ее сгибать. Нас снова готовы принять 
в клинике «Константа», но оплатить лечение мы не 
в силах. Помогите! Марина Меркер, Калининградская 
область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «У девочки произошел 
рецидив врожденной деформации стопы. Ей требу-
ется курс этапных гипсований и операция на стопе».

Максим Бруев, 13 лет,  
врожденный порок сердца, спасет 
эндоваскулярная операция. 308 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 34 тыс. руб.

Максим родился раньше срока, несколько не-
дель его выхаживали в перинатальном центре, тогда 
врачи и обнаружили у него порок сердца — дефект 
межжелудочковой перегородки. Поначалу надея-
лись, что со временем дефект закроется сам, но этого 
не произошло. Недавно нам удалось попасть на кон-
сультацию к специалистам из Томского НИИ кардио-
логии. Они сказали, что Максиму нужна операция и 
откладывать ее нельзя. Врачи готовы проопериро-
вать сына щадяще, без вскрытия грудной клетки. Я 
одна воспитываю Максима и оплатить операцию не 
в силах. Елена Бруева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Максиму требуется эндова-
скулярное закрытие дефекта с помощью окклюде-
ра. После щадящей операции мальчик быстро вос-
становится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Настя Староверова живет в по
селке Октябрьском  Тульской 
области. У Насти  туберозный 
склероз — редкое наслед
ственное заболевание, при 
котором в сердце, в почках 
и в головном мозге появляет
ся много доброкачественных 
опухолей. Изза этих опухо
лей — эпилепсия. У Насти слу
чалось по 15 приступов в день, 
пока врачи не назначили ей 
лекар ство сабрил. Благода
ря ему приступы прекрати
лись — и Настя снова развива
ется нормально, снова начала 
говорить. Только вот сабрил 
в России не зарегистрирован 
и стоит несусветных денег.

Светлана, Настина мама, точно 
помнит день, когда все началось. 
5 мая 2017 года — за сутки до вто-
рого дня рождения дочки. Было 
раннее утро. Настя только-только 
начала ходить в детский сад, осво-
илась, ей стало там нравиться.

— Настюша, вставай,— сказа-
ла Светлана.— Пора в садик идти 
к ребятам.

Обычно в ответ на эту фразу 
Настя вскакивала и принималась 
носиться по дому, устраивая весе-
лый разгром, который следовало 
считать одеванием, умыванием и 
сборами. Светлана этому разгро-
му умилялась. Долгожданный ре-
бенок: между старшим сыном и 
Настей — двадцать один год. Ры-
жая, веселая. В тот день, 5 мая, На-
стя села на кровати и кивнула го-
ловой. А Светлана сразу узнала 
этот кивок. Видела его много раз, 
когда работала медсестрой в пси-
хиатрической больнице. Там ле-
жали ликвидаторы чернобыль-
ской аварии, у которых от радиа-
ции появлялись опухоли в мозгу 
и начиналась эпилепсия.

Ни с чем не спутаешь. Если 
один раз видел, как человек ки-
вает головой в начале эпилепти-
ческого приступа,— не спутаешь 
ни с чем.

Светлана сразу потащила доч-
ку к врачам. А врачи ничем не мог-
ли помочь семь долгих месяцев.

Приступов становилось все 
больше. Пять приступов в день, 
десять, пятнадцать. Приступы бы-
ли несильные, Настя переносила 
их на ногах. Бежала, например, на 
детскую площадку — и вдруг за-
мирала, кивала головой, вскрики-
вала и стояла минуту, пока по ли-
цу сильно, а по телу чуть-чуть шли 
судороги.

Приступы были несильные, 
но, поскольку их было по пятнад-
цать в день, девочка практически 
ничем не занималась. Переста-
ла говорить. Разучилась собирать 

пирамидку. Не рассматривала 
картинки в книжках. Не смотре-
ла мультики. Только замирала, 
вскрикивала, кивала головой и 
переносила судороги. Семь дол-
гих месяцев.

В каких только больницах они 
не лежали за это время! Каких 

только таблеток не пили! Каким 
только специалистам не показы-
вались и у себя в Туле, и в Москве!

Наконец доктор Марина До-
рофеева из московского Инсти-
тута педиатрии имени Вельти-
щева произнесла слово «сабрил». 
Лекарство, которое не зареги-
стрировано в России, но может 
помочь при туберозном склерозе. 
Оно дорогое. Почти полмиллио-
на в год. Светлана очень боялась, 
но не того, что их семья — медсе-
стра и машинист электровоза — 

не сможет покупать дочке лекар-
ство за полмиллиона в год, а того, 
что вдруг не поможет это лекар-
ство последней надежды.

Сабрил помог. Уже на второй 
день его применения приступы 
кончились. Совсем. Девочка ста-
ла развиваться — хоть и с отста-
ванием примерно на те семь ме-
сяцев, которые ничем не зани-
малась.

Спустя полгода Светлана по-
везла дочку в Москву на обследо-
вание. Насте сделали электроэн-

цефалограмму — девочка спала в 
шапочке из электродов. И ни разу 
за целую ночь энцефалограф не за-
фиксировал в Настином мозгу ни-
какой эпиактивности. Приступов 
не было — и даже микропристу-
пов не было.

А на следующий день сделали 
МРТ и обнаружили, что опухоли в 
голове, сердце и почках Насти ни-
сколько не увеличились. И новых 
не появилось.

Светлана плакала от счастья. 
И только тогда задумалась, как же 
медсестре и машинисту электро-
воза из Тульской области покупать 
дочке лекарство за полмиллиона 
рублей в год.

Тут должно бы помочь государ-
ство, но государство морочит голо-
ву. Регистрация сабрила в России 
затягивается по миллиону бюро-
кратических причин.

Давайте мы поможем этой ры-
жей и веселой Насте. Купим ей ле-
карство на два года. А за это время, 
будем надеяться, сабрил зареги-
стрируют.

Валерий Панюшкин,  
Тульская область

Кивок головы
Четырехлетнюю Настю спасет незарегистрированное лекарство

Из свежей почты

Совпадение: теперь и в вашем городе
Осенью стартует первая в России экспедиция доноров костного мозга

КРОВЬ 5

В сентябре Русфонд и бюллетень доно
ров костного мозга Кровь5 (кровь5.рф) 
берутся за беспрецедентное дело: 
в течение года предстоит организо
вать и провести в России экспедицию 
«Совпадение». При поддержке Фон
да президентских грантов из Москвы 
отправится специальный агитацион
ный автобус, который побывает в пя
ти федеральных округах — Централь
ном, Южном, Приволжском, Уральском 
и Сибирском. Проехав по сотне рос
сийских городов и сел, этот автобус 
рассчитывает оставить после себя 
не только следы на дороге. Экспедиция 
берется доставить вглубь страны но
вое сообщение: пришло время занять
ся донорством костного мозга. 

Медицинская манипуляция по пере-
садке гемопоэтических стволовых кле-
ток сегодня эффективна и способна спа-
сать жизни больных раком крови. Но что-
бы это произошло, нужны добровольцы, 
готовые безвозмездно поделиться соб-
ственным костным мозгом, отвечающим 
за процесс кроветворения в организме че-
ловека. Таких людей должно быть сотни 
тысяч и даже миллионы. Ведь шанс найти 
для больного подходящего ему генетиче-
ского близнеца невелик, это фактически и 
есть чудо спасения. Вероятность совпаде-
ния — один к десяти тысячам.

Просветительская миссия «Совпаде-
ния» состоит в том, чтобы рассказать тыся-
чам людей несколько простейших вещей: 
что такое костный мозг, почему он не в по-
звоночнике, почему для донорства не надо 
тыкать в него иглой, не опасно ли делить-
ся стволовыми клетками, как сдать обыч-
ный анализ крови, чтобы вступить в ре-
гистр потенциальных доноров. Ради этого 
в составе экспедиции будут опытные кон-
сультанты, журналисты, реальные доноры 

костного мозга, которые уже прошли через 
соответствующие процедуры и которым 
посчастливилось спасти чью-то жизнь.

В городах, через которые пройдет мар-
шрут экспедиции, состоятся лекции, 
встречи с врачами, будут показаны филь-
мы о донорстве костного мозга. Кроме то-
го, организаторы планируют привлечь к 
участию в акциях местных активистов, 
краеведов, блогеров, волонтеров, худож-
ников, фотографов, музыкантов, спорт-
сменов и т. п. Форма их участия может 
быть любой: от выставок и перформан-
сов до мастер-классов и экскурсий. Во вре-
мя всех этих событий участники «Совпа-
дения» ответят на вопросы о донорстве и 
предложат ознакомиться с информацион-
ными материалами, посвященными про-
блеме. Предполагается, что это поможет 
людям принять решение, способное не 
только изменить их собственную жизнь, 
но и спасти жизнь своего генетического 
близнеца и в конечном итоге улучшить си-
туацию со здравоохранением в России.

Специально для „Ъ“ организаторы «Со-
впадения» поделились своими мыслями о 
предстоящей экспедиции.

Анна Андрюшкина, генеральный директор  
Национального регистра доноров костного мозга  
имени Васи Перевощикова:
— Экспедиция «Совпадение» — первая в 
России большая программа по привлече-
нию людей в Национальный регистр до-

норов костного мозга. Это возможность 
посетить города, в которых нет специ-
альных медицинских лабораторий, про-
вести там наши акции по сбору образцов 
крови добровольцев для ее последующе-
го типирования. И конечно, для нас это 
уникальный шанс свести знакомство с 
местными представителями власти, биз-
несменами, социально активными жи-
телями регионов, которые смогут стать 
нашими друзьями, волонтерами, амбас-
садорами. Это необходимо, чтобы сооб-
ща делать большое, важное дело. В 2020 
году мы рассчитываем привлечь в ре-
гистр 35–40 тыс. добровольцев. Экспеди-
ция «Со впадение» — один из главных в 
этом смысле инструментов.

Андрей Пожидаев,  
руководитель экспедиции «Совпадение»:
— О донорстве крови знают все: в течение 
долгих лет на эту тему ведется просвети-
тельская работа. А вот о донорстве костного 
мозга большинству людей ничего не извест-
но. Более того, само словосочетание «кост-
ный мозг» вызывает страх. Наша задача — 
развеять этот страх, рассказать жителям 
России о донорстве, вселить в них уверен-
ность, что это безопасно, а главное, важно. 
От экспедиции я жду, как это ни странно, 
совпадения, которое произойдет между на-
ми и жителями нашей страны. Совпадения, 
которое объединит людей и поможет сооб-
ща решить одну большую проблему.

Алексей Яблоков,  
шеф-редактор проекта Кровь5:
— Экспедиция «Совпадение» — это уни-
кальная донорская акция, которой нет 
аналогов в России. Взяв за основу древ-
ний формат агитпоездов, мы хотим на-
полнить его принципиально новым со-
держанием. То есть колесить по стране и 
рассказывать людям не о советской вла-
сти, да и не о власти вообще, а о базовых 
вещах, которые определяют человече-
ский облик, формируют любое цивили-
зованное общество. Взаимопомощь. Ми-
лосердие. Сострадание. Ответственность. 
Для многих это забытые понятия, но их 
никто не отменял.

Сергей Мостовщиков,  
руководитель проекта Кровь5:
— Для меня экспедиция «Совпадение» — 
это возможность донести до сограждан 
два сообщения. Первое: есть способ в те-
чение нескольких минут полностью из-
менить свою собственную жизнь. Сдать 
несколько миллилитров крови и стать 
другим человеком, получить в свое рас-
поряжение сверхспособность — оказать-
ся носителем тайны жизни совершенно 
незнакомого человека. Второе сообще-
ние: весь наш рациональный мир суще-
ствует только благодаря иррациональ-
ным поступкам. Ведь донорство костного 
мозга не имеет для донора никакого пра-
ктического смысла. Он не получит ни де-
нег, ни славы, в течение двух лет даже не 
узнает, кого именно он спас. Но в этой ир-
рациональной идее причастности к тай-
не жизни заключена, собственно, вся кра-
сота мироздания.

К концу 2020 года организаторы экспе-
диции «Совпадение» планируют не толь-
ко значительно пополнить добровольца-
ми Национальный регистр доноров кост-
ного мозга, но и сформировать в регионах 
устойчивое сообщество неравнодушных 
людей, друзей регистра, которые, в свою 
очередь, будут транслировать идею донор-
ства своим друзьям и близким.

Снежана Каратаева,
корреспондент проекта Кровь5
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Ведущий научный сотрудник 
Научно-исследовательского кли-
нического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтище-
ва Марина Дорофеева (Москва): 
«У Насти редкое генетическое заболе-
вание — туберозный склероз, который 
вызывает рост доброкачественных 
опухолей в головном мозге, сердце, 
почках, на коже. Болезнь сопровожда-
ется судорожными приступами. Девочка 
по жизненным показаниям нуждается 
в постоянной терапии препаратом 

сабрил, эффективно подавляющим эпи-
лептические приступы. Этот препарат 
не зарегистрирован на территории РФ, 
но разрешен к  применению и ввозу. 
Аналогов в России у него нет».

Стоимость лекарства на два года 
988 044 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 100 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 
41 тыс. руб. Не хватает 847 044 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили 
спасти Настю Староверову, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше 

пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет 
мамы Насти — Светланы Владимировны 
Гордеевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с бан-
ковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Лекарство, которое 
помогает при Настиной 
болезни, в России 
не зарегистрировано   
 ФОТО АЛЕКСАНДРА 

ЗЕМЛЯНИЧЕНКО-МЛАДШЕГО

Организаторы проекта предлагают всем 
представителям и владельцам социально 
ответственного бизнеса стать друзьями 
экспедиции «Совпадение». Для этого  
можно пожертвовать любую сумму  
на развитие Национального регистра  
доноров костного мозга либо организовать 
донорскую акцию у себя в компании.  
Пишите нам на rusfond@rusfond.ru,  
и совпадение неминуемо произойдет
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20460,93 (–18,49)
РТС 1284,94 (+18,23)
FTSE 100 7184,32 (+69,61)

DAX 30* 11838,88 (+137,86)
DJIA* 26387,73 (+351,63)
NASDAQ Composite* 7984,228 (+127,346)

*На 20:40    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.08.19
Австралийский доллар 44,9809
Английский фунт 81,4114
Белорусский рубль 31,9044
Датская крона* 99,1578

Доллар США 66,7471
Евро 73,9558
Индийская рупия** 93,0383
Казахский тенге** 17,2306

Канадский доллар 50,2425
Китайский юань* 93,3330
Норвежская крона* 73,7170
СДР 91,5063

Сингапурский доллар 48,0852
Новая турецкая лира 11,4696
Украинская гривна* 26,4701
Шведская крона* 68,6275

Швейцарский франк 67,9636
Японская иена** 62,8533
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Золото разложили по банкам
Они готовятся к отмене НДС на торговлю слитками

Запасы драгоценных металлов в рос-
сийских банках достигли двухлетнего 
максимума, превысив 71 тонну в зо-
лотом эквиваленте. Последний раз 
такой объем скапливался у кредит-
ных организаций в октябре 2017 года. 
Пик роста запасов драгметаллов при-
ходится, как правило, на осень. Если 
учесть, что с 1 октября продажа и по-
купка слитков перестанет облагаться 
налогом на добавленную стоимость 
(НДС), то часть этих запасов банки мо-
гли накопить для физических лиц.

По данным отчетности российских бан-
ков, размещенной на сайте Банка России, 
на 1 августа запасы драгоценных металлов 
у них достигли максимума с октября 2017 
года (71,1 тонны в золотом эквиваленте про-
тив 71,4 тонны). Крупнейшими держателя-
ми «золотых запасов» стали ВТБ (около 34 
тонн), Сбербанк (13 тонн), «ФК Открытие» 
(6,6 тонны), Газпромбанк (5,8 тонны), а так-
же Промсвязьбанк (снизил запасы за месяц 
с 8,3 до 6,3 тонны, см. также „Ъ“ от 14 авгу-
ста). Показатель сильно зависит от сезонно-
сти — из года в год его максимумы прихо-
дятся на конец лета—начало осени. «Увели-

чение носит сезонный характер, поскольку 
в связи с суровыми климатическими усло-
виями в регионах разработки месторожде-
ний драгоценных металлов основной объ-
ем их добычи и последующая реализация 
банкам приходятся на этот период (второй 
и третий кварталы)»,— пояснили в ВТБ.

Как ожидается, максимум этого года так-
же придется на осень. «Во всем мире на-
блюдается спрос на золото, его задают цен-
тральные банки. Интерес на покупку зо-
лота возрастает в период снижения долла-
ровых ставок, рыночной турбулентности, 
роста геополитических рисков»,— гово-
рит начальник отдела анализа банковско-
го и финансового рынков Промсвязьбанка 
Илья Ильин. По данным агентства Reuters, 
котировки золота находятся вблизи шести-
летнего максимума, превышая $1,5 тыс. за 
тройскую унцию. При этом, по словам го-
сподина Ильина, в третьем квартале тради-
ционно наблюдается снижение спроса на 
покупку золота на глобальном рынке. И это 
может положительно влиять на рост остат-
ков на счетах в российских банках.

«Основной покупатель золота в нашей 
стране — Банк России»,— говорит Илья 

Ильин. По данным ЦБ, он с начала года уве-
личил золотые запасы почти на 106 тонн, 
до 2,22 тыс. тонн. По словам начальника 
отдела операций с драгоценными метал-
лами Ланта-банка Ирины Лозинской, ком-
мерческие банки также продают золото 
предприятиям ювелирной промышлен-
ности, экспортируют за рубеж (при нали-
чии соответствующей лицензии), «а также 
продают физическим лицам, инвестирую-
щим в драгоценные металлы». Традицион-
но к первому кварталу остатки на счетах в 
драгметаллах достигают своего миниму-
ма. Так, на 1 января 2019 года этот показа-
тель опускался до 25,6 тонны. «На данном 
счете отражается увеличение транзитных 
остатков в хранилище, при этом у банка 
риск на золото отсутствует, так как оно про-
дано в рамках форвардных контрактов»,— 
пояснили в ВТБ.

Доля граждан в физическом обороте дра-
гоценных металлов, по оценке банкиров, 
не столь значительна. Вместе с тем 1 октя-
бря вступит в силу закон, освобождающий 
покупку и продажу банками драгоценных 
металлов от НДС, что может активизиро-
вать покупку золотых слитков частными 

инвесторами. «Сейчас участие физлиц на 
рынке золота минимально. Отмена НДС по 
операциям с золотыми слитками приведет 
к взрывному росту этого сегмента, и банки 
будут пытаться на этом заработать»,— счи-
тает директор по методологии рейтингово-
го агентства НКР Станислав Волков.

По словам старшего экономиста банка 
«ФК Открытие» Максима Петроневича, бан-
ки увеличивают объем драгоценных метал-
лов, как правило, в ответ на рост пассивов, 
привязанных к стоимости драгоценных ме-
таллов. «Одним из распространенных ви-
дов подобных пассивов являются обезли-
ченные металлические счета (ОМС) насе-
ления и, возможно, крупных клиентов»,— 
указывает он. По состоянию на 1 августа 
на ОМС российских банков было более 56 
тонн золотого эквивалента. Сезонность это-
го сегмента более выраженная, чем у запа-
сов золота в банках, однако пика они дости-
гают в декабре—январе. По мнению госпо-
дина Петроневича, объемы драгметаллов 
на балансах банков будут расти «как за счет 
роста цены на золото, так и увеличения вло-
жений населения в данный вид депозитов».

Максим Буйлов

Orange переходит в киберзащиту
Компания планирует подключиться к системе ГосСОПКА

Французская Orange Business Servic-
es первой из международных компа-
ний запустит на российском рынке 
центр мониторинга киберугроз. Ком-
пания намерена заключить соглаше-
ние об обмене информацией с Наци-
ональным координационным цент-
ром по компьютерным инцидентам 
(НКЦКИ) ФСБ, что должно позволить 
ей привлекать клиентов среди круп-
ного бизнеса. До сих пор иностран-
ным участникам рынка это не удава-
лось, отмечают эксперты.

Orange Business Services (входит во фран-
цузский холдинг Orange, ранее — France 
Telecom) запускает в Москве центр мони-
торинга киберугроз (security operations 
center, SOC), рассказали „Ъ“ в компании. В 
его основные задачи войдут выявление уг-
роз информационной безопасности и реа-
гирование на них для минимизации или 
исключения ущерба для крупных компа-
ний, работающих в России и СНГ. Компа-
ния ведет переговоры с российскими ком-
паниями по использованию SOC в банков-
ской сфере, металлургии, автопроизводст-
ве и в ближайшие пять лет планирует на-

чать сотрудничать с 30 клиентами из круп-
ного бизнеса, уточнил гендиректор Orange 
Business Services в России и СНГ Ричард ван 
Вагенинген.

Аналогичные центры группы работают 
во Франции, Индии и Польше. Проект в Рос-
сии получил лицензию Федеральной служ-
бы по техническому и экспортному контр-
олю (ФСТЭК), сообщили в Orange Business 
Services. Компания также планирует за-
ключить соглашение с НКЦКИ ФСБ для об-
мена информацией об инцидентах, полу-
чив статус центра Государственной систе-
мы обнаружения, предупреждения и лик-
видации последствий компьютерных атак 
(ГосСОПКА). В первую очередь при обнару-
жении инцидента компания будет взаимо-
действовать со службой безопасности кли-
ента, после получения статуса центра ГосСО-
ПКА перечень инцидентов также будет на-
правляться в НКЦКИ. Его информирование 
о компьютерных инцидентах обязательно с 
1 января 2018 года для компаний—субъек-
тов критической информационной инфра-
структуры (КИИ).

Orange Business Services станет пер-
вым крупным международным операто-

ром, который локализовал SOC в России. 
Пока на этом рынке только отечественные 
компании: «Ростелеком-Solar», «Инфор-
мзащита», «Инфосистемы Джет», Positive 
Technologies, Kaspersky Lab и др. Попытки 
выйти в Россию с такой услугой предпри-
нимали и другие иностранные игроки, но 
не смогли договориться с ФСБ, уверен собе-
седник „Ъ“ на рынке.

Выход международной компании на рос-
сийский рынок мониторинга киберугроз — 
знаковое событие, считает бизнес-консуль-
тант по безопасности Cisco Алексей Лукац-
кий. Но иностранной компании или ее до-
черней структуре будет непросто заключить 
необходимое соглашение с НКЦКИ, счита-
ет он. Без этого, не нарушая законодатель-
ство, компания сможет оказывать услуги 
только небольшим компаниям, которые не 
относятся к КИИ, или представительствам 
международных компаний в России, кото-
рые, как правило, имеют собственные цент-
ры мониторинга за рубежом, рассуждает он.

Международный игрок будет иметь пре-
имущество в виде ресурса обмена информа-
цией с зарубежными партнерами, считает 
основатель ChronoPay Павел Врублевский. 

«Последние годы сотрудничество по кибе-
ринцидентам российских компаний с ино-
странными сократилось, сейчас в этой ча-
сти ощущается некий голод»,— отмечает он.

В «Лаборатории Касперского» полагают, 
что на ее бизнес вряд ли повлияет выход 
Orange Business Services на рынок SOC. Про-
дажи продуктов и сервисов, которые могут 
применяться при создании в компаниях 
центров мониторинга и реагирования, «Ла-
боратории Касперского» растут на 20% в год, 
уточнили в компании. В «Ростелеком-Solar» 
также отметили, что направление SOC в 
компании в 2018 году выросло более чем 
в два раза. Большинство клиентов — орга-
низации государственного и кредитно-фи-
нансового сектора, уточнил директор цен-
тра мониторинга и реагирования на кибе-
ратаки Solar JSOC «Ростелекома» Владимир 
Дрюков. При взаимодействии с иностран-
ными компаниями есть трудности и огра-
ничения, российские компании в послед-
нее время также «крайне настороженно от-
носятся к иностранным поставщикам сер-
висов», отмечает руководитель IZ:SOC Иван 
Мелехин.

Юлия Тишина

Как и предполагал „Ъ“, «Газпром» впер-
вые признал, что не сможет в 2019 году 
удержать экспортные поставки в Евро-
пу на прошлогоднем рекордном уров-
не. В компании допускают, что экспорт 
может снизиться на 5%, до 192 млрд ку-
бометров. В «Газпроме» ожидают так-
же снижения средней экспортной 
цены российского газа на 13%, до $215 
за 1 тыс. кубометров. Эксперты объяс-
няют такую динамику острой конку-
ренцией с СПГ в Европе.

Поставки «Газпрома» в дальнее зарубежье 
по итогам 2019 года могут упасть на 4,9%, до 
192 млрд кубометров, относительно макси-
мального уровня прошлого года, когда мо-
нополия экспортировала 201,9 млрд кубоме-
тров. Об этом сообщил в ходе телеконферен-
ции заместитель главы департамента «Газ-
пром экспорта» Михаил Мальгин. Он пояс-
нил, что это пессимистичный вариант. «Все-
таки мы сохраняем оптимизм, и базовый сце-
нарий у нас по продажам на 2019 год, конеч-
но же, выше — около 194–198 млрд кубоме-
тров»,— сообщил он. То есть снижение может 
составить 3,9% и 1,9% соответственно. Таким 
образом, компания впервые признала, что 
не сможет достигнуть показателей 2018 года.

Глава «Газпром экспорта» Елена Бурмис-
трова в начале года заявила, что «Газпром» 
вступил в «новую реальность» и теперь будет 
экспортировать в Европу не менее 200 млрд 
кубометров. Хотя очень теплая зима в этом 
году вскоре подвергла такой прогноз серь-
езному сомнению, в июне глава «Газпрома» 
Алексей Миллер вновь оценивал экспорт в 
пределах 198,6–201,1 млрд кубометров.

В течение лета «Газпром» старался поддер-
живать высокие темпы экспорта, чтобы за-

полнять подземные хранилища в Европе, 
прибегая для этого даже к некоторому дем-
пингу через продажи на электронной торго-
вой площадке (см. „Ъ“ от 29 июля). В итоге за 
семь с половиной месяцев экспорт по срав-
нению с прошлым годом сократился на 4,7%. 
Однако за август в целом падение может быть 
более существенным (см. „Ъ“ от 8 августа). 
Сейчас в европейских газовых хранилищах 
уже находится рекордный абсолютный объ-
ем газа — около 94 млрд кубометров, они за-
полнены на 93%. Год назад в ПХГ было на 26% 

меньше газа, но в этом году потребители спе-
шат воспользоваться низкими ценами и под-
готовиться к возможному перебою поставок 
через Украину зимой.

Помимо снижения физических объемов 
поставок в Европу «Газпром» ожидает и па-
дения средней экспортной цены до $215 за 
1 тыс. кубометров, сообщил Михаил Маль-
гин. К концу второго квартала 2019 года она 
уже упала на 13%, до $208 за 1 тыс. кубоме-
тров. В 2018 году средняя стоимость россий-
ского трубопроводного газа была на уровне 

$246 за 1 тыс. кубометров (рост на 23% к 2017 
году). Если исходить из прогноза «Газпрома», 
по итогам 2019 года снижение составит при-
мерно столько же — 12,7%. До этого компания 
называла среднюю экспортную цену в Евро-
пе в диапазоне $230–235 за 1 тыс. кубометров.

Как отмечает консультант VYGON 
Consulting Екатерина Колбикова, скорее 
всего, исходя из уже имеющихся данных 
по экспорту за первое полугодие, «Газпром» 
понимает, что даже холодная зима (в случае 
ее наступления) и общий рост европейско-
го спроса на газ не смогут компенсировать 
текущее снижение поставок компании от-
носительно прошлогодних рекордов. Дело 
в том, поясняет она, что запуск новых заво-
дов СПГ в мире в первой половине 2019 года 
привел к снижению цен, что вкупе со сни-
жением цен в Азии привело к приходу боль-
ших объемов СПГ в Европу.

При этом, отмечает госпожа Колбикова, 
спрос на газ в Европе в результате снижения 
цен может вырасти более чем на 10 млрд ку-
бометров, особенно в электроэнергетике. 
Примерно с февраля котировки на газовом 
хабе TTF в Нидерландах упали до уровня, 
при котором электростанциям выгоднее ис-
пользовать газ, а не уголь. В июле, к примеру, 
выгода от использования газа вместо угля со-
ставляла около $70 за 1 тыс. кубометров, что 
за последние несколько лет стало беспреце-
дентным случаем. Кроме того, отмечает Ека-
терина Колбикова, есть и погодный фактор: 
средняя температура осенью 2018 года была 
довольно высокой, и, если в этом году она бу-
дет ближе к среднемноголетним значениям, 
это может позволить «Газпрому» нарастить 
экспорт.

Ольга Мордюшенко

Попытка крупнейших телеканалов 
взять под контроль монетизацию 
своего контента в интернете встре-
тила гораздо более резкое сопротив-
ление, чем можно было ожидать. И у 
противников идеи, как выяснилось, 
вполне весомые аргументы.

Сейчас онлайн-вещание телека-
налов регулируется договорами с 
партнерами — операторами платно-
го ТВ или онлайн-видеосервисами. 
Но законопроект, внесенный в Гос-
думу в конце июля, предполагает, 
что эфир 20 каналов все онлайн-ве-
щатели будут получать у одной ком-
пании, которую выберет Роскомнад-
зор. Ей готова стать «Витрина ТВ», ко-
торой владеют «Национальная ме-
диа группа» (НМГ), «Первый канал», 
ВГТРК и «СТС медиа».

Документ породил волну крити-
ки: операторы платного ТВ опасают-
ся, что новая структура будет дикто-
вать условия и приостановит разви-
тие их собственных онлайн-серви-
сов, приложений для отложенно-

го просмотра и Smart TV. И сначала 
показалось, что возражения обрече-
ны на неудачу, ведь телеканалы, как 
правообладатели контента, по сути, 
имеют право диктовать партнерам 
свои условия.

Однако критики инициативы на-
шли новый аргумент: аудитория фе-
деральных телеканалов в результа-
те принятия закона, как ни парадок-
сально, может только сократиться. 
Причем, неофициально подчеркива-
ют участники рынка, произойдет это 
в предвыборный год — в 2021 году 
пройдут выборы в Госдуму.

Вывод подтверждается заключе-
нием Института исследований ин-
тернета (ИИИ): операторы платного 
ТВ вещают «гибридным способом», 
то есть технически не могут разде-
лить вещание каналов в интернете и 
традиционное, как хотят правообла-
датели. В результате часть контента 
окажется недоступна интернет-зри-
телям, считают эксперты. При этом, 
как подсчитали в ИИИ на основе дан-
ных Mediascope, большая часть ин-
тернет-пользователей смотрит 20 об-
щедоступных телеканалов не через 
собственные сервисы, сайты и при-
ложения вещателей (таких зрителей 
44,8%), а именно через сторонние ви-
деосервисы (55,2%), которым после 
принятия законопроекта и придет-
ся договариваться с новым единым 
поставщиком. Транслировать в ин-
тернете часть общедоступных кана-
лов уже отказался крупнейший спут-
никовый оператор «Триколор».

Похоже, что вещатели, настаивая 
на внедрении единого поставщика, 
действительно всерьез рискуют по-
терять партнеров, а вместе с ними 
и часть аудитории. Но и у них про-
странство для маневра не так уж ве-
лико: традиционное эфирное те-
лесмотрение неумолимо падает, в 
2018 году время просмотра ТВ росси-
янами, по данным Mediascope, сни-
зилось на 5%. Аудитория, а вместе с 
ней и рекламные деньги, перетека-
ют в интернет. Судьба законопроек-
та определит, кто их получит.

обсудить 
kommersant.ru/12687

правила  
игры

Телеканалы, настаи-
вая на внедрении 
единого поставщика, 
действительно 
 всерьез рискуют 
 потерять партнеров, 
а вместе с ними 
и часть аудитории

смотрит корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева

«Газпром» сузил кубометры
Компания прогнозирует снижение экспорта газа в 2019 году
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Связь-банк освободился 
от « лишних» активов, рассчи-
тался с ВЭБом и почти полностью 
готов к передаче Росимуществу 
для перехода под контроль Пром-
связьбанка. Об этом частично 
свидетельствует отчетность кре-
дитной организации и говорят 
знакомые с ситуацией собесед-
ники „Ъ“. По словам экспертов, 
Связь-банк избавился от проб-
лемных активов, которые час-
тично мог передать ВЭБу по «сим-
волической стоимости».

Связь-банк передал госкорпора-
ции ВЭБ все причитающиеся активы, 
включая проблемные, и готов к сдел-
ке по передаче Промсвязьбанку. Это 
следует из раскрытой в четверг отчет-
ности банка по МСФО за первое полу-
годие. Подтверждают это и собеседни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией в банке. 
В событиях после отчетной даты в от-
четности Связь-банка указано, что в ав-
густе 2019 года состоялись сделки по 
продаже госкорпорации ВЭБ пяти до-
черних паевых фондов и других акти-
вов группы. ВЭБ, в свою очередь, так-
же рассчитался с дочерней кредитной 
организацией. В частности, в событи-
ях после отчетной даты кредитной ор-
ганизации указано, что ВЭБ внес в иму-
щество Связь-банка 12,8 млрд руб. Ра-
нее передача этой суммы была согла-
сована советом директоров кредитной 
организации (см. „Ъ“ от 19 августа).

• ВЭБ получил Связь-банк вместе 
с банком «Глобэкс» на санацию в кри-
зисные 2008–2009 годы. Для санации 
кредитных организаций ЦБ выделил 
ВЭБу 212,6 млрд руб., переоформлен-
ных впоследствии в облигации гос-
корпорации. После безуспешных по-
пыток продать кредитные органи-
зации они были объединены на базе 

Связь-банка, после чего появилось 
предложение от ВЭБа передать их 
на баланс Промсвязьбанка. В авгус-
те этого года, согласно полугодовой 
отчетности ВЭБа по МСФО, гос-
корпорация приобрела у Минфина 
 облигации федерального займа 
на 212,6 млрд руб. и передала их 
в  обмен на свои долговые бумаги ЦБ.

Сумма сделки при этом не рас-
крывается. Но, согласно отчетности 
Связь-банка по состоянию на 30 ию-
ня, общая сумма активов, предназ-
наченных для продажи ВЭБу, равня-
лась почти 27 млрд руб. Из них ак-
тивы, относящиеся к дочерним пае-
вым фондам (в том числе денежные 
средства, недвижимость, запасы), со-
ставляли 10,7 млрд руб. Активы, не 
относящиеся к ПИФам, были пред-
ставлены в основном кредитами (на 
15 млрд руб.). По словам собеседни-
ков „Ъ“, знакомых с ситуацией в бан-
ке, в настоящий момент полностью 

завершена передача активов от кре-
дитной организации ВЭБу.

По словам управляющего директо-
ра рейтингового агентства НКР Алек-
сандра Проклова, из двух предложе-
ний в разделе «События после отчет-
ной даты» и в разделе «Примечания» 
отчетности следует, что значительная 
часть активов, которую предполага-
лось отдать ВЭБу, передана. «Августов-
ская докапитализация прошла, что 
подтверждается аудитором. Следова-
тельно, можно сказать, что основная 
часть пути по передаче Связь-банка 
Промсвязьбанку пройдена»,— счита-
ет он. Как пояснил „Ъ“ замглавы ФБК 
Grant Tornton Алексей Терехов, сло-
жившаяся практика по передаче бан-
ка в «хорошие руки» завершается по-
зитивной реструктуризацией с целью 
увеличения капитала. Особенно часто 
это практикуется, когда банк переда-
ется из государственных рук в государ-
ственные руки.

Другой собеседник „Ъ“, близкий к 
Промсвязьбанку, отметил, что в насто-
ящее время будущий собственник кре-
дитной организации пытается полу-
чить подтверждение, что ВЭБу действи-
тельно переданы все проблемные ак-
тивы или проданы за символическую 
сумму. Он отметил, что, скорее всего, 
присоединение Связь-банка к Пром-
связьбанку состоится уже осенью. Ра-
нее, 27 августа, замминистра финансов 
Алексей Моисеев сообщил, что Мин-
фин также рассчитывает на это объеди-
нение осенью. «Прошли подавляющее 
большинство пути, но по двум активам 
остались вопросы»,— пояснил госпо-
дин Моисеев. Однако, по его мнению, 
эти вопросы будут скоро сняты.

В Связь-банке, ВЭБе и Промсвязь-
банке от комментариев отказались.

Вероника Горячева

Связь-банк  
очистился от ВЭБа
Переходу под контроль Промсвязьбанка  
активы не мешают

В четверг индекс Московской бир-
жи впервые с начала августа за-
крылся выше уровня 2700 пунк-
тов. Локомотивом роста стали 
 акции «Газпрома» и ЛУКОЙЛа, 
 которые на фоне хороших отчет-
ностей и заявлений менеджеров 
охотно приобретались инвестора-
ми. Высокий спрос на акции неф-
тяной компании в четверг наблю-
дался со стороны инвесторов, ко-
торые участвовали в публичной 
оферте. В итоге объем торгов 
с ценными бумагами ЛУКОЙЛа 
вдвое превысил среднедневные 
значения.

Индекс Московской биржи в чет-
верг обновил четырехнедельный мак-
симум. В ходе торгов он достигал отмет-
ки 2714,37 пункта, максимального зна-
чения с 1 августа. По итогам дня индекс 
остановился на отметке 2714,25 пун-
кта, что на 1,38% выше закрытия преды-
дущего дня. Долларовый индекс РТС 
вырос на 1,44%, до отметки 1284,94 пун-
кта. Уверенный рост вчера продемон-
стрировали ведущие европейские и 
американские индексы, поднявшиеся 
на 1,2–2%. Этому повышению способст-
вовали заявления китайских властей, 
что они не примут немедленных ответ-
ных мер против недавнего повышения 
США пошлин на импорт из Китая.

Лидерами роста на российском рын-
ке стали акции компаний нефтегазовой 
отрасли — «Газпрома» (+2%) и ЛУКОЙЛа 
(+3,1%). Высокий интерес инвесторов к 
бумагам был вызван опубликованны-
ми в четверг полугодовыми отчетностя-
ми компаний. Чистая прибыль «Газпро-
ма» в отчетный период составила 
878,64 млрд руб., что на 32,4% выше ана-
логичного периода прошлого года. 

Прибыль ЛУКОЙЛа выросла на 19,6%, 
до 330,48 млрд руб. Порадовали инвес-
торов и заявления представителей ком-
паний. Председатель правления «Газ-
прома» Алексей Миллер подтвердил 
планы перехода на выплату дивиден-
дов в 50% от чистой прибыли по МСФО. 
В свою очередь, вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Александр Матыцын заявил о 
том, что компания завершает разработ-
ку новой программы обратного выкупа 
акций, о принятых решениях будет 
объявлено в ближайшее время.

Опережающий рост стоимости ак-
ций ЛУКОЙЛа обеспечила и завершен-
ная публичная оферта. В среду компа-
ния завершила выкуп и погашение 
35 млн акций, сократив их общее коли-
чество до 715 млн штук. С учетом того, 
что за время действия оферты было 
представлено к выкупу 82,9 млн акций 
(36,6 млн штук от Lukoil Securities Ltd, 
остальные — от миноритариев), доля 
акций, приобретаемых у каждого ак-
ционера, составила 42,2% от величины 
заявки. «Поучаствовать в оферте было 
интересно, так как цена выкупа была 
выше рыночной стоимости»,— отмеча-
ет собеседник „Ъ“ в российской управ-
ляющей компании. В общей сложно-
сти ЛУКОЙЛ выкупил у миноритарных 
акционеров 19,5 млн акций за $1,6 мл-
рд. «В среду компания провела расчеты 

с акционерами в рамках объявленной 
программы по выкупу акций, и часть 
этих средств, очевидно, вернулась на 
рынок»,— отмечает управляющий ин-
вестиционными портфелями Friedrich 
Wilhelm Raiffeisen Владимир Ведене-
ев. По слова портфельного управляю-
щего «Альфа-Капитала» Эдуарда Хари-
на, инвесторы, которые участвовали в 
выкупе акций, не рассчитывали на 
столь высокий коэффициент выкупа 
(42%) и потому многие держали пози-
ции в бумагах лишь незначительно вы-
ше индекса. «После выкупа они выну-
ждены были восстанавливать свои по-
зиции»,— отмечает господин Харин. В 
четверг объем торгов акциями ЛУКОЙ-
Ла на бирже составил почти 10 млрд 
руб., вдвое превысив среднедневной 
показатель, а также объем торгов акци-
ями Сбербанка (7,9 млрд руб.).

От притока ликвидности выиграл 
весь рынок. «Подобные выплаты ми-
норитариям оказывают поддержку 
рынку в целом, однако среднесрочно 
определяющим фактором будет оста-
ваться глобальная конъюнктура»,— 
отмечает Владимир Веденеев. Ключе-
вое значение для российского рынка 
будет иметь динамика цен на нефть, 
которая пока держится возле уровня 
$60 за баррель. «Если цены на нефть 
удержатся в нынешнем диапазоне, то 
вероятен дальнейший рост котировок 
наших бумаг. Однако в случае даль-
нейшей эскалации торгового кон-
фликта между США и Китаем россий-
ский рынок будет корректироваться 
вместе с остальными глобальными 
торговыми площадками»,— отмечает 
старший аналитик ITS WM Георгий 
Окромчедлишвили.

Виталий Гайдаев

ЛУКОЙЛ сыграл на повышение
Покупатели акций компании подняли фондовый рынок 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Восстановление рынка танкерных перевозок 
 вывело в прибыль ряд игроков отрасли, в том чис-
ле «Совкомфлот», получивший прибыль $91 млн 
в первом полугодии впервые с 2017 года. Другие 
компании сектора в разы снизили убыток. Отрасль 
ожидает роста ставок фрахта во втором полугодии.

В первом полугодии «Совкомфлот» получил чистую при-
быль в $91 млн против убытка в $57,8 млн годом ранее, сле-
дует из отчетности. Выручка составила $828 млн, выручка 
на основе тайм-чартерного эквивалента — $609 млн, что на 
16,6% и 19,1% больше, чем годом ранее. EBITDA подскочила 
на 42,4%, до $381,2 млн. По словам главы компании Сергея 
Франка, улучшению показателей способствовал «рост дохо-
дов от эксплуатации флота в сегменте конвенциональных 
танкерных перевозок вследствие определенного улучше-
ния конъюнктуры фрахтового рынка, хотя спотовые став-
ки не достигли средних исторических значений».

Мировые танкерные компании также улучшили свое 
финансовое положение. Так, Torn получил «лучший по-
лугодичный результат за три года», доналоговая прибыль 
составила $28,7 млн с прибылью на акцию $0,38 против 
убытка $0,12 за тот же период 2018 года. В основном же 
компании кратно сократили убыток: Euronav — в 2,5 ра-
за, с $51,6 млн до $19 млн, Nordic American Tankers (NAT) — 
в пять раз, с $46,9 млн до $9,3 млн, International Seaways — 
в 8,5 раза, до $5,6 млн, Scorpio Tankers — в 6,6 раза, со 
$100,7 млн до $15,2 млн. Вместе с тем некоторые участни-
ки отрасли показали рост убытков: Ardmore Shipping — на 
39%, до $19,1 млн, Teekay Tankers — в 1,9 раза, до $95,6 млн. 
«Есть несколько сигналов о том, что рынок танкерных пе-
ревозок растет,— сообщает NAT.— Наиболее очевидный — 
это динамика показателей год к году, явно указывающая на 
то, что ветер переменился».

Значительные надежды владельцы танкеров воз-
лагают на вступление в силу с 1 января 2020 года огра-
ничений IMO по судовому топливу (так называемых 
IMO 2020), согласно которым суда вне специальных зон 
контроля выбросов, где уже введены более строгие ог-
раничения, не смогут использовать топливо с содержа-
нием серы более 0,5% (сейчас 3,5%). Рост нефтеперера-
ботки в рамках подготовки к IMO 2020 потребует уве-
личения мощностей для транспортировки низкосер-
нистого дизтоплива, что благоприятно скажется на сег-
менте нефтепродуктовых танкеров. При этом, сообщает 
Diamond S Shipping, во втором полугодии предложение 
танкеров снизится в связи с необходимостью установить 
скрубберы (для снижения выбросов серы) на 16% миро-
вого флота, что приведет к росту цен.

Как говорил гендиректор Ardmore Shipping Энтони Гар-
ни, «трансформация мировой цепи поставок энергоноси-
телей в ответ на введение IMO 2020 может стать крупным 
циклическим катализатором для нефтепродуктовых тан-
керов». IMO 2020 станет драйвером повышенного спроса 
на продуктовые танкеры, сообщает в своем отчете Torn.

«Совкомфлот» готовится к IMO 2020 путем перевода су-
дов на СПГ, сейчас у компании шесть таких танкеров, еще 
пять в постройке. По словам первого заместителя генди-
ректора «Совкомфлота» Игоря Тонковидова, эксплуатация 
таких судов показала, что использование СПГ в качестве 
основного топлива позволяет сократить выбросы углекис-
лого газа (СO2) в атмосферу на 30% по сравнению с анало-
гичными судами на традиционном тяжелом топливе. Со-
гласно исследованию S&P Global Platts, доля СПГ в миро-
вой бункеровке после введения новых стандартов должна 
составить 3% в 2020 году и вырасти до 7% к 2030 году.

Наталья Скорлыгина

Танкеры выплывают из убытков
«Совкомфлот» получил прибыль в первом полугодии

Перегруз собственных мощно-
стей вынуждает производите-
лей водки договариваться о вы-
пуске продуктов с другими пред-
приятиями. Так, некогда одну 
из самых популярных водочных 
марок «Пшеничная» и линейку 
«Путинка Вездеход» московского 
завода «Кристалл» начнет разли-
вать «Башспирт». Контракт поз-
волит госкомпании выйти на фе-
деральный уровень вслед за од-
ним из своих главных конкурен-
тов «Татспиртпромом».

Московский завод «Кристалл» за-
ключил лицензионное соглашение 
с государственной компанией «Баш-
спирт» о разливе на ее мощностях вод-
ки «Пшеничная». Об этом „Ъ“ расска-
зал источник на алкогольном рынке. 
Гендиректор «Башспирта» Рауф Нугу-
манов информацию подтвердил. По 
его словам, начать производство ком-
пания планирует уже этой осенью. 
Ежегодно «Башспирт» будет выпускать 
не менее 300 тыс. дал «Пшеничной», 
сообщил господин Нугуманов. Топ-
менеджер добавил, что «Башспирт» 
также заключил с «Кристаллом» кон-
тракт на разлив одной из линеек вод-
ки «Путинка» — «Путинка Вездеход», в 
год планируется выпускать не менее 
200 тыс. дал. По словам Рауфа Нугума-

нова, за счет контрактов «Башспирт» 
намерен увеличить объемы произ-
водства и выйти на федеральный уро-
вень. В 2018 году компания выпустила 
около 4 млн дал алкоголя, из которых 
около 2 млн дал было продано в преде-
лах Башкирии, заявил он.

Ранее на этой неделе АО «Москов-
ский завод „Кристалл“» сообщило о 
продаже 66,7% в дочернем ООО «Наци-
ональная дистрибьюторская компа-
ния» Юрию Букину. Источник „Ъ“ по-
ясняет, что таким образом «Кристалл» 
оформил лицензионное соглашение 
с «Башспиртом». Указанный в сообще-
нии «Кристалла» господин Букин — 
полный тезка экс-президента Феде-
рации греко-римской борьбы и быв-
шего вице-президента Национально-
го союза ветеранов дзюдо. Он считает-
ся близким Аркадию Ротенбергу (за-
нимает 41-е место в рейтинге Forbes 
с состоянием $2,6 млрд). В частности, 
Юрий Букин ранее возглавлял при-
надлежащее бизнесмену ООО «Труб-
ный металлопрокат», которое занима-
лось поставками труб для «Газпрома», 
писал Forbes. Самого Аркадия Ротен-
берга ранее связывали и с «Кристал-
лом». Представитель семьи Ротенбер-
гов заявила, что бизнесмен не имеет 
отношения ни к московскому заводу, 
ни к «Башспирту».

Бренд-директор «Кристалла» Ста-
нислав Кауфман говорит, что мощно-
сти завода сегодня перезагружены, по-
этому для возобновления производст-
ва «Пшеничной» было логично заклю-
чить соглашение с партнером. Из-за 
жестких ограничений рекламы креп-
кого алкоголя логично делать ставку 
на вывод водки, которую уже хорошо 
знают на рынке, а «Пшеничная» бы-
ла одним из самых популярных брен-
дов во времена ССРР, говорит он. В слу-
чае с «Путинкой Вездеход» «Кристалл» 
впервые заключает соглашение по 
разливу специальной линейки этого 
бренда. По словам господина Кауфма-
на, она изначально была ориентиро-
вана на производство мощным регио-
нальным производителем параллель-
но с выпуском основной линейки са-
мим «Кристаллом».

Гендиректор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз считает, что сотрудничество выгод-
но в первую очередь «Башспирту», ко-
торый решил усилить свой портфель и 
выйти на федеральный уровень. По его 
словам, компания ориентируется на 
успех одного из своих главных конку-
рентов, «Татспиртпрома», который по 
итогам первого квартала 2019 года стал 
крупнейшим производителем алкого-
ля в России, выпустив 1,95 млн дал.

Мария Котова

«Путинка» польется из регионов
Московский завод «Кристалл»  
договорился о партнерстве с «Башспиртом»

В ВЭБ.РФ отказались комменти-
ровать идею создания концессии, но 
напомнили, что на ПМЭФ-2019 го-
скорпорация вместе со Сбербанком 
и «Новапортом» договорилась выде-
лить 2,65 млрд руб. на модерниза-
цию аэровокзалов Мурманска, Аст-
рахани, Владикавказа, Томска, Кеме-
рово и Улан-Удэ.

По информации „Ъ“, «Аэропорты 
регионов» также направили в пра-
вительство новое письмо, в кото-
ром просят смягчить требования по 
транспортной безопасности для ма-
лых аэропортов, чтобы снизить их 

эксплуатационные расходы. Источ-
ник „Ъ“ в отрасли подчеркивает, что 
предлагаемые меры не приведут к 
снижению транспортной безопас-
ности, а направлены на устранение 
избыточного регулирования.

Гендиректор Friendly Avia Sup-
port Александр Ланецкий отмеча-
ет, что идея создания управляющей 
компании похожа на опыт разви-
тия малых аэропортов в европей-
ских странах. В Испании, Швеции, 
Норвегии региональные аэропор-
ты объединены в одну компанию. 
«Консолидация позволит упростить 
и удешевить многие организацион-
ные процессы»,— считает эксперт. 

Он считает закономерным при-
влечение нескольких холдингов к 
управлению одной структурой, по-
скольку при разделении малых аэ-
ропортов между холдингами нача-
лась бы борьба за выделяемое на 
их развитие бюджетное финанси-
рование. Господин Ланецкий счита-
ет, что инвестиции в один аэропорт 
с пассажиропотоком до 500 тыс. 
человек можно оценить в €50–
100 млн, «в Польше обновление ма-
лого аэропорта вместе с новым тер-
миналом, командно-диспетчерским 
пунктом и ремонтом ВПП обходится 
в €50 млн».

Герман Костринский

Аэропорты  
собирают под крыло

Большая часть сети  
Связь-банка  

находится в тех районах, 
где ПСБ не представлен. 

Передача банка оперативно 
создаст новую сеть,

— Петр Фрадков,
глава ПСБ, 15 июля

Ц И Т А Т А
2700 пунктов
превысил индекс 
Московской биржи 
впервые с 1 августа

с1
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деловые новости

Крупный производитель 
 лосося «Русская аквакультура», 
 основным владельцем которой 
выступает Максим Воробьев, 
может выйти на полную само
обеспеченность посадочным 
материалом. Для этого компа
нии потребуется вложить око
ло 3,5 млрд руб. в расширение 
мощности завода по выпуску 
смолта (малька лосося) в Нор
вегии и строительство пред
приятия в Мурманске. Реали
зация планов позволит «Рус
ской аквакультуре» продавать 
по 35–40 тыс. тонн рыбы в год 
на 12–14 млрд руб.

До конца 2019 года «Русская аква-
культура» примет решение об инве-
стировании около 2,5 млрд руб. в 
создание завода в Мурманске мощ-
ностью 5 млн штук смолта в год, со-
общил „Ъ“ гендиректор компании 
Илья Соснов. Строительство может 
начаться в конце 2020 года и про-
длится два года, точные сроки зави-
сят от подключения к инфраструк-
туре. Поставщиком оборудования 
предварительно выбрана норвеж-
ская AKVA Group. Пока договор с 
компанией не заключен, его детали 
топ-менеджер не раскрыл. «Русская 
аквакультура» также хочет вложить 
900 млн руб. в развитие своего нор-
вежского завода Villa Smolt AS, ку-
пленного в 2017 году. Модерниза-
ция должна завершиться до конца 
2019 года и позволит увеличить 
производство с 1,5 млн до 4,5–5 млн 
штук смолта в год. По словам госпо-
дина Соснова, собственное произ-
водство в 10–12 млн штук в год пол-
ностью покроет потребности «Рус-
ской аквакультуры» в посадочном 
материале. В AKVA Group не смогли 
предоставить оперативный ком-
ментарий.

• «Русская аквакультура» выращи-
вает лосося и морскую форель в 
 Баренцевом море, также разводит 
форель и красную икру в озерах 

 Карелии. Основной владелец компа-
нии с долей 48% — Максим Воробьев, 
еще 24,99% у УК «Свиньин и партне-
ры», представляющей инвестфонд 
«Риэлти кэпитал». На конец 2018 
года в свободном обращении было 
25,22% акций.
Сегодня «Русская аквакультура» 

закупает посадочный материал у ря-
да норвежских независимых произ-
водителей примерно на 700 млн руб. 
в год. С ростом производства ежегод-
ные затраты могут вырасти до 1,5–
2 млрд руб., говорят в компании. По 
итогам 2019 года «Русская аквакуль-
тура» рассчитывает занять 17–20% 
российского рынка аквакультурной 
красной рыбы, выпустив 18–20 тыс. 
тонн продукции. К 2025 уровень 
производства должен достичь 30–
35 тыс. тонн рыбы, сообщил генди-
ректор компании Илья Соснов. Рен-
табельность смолтовых заводов — 
на уровне 15–20%, подсчитали в «Рус-
ской аквакультуре». Там отмечают, 
что своей посадочный материал 
прежде всего дает возможность 
дальше увеличивать объемы произ-
водства товарной рыбы.

Управляющий партнер Agro and 
Food Communications Илья Берез-

нюк подсчитал, что из 10–12 млн 
штук смолта можно вырастить при-
мерно 35–40 тыс. тонн товарной ры-
бы, которая в текущих ценах стоит 
примерно 12–14 млрд руб. Собствен-
ная сырьевая база также снизит за-
висимость от волатильности на 
внешних рынках, что сделает более 
предсказуемой прибыль и повысить 
привлекательность компании для 
инвесторов, говорит старший ана-
литик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов. Кроме того, добавляет Илья Бе-
резнюк, свои заводы позволят «Рус-
ской аквакультуре» экономить на ло-
гистике и лучше контролировать ка-
чество смолта. Но, предупреждает 
он, компании все равно придется 
продолжать закупать у сторонних 
компаний оплодотворенную икру: 
свое производство этого вида сырья 
обойдется слишком дорого и по это-
му пути в мире идут единицы.

В четверг «Русская аквакультура» 
сообщила об увеличении объема ре-
ализации рыбы в январе—июне 
2019 года в 12,5 раза, до 9,63 тыс. 
тонн год к году. Выручка компании 
выросла в 15,9 раза до 4,85 млрд 
руб., чистая прибыль — в 6,6 раза, до 
1 млрд руб. Динамику в «Русской ак-
вакультуре» связывают с переходом 
на ежегодное зарыбление, контр-
олем полного цикла выращивания 
рыбы, организацией поставок кор-
ма и развитием собственной систе-
мы продаж. Но отчетность «Русской 
аквакультуры» за первое полугодие 
не обрадовала инвесторов. К вечеру 
четверга акции компании на Мос-
ковской бирже подешевели на 3,2%, 
до 272 руб. за бумагу, капитализация 
снизилась до 23,9 млрд руб. Инвес-
торы лучше реагируют на новости о 
выплате дивидендов, которые сулят 
прямую выгоду, а финансовые ре-
зультаты, даже очень хорошие, их 
не впечатляют, указывает Марат 
 Ибрагимов.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Лососю растят мальков
«Русская аквакультура» может вложить 3,5 млрд руб. 
в сырьевую базу

Российская ITкомпания 
Cognitive Technologies догово
рилась о партнерстве с южно
корейской Hyundai Mobis. 
Они планируют разработать 
софт для распознавания объ
ектов дорожной сцены, кото
рый можно будет использо
вать в автономном транспорте. 
 Подобные решения требуют 
больших инвестиций и ресур
сов и могут не дойти до массо
вого производства, предупре
ждают эксперты.

Cognitive Pilot (входит в группу 
Cognitive Technologies Ольги Уско-
вой) и Hyundai Mobis (входит в 
Hyundai Motor Group) договори-
лись о создании программного мо-
дуля для автономного вождения, со-
общили „Ъ“ представители сторон. 
Они планируют разработать софт 
для распознавания на видео пеше-
ходов, автомобилей, велосипеди-
стов и мотоциклистов. Предполага-
ется, что ПО будет взаимодейство-
вать с видеокамерой под ветровым 
стеклом автомобиля.

Ключевая технология решения 
— нейросети глубинного обучения, 
обеспечивающие возможность рас-
познавания требуемой точности, от-
метил представитель Hyundai Mobis 
Чун Ги Хван. Договор подписан о 
разработке ПО, соответствующего 
ADAS (система помощи водителю) 
четвертого уровня, уточнила прези-
дент Cognitive Technologies Ольга 
Ускова. Четвертый уровень по шес-
тибальной шкале беспилотности оз-
начает, что основную часть дороги 
автомобиль способен проходить без 
вмешательства водителя. В случае 
положительного решения Hyundai 
Mobis о внедрении ПО будет уста-

новлено на автомобили, которые 
появятся на рынке начиная с 2022 
года, ожидает она. Пока программ-
ный модуль не предназначен для 
массового производства, подчерк-
нул Чун Ги Хван. Он не стал коммен-
тировать сроки его разработки. Фи-
нансовые условия сотрудничества 
стороны также не раскрывают. 
Среднюю рыночную стоимость ли-
цензии системы компьютерного 
зрения на один автомобиль можно 
оценить в несколько десятков дол-
ларов, примерно $20–40, утвержда-
ет источник, близкий к проекту.

В марте 2019 года стало известно 
о партнерстве Hyundai Mobis с «Ян-
дексом» — компании планируют 
разработать программно-аппарат-
ный комплекс для беспилотных ав-
томобилей. В июле они показали 
первый совместный беспилотник 
на базе модели Hyundai Sonata 2020 
года. Сотрудничество с «Яндексом» 
— отдельный проект, отметил Чун 
Ги Хван. Cognitive Technologies уча-
ствует в разработке части софта по 
распознаванию объектов для ADAS, 
тогда как «Яндекс» целиком делает 
софт для полного беспилотного 
управления автомобилем, пояснил 
собеседник „Ъ“ в отрасли.

Cognitive Technologies ранее так-
же сотрудничала с КамАЗом и ком-
байновым заводом «Ростсельмаш». 
Эти партнерства завершены, гово-
рят в компании, совместные разра-
ботки в области компьютерного зре-
ния были подготовлены к стадии 
опытно-конструкторских работ.

«Cognitive Technologies работает 
в достаточно закрытом режиме — 
ни я, ни мои коллеги не видели их 
продукты и технологии»,— отмеча-
ет руководитель лаборатории ма-

шинного интеллекта «Яндекса» 
Александр Крайнов. В распознава-
нии объектов дорожной сцены «нет 
большого вызова», считает он. По 
его словам, базовые алгоритмы та-
кой технологии до определенной 
степени может воспроизвести «лю-
бой хороший студент», а уровень 
развития таких технологий у всех 
участников рынка «крайне близок». 
Другой собеседник „Ъ“ в IT-отрасли 
также отмечает, что пока не видел 
«реальных свидетельств наличия 
технологий и разработок» у Cogni-
tive Technologies, и сомневается, что 
разработка с Hyundai в итоге «попа-
дет на конвейер».

Рынок ADAS перспективен и бу-
дет расти более чем на 20% в год, 
прогнозирует MarketsandMarkets: в 
2019 году его глобальный объем до-
стигнет $30 млрд, а в 2027-м — 
$134,9 млрд. Пионеры разработки 
автономного транспорта и круп-
нейшие автопроизводители, как, 
например, Tesla и BMW, анонсиро-
вали выпуск ADAS четвертого поко-
ления только в перспективе не-
скольких лет, отмечает руководи-
тель практики по работе с инфра-
структурными и транспортными 
предприятиями КПМГ в России и 
СНГ Алексей Романенко. «Такие раз-
работки требуют колоссальных ин-
вестиций и ресурсов, которые до-
ступны не всем разработчикам. 
Если заявленные характеристики, 
особенно беспрецедентно низкая 
стоимость лицензии, действитель-
но будут достигнуты, то появление 
подобного решения будет означать 
существенный шаг для развития 
рынка автономного транспорта»,— 
заключает эксперт.

Владислав Новый

Hyundai  
взяли в разработку
Компания займется софтом для автономного 
транспорта с российским партнером

По данным компании, на Apple 
Music приходится 28% выручки 
рынка, на Boom — 25,6%, на «Ян-
декс.Музыку» — 25,4%. Google Play 
Music входит в категорию «другие», 
на которую в совокупности прихо-
дится 4,9% рынка. Еще 5,2% по ито-
гам года занял новый сервис Google 
— YouTube Music, запущенный в 
России 18 июня 2018 года.

Apple Music, «Яндекс.Музыка» и 
Google Play Music субсидируются за 
счет доходов от других продуктов 
компаний и служат для привлече-
ния пользователей и сбора данных, 
рассуждает главный аналитик Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. В 
этом плане Spotify сложнее, потому 
что эта компания почти весь доход 
получает от продажи подписок, от-
мечает он. Для крупных компаний, 
уже присутствующих на рынке, 
стриминговый сервис — прежде 

всего элемент экосистемы, работа-
ющий на лояльность, согласен ди-
ректор департамента ТВ и контента 
J’son & Partners Дмитрий Колесов.

В целом же рынок музыкального 
стриминга далек от насыщения, и 
для Spotify есть место при конку-
рентной цене, уверен Карен Каза-
рян. Целевые группы сервиса в Рос-
сии — любители зарубежной музы-
ки, которые не могут удовлетво-
рить потребности за счет сущест-
вующих сервисов, а также поль-

зователи последних, которые по-
пробуют Spotify для ознакомления, 
говорится в отчете J’son & Partners. 
Компания не ожидает, что сервис 
войдет в топ-3 в России, полагая, 
что он скорее займет «узкую нишу 
любителей западной неформат-
ной музыки».

Успех зависит от ряда факторов, 
в частности — сможет ли Spotify 
найти якорного партнера для роста 
аудитории, например сотового опе-
ратора, считает основатель агентст-
ва Unisound Михаил Ильичев. Кро-
ме того, вопрос в том, позволят ли 
Mail.ru Group и «Яндекс» реклами-
роваться Spotify на их площадках и 
в рекламных сетках, а также сможет 
ли компания эффективно использо-
вать для маркетинга офлайн-кана-
лы, в которых другие музыкальные 
сервисы масштабно еще не рекла-
мировались, рассуждает он.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева,  
Елизавета Макарова

Музыка держит паузу

Поделив локации в централь
ной части Москвы и крупных 
торгцентрах, операторы фуд
холлов задумались о выходе 
в спальные районы. Первый 
проект в жилом квартале в Щу
кино на северозападе Москвы 
реализует Zemskiy Group, чья 
сеть Eat Market за пределами 
Третьего транспортного кольца 
(ТТК) в будущем может конкури
ровать с гастропространствами 
Ginza Project и ADG Group.

Zemskiy Group договорилась об 
открытии фуд-холла Eat Market в со-
ставе жилого комплекса (ЖК) «Мар-
шал», рассказали „Ъ“ в самой компа-
нии. Новое пространство станет пер-
вым проектом компании в спальном 
районе и пока единственным фуд-
холлом в составе ЖК. В Zemskiy 
Group уточнили, что Eat Market зай-
мет 650 кв. м на первом этаже дома с 
отдельным входом. Инвестиции в 
его создание оцениваются в 15 млн 
руб., окупить которые компания рас-
считывает за полтора года. В ближай-
шие годы компания рассчитывает 
запустить еще три аналогичных фуд-
холла в различных спальных райо-
нах Москвы. Но о каких именно пло-
щадках пойдет речь, в Zemskiy 
Group не уточнили.

• Zemskiy Group существует с 2012 
года. Собственник компании — Вла-
дислав Земский. Бренд Eat Market 
компания развивает с 2018 года, 
первая площадка открылась на 
территории делового квартала 
«Красная роза» в Хамовниках. Так-
же концепция реализована в бизнес-

парке «Фактория», торгцентрах 
«Океания» в Москве и «Галерея» 
в Санкт-Петербурге.
ЖК «Маршал» построен на улице 

Маршала Рыбалко в районе Щукино 
на северо-западе Москвы. По оцен-
кам «Метриума», 12% квартир в нем 
до сих пор не распроданы. Управля-
ющий партнер компании Мария Ли-
тинецкая называет основной при-
чиной низких продаж устаревшую 
концепцию комплекса. Это связано 
с тем, что его строительство нача-
лось еще в 2007 году. Девелопером 
комплекса выступает подмосковное 
ОАО «494 УНР». 25,5% акций компа-
нии у Минобороны, 24,3% контр-
олирует Алексей Ким, по 23% — у Та-
тьяны Ким и Галины Толстиковой. В 
компании не смогли оперативно от-
ветить на вопросы „Ъ“. 

Региональный директор депар-
тамента продаж жилой недвижимо-
сти Colliers International Екатерина 
Фонарева сомневается, что откры-
тие фуд-холла повысит популяр-
ность проекта, «покупатели в пер-
вую очередь обращают внимание 
на концепцию проекта, комфорт и 
удобство жизни». Она также назы-
вает «Маршал» устаревшим ЖК. Не-
смотря на это, открытие Eat Market 
в спальном районе консультанты 
называют хорошей идеей. Knight 
Frank объясняет, что в районах меж-
ду ТТК и МКАД живут 85% жителей 
столицы, то есть потенциальных 
клиентов фуд-холлов.

Zemskiy Group не единственный 
оператор, который задумался о вы-
воде  гастрономических про -

странств в спальные районы. Ана-
логичные проекты на базе выку-
пленных у города зданий старых 
кинотеатров рассчитывает разви-
вать ADG Group. Директор компа-
нии по аренде Андрей Кабанов счи-
тает удаленные локации более пер-
спективными: «Вместо того чтобы 
заставлять людей добираться в 
центр, нам кажется правильным 
размещать новые гастрономиче-
ские точки притяжения рядом с до-
мом». Он не скрывает, что привле-
кать людей в спальных районах за-
метно сложнее, чем в центральных 
локациях, но ждет, что эта ситуация 
будет меняться. По его прогнозам, 
объекты ADG Group будут посещать 
в среднем 2–3 тыс. человек в день. 
«Это примерно по 100–150 чеков на 
корнер»,— добавляет господин Ка-
банов. В Knight Frank к потенциаль-
ным конкурентам этих сетей добав-
ляют концепцию «Зеленый рынок» 
от Ginza Project.

Но далеко не все районы Москвы, 
по мнению консультантов, готовы к 
приходу фуд-холлов. В числе потен-
циально интересных локаций за 
пределами ТТК руководитель на-
правления стрит-ритейла CBRE 
Юлия Назарова выделяет Аэропорт, 
Раменки, Гагаринский, Ломоносов-
ский, Хорошевский районы и Сокол. 
Директор отдела аренды торговых 
центров JLL Юлия Чернышева на-
строена менее скептично и считает, 
что фуд-холлы могут размещаться в 
любых районах с достаточным офис-
ным и жилым окружением.

Александра Мерцалова

Фуд-холлы отходят от центра
Спальные районы Москвы расширяют  
гастрономическое пространство

с1

Очень аккуратно нужно 
подходить к реализации 
масштабных проектов 
с точки зрения науки

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

о развитии аквакультуры,  
сентябрь 2018 года, ТАСС

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент АО «Объединенная судостро-
ительная корпорация» Алексей Рахманов:
— Уважаемый Вадим Аркадьевич, от всего сердца по-
здравляю Вас с днем рождения! Меня всегда впечатляло 
Ваше умение глобально мыслить, тонко чувствовать бу-
дущие тренды, принимать сложные вызовы и находить 
нестандартные решения. Трудно представить более 

энергичного и увлеченного своим делом руководителя, 
который развивает свой бизнес и ведет за собой силь-
ную команду единомышленников. Пусть Вам всегда по-
коряются новые вершины и реализуются самые смелые 
замыслы! От всей души желаю здоровья, дальнейших 
успехов в бизнесе и триумфа во всех начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров ПАО «Соллерс»  
Вадиму Швецову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24,6 миллиарда 
долларов
составляет  
капитали зация Spotify  
на Нью-Йоркской  
фондовой бирже

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / авиатранспорт
Инвестициям негде приземлиться
Что тормозит развитие региональных аэропортов

Федор Борисов, 
главный эксперт Института 
экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ

Развитие регионального и местного 
авиасообщения названо одним из 
приоритетов государственной поли-
тики. Задача эта сколь насущна, 
столь и непроста — данный вид пе-
ревозок остается хронически убы-
точным и требует активного участия 
государства. Помимо субсидий важ-
нейшим условием является разви-
тие инфраструктуры: аэропортов и 
посадочных площадок.

В сегменте региональных аэро-
портов от 0,3 млн пассажиров и вы-
ше ситуацию удалось разрешить при 
активном участии частных инвесто-
ров, в первую очередь холдингов «Аэ-
ропорты регионов», «Новапорт» и 
«Базэл Аэро». Одним из таких шагов 
стало открытие аэропорта Гагарин в 
Саратове, заменившего старый аэро-
дром в черте города. Оно позволит 
авиакомпаниям существенно улуч-
шить экономику на рейсах в Саратов 
(в первую очередь за счет эксплуата-
ции более вместительных типов са-
молетов), что должно не только ком-
пенсировать инвестиционную со-
ставляющую, но и создать для пере-
возчиков более выгодные условия, в 
том числе и для развития региональ-
ных маршрутов.

Но когда речь заходит об аэропор-
тах меньшей размерности, коммер-
ческие перспективы развития таких 
аэропортов вызывают резонный 
скепсис — при высоких издержках 
заработать на пассажире не получа-
ется, неавиационные доходы в та-
ких аэропортах практически отсут-
ствуют. В реальности существуют 
примеры рентабельных аэропортов 
даже с пассажиропотоком немногим 
более 100 тыс. человек в год, но это 
скорее исключения из правил — 
они достигаются в первую очередь за 
счет высоких тарифов на обслужива-
ние авиакомпаний, что не способст-
вует развитию авиасообщения.

Однако и на этом направлении 
можно добиться результатов. Эффект 
может дать реконструкция аэродро-
мов и возможность использования 
самолетов с лучшей экономикой. 
При этом увеличение доходов за 
счет роста спроса ограниченно — 
рост пассажиропотока в ближайшее 
время будет связан с программами 
субсидирования.

Таким образом, экономический 
эффект развития небольших аэро-
дромов следует искать в снижении 
их издержек. И тут имеется задел, 
связанный с несовершенством зако-
нодательства. На сегодня избыточ-
ные требования приводят к тому, что 
численность персонала аэропорта и 
затраты на оборудование и процеду-
ры аттестации и сертификации даже 
не в разы, а зачастую на порядок 
больше, чем у аналогичных аэродро-
мов в развитых странах.

Общие требования к безопасно-
сти слабо ориентированы на акту-
альные риски малых аэродромов и 
совсем не учитывают их специфики. 
Трудно объяснить, зачем в условиях 
тундры, острова или гор наличие па-
трульной дороги или ограждения да-
же в тех случаях, когда внешняя сре-
да и так делает аэропорт труднодо-
ступным. Неясно и то, зачем содер-
жать большой штат специалистов 
авиационной безопасности и групп 
быстрого реагирования на аэродро-
ме, который обслуживает несколько 
рейсов даже не в день, а в неделю. 
Трудовое и авиационное законода-
тельство препятствует совмещению 
функций и потворствует сохране-
нию большого количества малоопла-
чиваемых узких специалистов.

Тем не менее для развития регио-
нальной и местной авиации альтер-
нативы оптимизации издержек на 
сегодня нет. Без этого невозможно 
не только привлечение частных ин-
весторов на малые аэродромы, но и 
нынешнее содержание их за счет го-
сударства — эти расходы сегодня не-
померны. И корректировка законо-
дательной и нормативной базы в 
этой сфере сегодня необходима.

обсудить 
kommersant.ru/12686

Для развития  
региональной  
и местной авиации 
альтернативы  
оптимизации издер-
жек на сегодня нет

Российские аэропортовые холдинги 
после периода быстрого наращивания 
активов фактически перестали их по-
купать, несмотря на рост авиаперево-
зок. Самые привлекательные аэропор-
ты в России уже разобраны, немногие 
оставшиеся интересные активы ку-
пить по разным причинам трудно. 
Экспансию в ближнее зарубежье для 
двух из трех игроков, «Аэропортов ре-
гионов» Виктора Вексельберга и «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски, ограничивают 
санкции против их владельцев. Расши-
ряется только «Новапорт» Романа Тро-
ценко, который активно интересует-
ся аэропортами СНГ. Способствовать 
в этом может как партнер в лице казах-
станской Meridian Capital, так и геопо-
литические интересы России.

Прошлый год стал одним из самых проти-
воречивых в современной истории авиации 
в РФ. Российские авиакомпании обслужили 
рекордный пассажиропоток, увеличив его 
на 10,6%, до 116,2 млн человек. Однако от-
расль показала худший совокупный финан-
совый результат за последние годы — убы-
ток в размере 50 млрд руб. В 2019 году финан-
совые результаты продолжили ухудшаться, в 
первом квартале совокупный убыток, по 
данным Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ), составил 45,3 млрд 
руб. Тем не менее ни одна авиакомпания с 
начала года не покинула рынок, а объем пе-
ревозок продолжает расти. По данным Роса-
виации, за первое полугодие российские 
авиакомпании увеличили перевозки еще на 
12,1%, до 57,7 млн человек, аэропорты обслу-
жили 99,7 млн пассажиров (с учетом перево-
зок иностранных авиакомпаний).

В этом контексте федеральное правитель-
ство стремится перераспределить пассажиро-
поток, сегодня на три четверти приходящий-
ся на Москву, в пользу региональных аэропор-
тов. Белый дом обнулил НДС на региональ-
ные авиаперевозки, реализуется программа 
субсидирования региональных маршрутов.

Однако российские аэропортовые холдин-
ги — «Аэропорты регионов» Виктора Вексель-
берга, «Новапорт» Романа Троценко и «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски (структуры последне-
го также контролируют аэропорт Владивосто-
ка и оперируют аэропортом Красноярска),— 
которые в последние годы агрессивно нара-
щивали свои сети, наоборот, снижают актив-
ность. Новые аэропорты не покупались уже 
больше года. Последними приобретениями 
«Аэропортов регионов» стали аэропорты 
Петропавловска-Камчатского в декабре 2017 
года и Нового Уренгоя в январе 2018 года. «Но-
вапорт» приостановил экспансию на аэропор-
те Ставрополя в апреле 2018 года.

Крупных активов не осталось
Собеседники „Ъ“ в отрасли объясняют зати-
шье тем, что сегодня большая часть перспек-
тивных аэропортов уже вошла в тот или 
иной холдинг. И хотя на рынке еще есть не-
сколько потенциально привлекательных аэ-
ропортов с пассажиропотоком более 1 млн 
человек, их сложно приобрести по различ-
ным причинам.

Самым интересным из тех активов, кото-
рые еще не входят в холдинги, участники 
рынка считают аэропорт Иркутска. В прош-
лом году он обслужил 2,2 млн человек. В 2019 
году правительство области заключило кон-
тракт со структурами Романа Троценко на ре-
конструкцию терминала, однако, по мнению 
Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС), инвестор был выбран с нарушениями, 
без полагающегося в таких случаях открытого 
конкурса. Теперь проект оказался в подве-
шенном состоянии: власти региона не соглас-
ны с решением ФАС и, возможно, будут его 
оспаривать в суде. Если конкурс все же объя-
вят, конкурентом «Новапорта» наверняка ста-
нет «Базэл Аэро», поскольку у Олега Дерипа-
ски много активов в регионе.

Расположенный в Западной Сибири аэро-
порт Омска также принято считать интерес-
ным активом с точки зрения создания пере-
садочного узла. Его пассажиропоток — 
1,1 млн человек в 2018 году. Однако, как от-
мечают собеседники „Ъ“ в отрасли, потенци-
ал Омска и Иркутска как хабов серьезно сни-
зился после того, как крупнейшие россий-
ские авиакомпании «Аэрофлот» и S7 выбра-
ли для этой цели другие аэропорты — Крас-
ноярск и Новосибирск (входит в «Новапорт»).

«После того как „Аэрофлот“ год назад объ-
явил о создании хаба в Красноярске и базиро-
вании там части своего флота, перспективы 
Иркутска и Омска с точки зрения их разви-
тия стали гораздо менее очевидными. Потен-
циал Иркутска можно было раскрыть, начав 
его модернизацию два-три года назад»,— го-
ворит собеседник „Ъ“ в одном их аэропорто-
вых холдингов.

В определенный момент был интерес к от-
носительно небольшому аэропорту Благове-
щенска, пассажиропоток которого в прош-
лом году составил 419 тыс. человек. Перспек-
тива аэропорта виделась в привлечении ки-
тайских перевозчиков, однако сделать это в 
нужном объеме пока не удается, говорит со-
беседник „Ъ“.

Аэропорт Сургута генерирует стабильный 
пассажиропоток, в прошлом году он составил 
1,75 млн человек. В начале 2018 года долю в 
20% в капитале аэропорта приобрели «Аэро-
порты регионов». Однако увеличить ее не уда-
ется. Больше половины аэропорта контроли-
рует авиакомпания Utair, которая пока не со-
глашается расстаться с активом, несмотря на 
наличие серьезных финансовых проблем и 
соответствующие требования кредиторов.

Интересными инвесторы считают аэро-
порты Казани и Уфы, пассажиропоток кото-
рых в прошлом году составил 3,1 млн и 
3,2 млн человек соответственно. Уфа вхо-

дит в топ-10 крупнейших аэропортов Рос-
сии, Казань — в топ-15. Но оба аэропорта 
принадлежат региональным властям, кото-
рые не хотят продавать их, говорят источ-
ники „Ъ“ в отрасли.

Курс на СНГ
В условиях сокращения числа привлекатель-
ных активов в России «Аэропорты регионов» 
и «Базэл Аэро» заняты в основном развитием 
уже приобретенных аэропортов. Однако «Но-
вапорт» выбрал иную стратегию и решил про-
должить экспансию в ближнем зарубежье.

В мае холдинг объявил об интересе к аэ-
ропорту Актобе в Казахстане. В 2018 году его 
пассажиропоток составил 411,2 тыс. чело-
век. Материнская структура «Новапорта» — 
AEON (паритетно принадлежит Роману Тро-
ценко и казахстанскому инвестфонду 
Meridian Capital) — подписала меморандум 
о комплексной реконструкции аэропорта с 
Kazakh Invest, которая занимается привлече-
нием иностранного капитала в Казахстан. 
Роман Троценко предварительно оценивал 
инвестиции в терминал в Актобе в $50 млн. 
Также он говорил об интересе к аэропорту 
Нур-Султана, но только после ввода второй 
взлетно-посадочной полосы.

Затем в AEON заявили об интересе к узбек-
ским аэропортам Самарканда, Намангана и 
Ургенча, принадлежащим национальному 
перевозчику Uzbekistan Airways. Первый дол-
жен быть реконструирован к 2022 году, когда 
в Самарканде пройдет саммит Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС). На мо-
дернизацию Намангана и Ургенча дается око-
ло пяти лет. Все три аэропорта небольшие, 
пассажиропоток наиболее крупного из них — 
Самарканда — оценивается в 300 тыс. чело-
век, однако сами города перспективны с точ-
ки зрения развития туризма.

Наконец, в августе, после резкого измене-
ния политической обстановки в Молдавии и 
отъезда из страны олигарха Владимира Пла-
хотнюка, стало известно об интересе господи-
на Троценко к аэропорту Кишинева. Аэропорт 
контролировали структуры Илана Шора, 
крупного молдавского бизнесмена, которого 
считают близким к господину Плахотнюку. 
После июньских событий правительство Мол-
давии объявило незаконным заключение до-
говора концессии на 49 лет с компанией Avia 
Invest, подконтрольной господину Шору.

Концессия предполагала инвестиции в аэ-
ропорт со стороны управляющей компании в 
размере €244,2 млн и параллельное отчисле-
ние в бюджет Молдавии 1% от доходов аэро-
порта. На конец 2018 года инвестор вложил 
€87 млн. Президент республики Игорь Додон 
заявил, что вложенные деньги могли быть по-
хищены из банковской системы Молдавии, 
что позволяет властям расторгнуть договор 
концессии в одностороннем порядке. Пасса-
жиропоток аэропорта в 2016 году перевалил 
за 1 млн человек и очень быстро растет: в 2017 
году он составил 1,6 млн человек (рост соста-
вил 44,6%), в 2018 году — 2,8 млн человек (рост 
на 75%). Участники рынка отмечают, что зна-

чительную часть пассажиропотока формиру-
ют молдавские трудовые мигранты, летаю-
щие в Европу и Россию. Также аэропортом 
пользуются жители западной части Украины, 
летающие в Россию: прямое авиасообщение 
между странами сегодня запрещено.

Впрочем, на этом направлении «Новапорт» 
уже столкнулся с существенными проблема-
ми. Компанию Avia Invest в середине августа 
выкупил швейцарский финансист Натаниэль 
Ротшильд, проигнорировав недовольство 
властей Молдавии. Согласно сообщению пра-
вительства страны от 29 августа, власти «про-
должат сотрудничать с правоохранительны-
ми органами, чтобы разорвать контракт о кон-
цессии». Шансы на приобретение аэропорта 
Кишинева у AEON появятся, только если влас-
ти Молдавии доведут этот процесс до конца.

По среднеазиатским аэропортам AEON 
также пока не подписала твердых соглаше-
ний. Параметры инвестирования в аэропор-
ты Узбекистана изучают консалтинговые 
компании, которые представят результаты 
осенью. Размер вложений в казахстанский 
Актобе определит специально созданная ра-
бочая группа.

Стратегию сложно 
интерпретировать
Интерес «Новапорта» к небольшим аэропор-
там в Средней Азии вписывается в логику дей-
ствий компании на российском рынке, где 
холдинг активнее других занимается мелки-
ми региональными аэропортами. «„Нова-
порт“ в отдельных случаях действительно бе-
рет в управление аэропорты, рентабельность 
которых эксперты считают очень низкой,— 
говорит главный эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов.— „Новапорт“ никогда 
не объяснял свою стратегию, ее сложно ин-
терпретировать». Эксперт добавляет, что каж-
дый аэропорт индивидуален и может содер-
жать скрытые возможности для развития.

Одной из причин интереса господина Тро-
ценко к азиатским региональным аэропор-
там может быть наличие у него казахстанских 
партнеров в лице инвестиционного фонда 
Meridian Capital. Если благодаря партнерам 
удастся достичь договоренностей с властями 
Казахстана и Узбекистана, экономически аэ-
ропорты этих стран выглядят привлекатель-
ными, говорят собеседники „Ъ“ на рынке.

Так, аэропорт Самарканда может стать од-
ним из пересадочных узлов в авиасообще-
нии между Европой, Китаем и Индией. Уве-
личению пассажиропотока может способст-
вовать и реализация туристического потен-
циала города. В то же время за аэропорты 
Средней Азии ожидается конкуренция со 
стороны зарубежных игроков. К примеру, в 
Узбекистане традиционно силен корейский 
бизнес, который может попытаться перехва-
тить аэропорты у структур господина Тро-
ценко, говорит один из собеседников „Ъ“.

Руководитель управления машинострое-
ния, транспорта, материалов «ВТБ Капитала» 
Елена Сахнова считает, что интерес к аэро-

портам Средней Азии можно объяснить «ин-
теграционными процессами на территории 
СНГ» и потребностью в развитии инфра-
структуры для роста мобильности населе-
ния: «В последние годы мы видим, что в стра-
нах Средней Азии происходят те же процес-
сы, что и в России, но с отставанием на пять-
семь лет. Инфраструктура объектов Казахста-
на и Узбекистана сегодня явно испытывает 
нехватку инвестиций».

По мнению эксперта, интерес «Новапор-
та» к некоторым небольшим аэропортам, в 
том числе и в России,— это расчет на дли-
тельную перспективу. «Сегодня огромные 
деньги вкладываются в национальные про-
екты, что должно дать импульс для развития 
регионов и улучшения благосостояния насе-
ления. „Новапорт“ может делать ставку на 
развитие пассажиропотока в региональных 
аэропортах в ближайшие десять лет»,— гово-
рит она. В то же время, отмечает Елена Сах-
нова, для последующей продажи актива 
больше подходит стратегия «Аэропортов ре-
гионов» и «Базэл Аэро», так как выгоднее 
продавать большие аэропорты.

Между политикой и экономикой
На стратегию экспансии «Новапорта» при 
этом могут влиять отнюдь не только эконо-
мические факторы. «Надо учитывать, что мы 
живем не совсем в рыночной экономике»,— 
подчеркивает Федор Борисов.

Россия должна быть заинтересована в 
том, чтобы критически важная инфраструк-
тура на территории стран ЕЭС и евразийско-
го партнерства (в эту инициативу входит Уз-
бекистан), в том числе аэропорты, развива-
лась с участием российских инвесторов, по-
ясняет руководитель отдела Средней Азии 
Института стран СНГ Андрей Грозин. Он на-
поминает, что страны региона очень осто-
рожно допускают в этот сектор иностранных 
инвесторов, хотя им, и особенно Узбекиста-
ну, крайне необходимы инвестиции для ре-
гиональных аэропортов, не обновлявшихся 
с 1980-х годов. «Инвестиции в Средней Азии 
могут быть успешными только при наличии 
договоренностей на высоком политическом 
уровне»,— подтверждает один из участни-
ков авиарынка.

Источники „Ъ“ сомневаются, что власти 
Узбекистана или Казахстана захотят отдать 
российским инвесторам свои столичные аэ-
ропорты, генерирующие стабильно высо-
кий пассажиропоток (аэропорт Астаны в 
2018 году обслужил 4,55 млн человек, Таш-
кента — около 3 млн человек). Местные влас-
ти могут быть заинтересованы в привлече-
нии зарубежного капитала в аэропорты про-
винциальных городов в силу ограниченно-
сти ресурсов региональных администраций 
и бизнеса. Но инвестиции в местных юрис-
дикциях собеседники „Ъ“ считают риско-
ванными, несмотря на политические пере-
мены в Узбекистане и стремление руковод-
ства привлечь частный капитал в инфра-
структуру.

Есть и другие политические факторы. Так, 
аэропорт Кишинева — довольно крупный и с 
понятными перспективами развития — мог 
бы вызвать интерес и у других российских 
холдингов. В 2017 году «Аэропорты регионов» 
подавали вместе с «Новапортом» заявку на 
модернизацию аэропорта Белграда, который 
их интересовал как с точки зрения роста пас-
сажиропотока российских туристов, так и 
как возможная точка разлета по Центральной 
и Восточной Европе.

Но в 2018 году против Олега Дерипаски и 
Виктора Вексельберга были введены санк-
ции США. Это де-факто ограничивает их аэ-
ропортовый бизнес пределами России: рабо-
та с контрагентом, включенным в SDN-лист, 
может отпугнуть иностранные авиакомпа-
нии и помешать наращиванию пассажиро-
потока, а также затруднить заключение кон-
трактов на модернизацию терминала. Воз-
можно, добавляет Елена Сахнова, часть 
источников финансирования сегодня не до-
ступна для них или доступна по более слож-
ным условиям, нежели для AEON.

Герман Костринский

КОМУ ПРИНАДЛЕЖАТ РЕГИОНАЛЬНЫЕ АЭРОПОРТЫ    ИСТОЧНИКИ: РОСАВИАЦИЯ, ДАННЫЕ КОМПАНИЙ. 

Екатеринбург   5,9

Краснодар 4,1

Сочи 6,3

Анапа 1,5

Красноярск 2,5

Владивосток   2,6

Новосибирск 5,7

Минводы 2,4

Воронеж 0,7

Улан-Удэ 0,4

Пермь 1,5

Калининград 2,1

Тюмень   2,0

Челябинск 1,6

Волгоград 1,1

Астрахань 0,6

Мурманск 0,9

Томск 0,6

Барнаул 0,5

Кемерово 0,5

Чита   0,4

Владикавказ          0,5

Ставрополь 0,4

Нижний Новгород 1,1

Новый Уренгой 0,9

Самара 3,0

3,0

Саратов 0,4

Ростов-на-Дону       3,2

Петропавловск-
Камчатский 0,7

Кишинев
(Молдавия) 2,8

Нур-Султан
(Казахстан)       4,6

Актобе
(Казахстан)       0,4

Самарканд
(Узбекистан)     0,3

Ургенч
(Узбекистан)     0,1

Казань 3,1 Уфа 3,2

Сургут  1,8

Иркутск 2,2

Омск 1,1

Благовещенск   0,4

Аэропорты регионов

Структуры Олега Дерипаски

Новапорт

Пассажиропоток за 2018 год 
(млн чел.)

Крупные аэропорты, 
не входящие в холдинги
Аэропорты в СНГ, которыми 
интересуется «Новапорт»

цена 
вопроса

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М А Л Ы Е  А Э Р О П О Р Т Ы  О Б Л Е Т А Ю Т  С Т О Р О Н О Й

В России остается также большое число аэропортов с пассажиропотоком менее 500 тыс. чело-
век, но они, как правило, не интересуют инвесторов, так как не могут окупить капиталовложения 
в развитие транспортной инфраструктуры. К примеру, у структур Олега Дерипаски нет ни одного 
такого аэропорта. У «Аэропортов регионов» только один — Саратов (426 тыс. человек). У «Новапорта», 
контролирующего самую крупную в России сеть из 17 региональных аэропортов, таких активов всего 
три: Чита, Улан-Удэ и Ставрополь (по 0,4 млн человек каждый).

В августе на совещании по развитию региональной авиации под председательством помощника 
президента РФ Игоря Левитина гендиректор холдинга «Аэропорты регионов» Евгений Чудновский 
предложил Минтрансу создать управляющую компанию по развитию небольших региональных аэро-
портов. Предполагается, что на первом этапе компания получит в управление десять региональных 
аэропортов с пассажиропотоком менее 500 тыс. человек каждый. Управление активом возьмут на 
себя «Аэропорты регионов» и «Новапорт», они получат имущество аэропортов в концессию. Проект 
предложено частично профинансировать из федерального бюджета, а частично из средств ВЭБ.РФ 
и других госбанков. Только на таких условиях инвесторы готовы развивать небольшие аэропорты.

Главный эксперт Института экономики транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов говорит, что на рынке доходными считаются аэропорты с пассажиропотоком не менее 300 тыс. 
человек в год. Однако эта оценка ничем не подтверждена, из этого правила бывают исключения. 
«Пассажиропоток аэропорта Якутии, крупнейшего в ФКП „Аэропорты Севера“, составляет 114 тыс. 
человек, но в 2018 году они вышли в ноль»,— отмечает эксперт. По его словам, аэропорт смог достичь 
этого за счет высоких тарифов на обслуживание авиакомпаний. Впрочем, такой подход ограничивает 
развитие пассажиропотока. Герман Костринский
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартаку» осталась Россия
Португальская «Брага» выбила его из еврокубков
Ответный матч раунда play-
off Лиги Европы между «Спар-
таком» и «Брагой» завершил-
ся в Москве победой гостей 
со счетом 2:1. В групповой 
этап второго по статусу евро-
кубка вышел португальский 
клуб, который неделю назад 
дома тоже обыграл спарта-
ковцев — 1:0. Россию в Лиге 
Европы будут представлять 
лишь две команды — ЦСКА 
и «Краснодар».

остевое поражение со сче-
том 0:1, которое «Спартак» по-
терпел неделю назад в Португа-
лии, выглядело скромным. Но 
перед домашним матчем сто-
ило знать, что в десяти офици-
альных матчах, уже сыгранных 
этим летом, красно-белые не 
пропускали лишь дважды. Так 
было в очень тяжелых встречах 
чемпионата России с «Сочи», 
чьи ворота «Спартак» распеча-
тал лишь в компенсированное 
время, и с «Динамо», когда дело 
закончилось нулевой ничьей. 
А пропустив хотя бы один гол 
в Москве, «Спартак» был обязан 
забивать уже три. Это на своем 
поле ему в нынешнем сезоне не 
удавалось ни разу.

Неудивительно, что старто-
вого штурма хозяев трибуны не 
увидели. Держа в уме еврокубко-
вую арифметику, спартаковцы 
не забывали об обороне. И пра-
вильно делали. Стоило в середи-
не первого тайма из-за травмы 
покинуть поле капитану и цен-
тральному нападающему «Бра-
ги» Вилсону Эдуарду, как ей тут 
же удалось провести опасней-
шую контратаку. В том эпизоде 
вратарь Александр Максименко 
отразил удар Рикарду Орты, уже 
забивавшего ему неделю назад. 
Но это была не последняя их мо-
сковская дуэль.

Правда, затем на какое-то 
время инициативой завладел 
«Спартак». Сначала неплохую 

комбинацию разыграли Роман 
Зобнин и Андре Шюррле, до-
ставившие мяч Эсекьелю Пон-
се, однако тот пробил крайне 
неудачно. Вскоре герой недав-
него дерби против ЦСКА Саму-
эль Жиго едва не открыл счет 
ударом головой, но промахнул-
ся. «Брага», недолго думая, отве-
тила своим контрвыпадом, по-
сле чего нерв игры неожиданно 
оголился. Орта дал Шюррле по 
ногам, и команды едва не пош-
ли стенка на стенку.

Катастрофической для «Спар-
така» развязки тайма, в общем-
то, ничто не предвещало. Более 
того, главный тренер португаль-

ского клуба Рикарду Са Пинту 
имел гораздо больше поводов 
для волнений, чем Олег Коно-
нов. Сначала неудачно призем-
лился вратарь Матеуш, которо-
му врачи замораживали левый 
голеностоп, а еще через пару 
минут «Браге» пришлось делать 
вторую вынужденную замену, 
поскольку в безобидной ситуа-
ции повреждение получил за-
щитник Витор Тормена.

И вот тут, в тот самый мо-
мент, когда казалось, что шан-
сы хозяев повышаются, в Туши-
но дважды подряд ударил гром, 
заставивший трибуны замолк-
нуть. Потеря спартаковцами 

мяча в середине поля и провал в 
обороне привели к тому, что Ор-
та, направив мяч по идеальной 
дуге, переиграл немного зазе-
вавшегося Максименко. Но это 
был не единственный гол «в раз-
девалку», поскольку уже в ком-
пенсированное время Жиго по-
пытался отразить еще один удар 
оставшегося без опеки Орты, и у 
Максименко не оставалось вре-
мени среагировать на рикошет.

Дальнейшие события по боль-
шому счету уже не имели ника-
кого значения, поскольку четы-
ре гола за 45 минут спартаков-
цы такому сопернику были за-
бить не в состоянии. Они забили 

лишь один, за пару минут до фи-
нального свистка, когда ворота 
«Браги» наконец распечатал Зе-
лимхан Бакаев. Таким образом, 
в групповой этап Лиги Европы 
вышла «Брага», Россия в борьбе 
с Португалией за важное шестое 
место в таблице коэффициентов 
UEFA понесла, скорее всего, не-
восполнимую потерю, а «Спар-
таку» теперь остается лишь сос-
редоточиться на чемпионате и 
готовиться к воскресному матчу 
чемпионата страны с «Зенитом». 
На то, чтобы отойти от глубоко-
го психологического нокдауна, 
у москвичей есть всего три дня.

Евгений Федяков

«Спартаку» и его лидеру Андре Шюррле (№20) не хватило класса и свежести, чтобы пройти в квалификации Лиги Европы 
«Брагу»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотиву» выпал славный жребий
Шансы побороться за выход из группы есть только у «Зенита»

Итоги жеребьевки стартующего в се-
редине сентября группового этапа 
очередного розыгрыша Лиги чемпио-
нов получились разными для двух его 
российских участников. «Зенит» по-
пал в группу, набор соперников в кото-
рой — «Бенфика», «Лион» и «Лейпциг» 
— намекает на борьбу, пусть и непро-
стую, за попадание в play-off. Набор 
же соперников в квартете, где очутил-
ся «Локомотив»,— «Ювентус», «Атле-
тико» и «Байер» — слишком прозрачно 
намекает на то, что счастьем для же-
лезнодорожников будет занять хотя 
бы третье место, дающее право вес-
ной продолжить еврокубковые высту-
пления в Лиге Европы.

еакцию тех, кто следил за тем, что про-
исходило вчера в Монако, на жребий, 
выпавший в главном еврокубке «Зени-
ту», предсказать было нетрудно. В основ-
ном — споры о том, сильно повезло пе-
тербуржцам или в меру.

Кое-какие основания для них, конеч-
но, были. Рассказывая о каждом из его 
оппонентов, можно найти веский по-
вод констатировать, что этот клуб не из 
тех, который должен вызывать у чемпи-
она России, нынешним летом активно 
поработавшего на тарнсферном рынке, 
чтобы еще укрепиться, страх, желание 
заранее сдаться. Во второй «корзине» 
(«Зенит» был «посеян» в первой — как 
лучшая команда лиги, сохраняющей 
место в топ-шестерке континентально-
го рейтинга) была масса крайне непри-
ятных вариантов — «Реал», «Тоттенхем», 
«Атлетико», «Боруссия». «Зениту» в каче-
стве формально серьезнейшего среди 
конкурентов выпала «Бенфика». Порту-
гальский клуб — это звучный бренд, но 
все же отнюдь не полноценный, так ска-
жем, гранд. Минувшей весной он добыл 
очередной титул чемпиона страны, но 
не факт, что «Бенфику», которая в рам-
ках летнего окна рассталась с несколь-
кими ключевыми игроками (включая 
проданного «Атлетико» за €126 млн 
вундеркинда Жуана Фелиша), и не ска-
зать чтобы разжилась абсолютно адек-
ватной по классу компенсацией, сле-
дует считать фаворитом и в новом сезо-

не. В минувшие выходные она встреча-
лась дома с отставшим от нее в предыду-
щем первенстве «Порту» — и проиграла 
0:2, практически без шансов. А «Порту», 
между прочим, совсем недавно был по-
бит в квалификации Лиги чемпионов 
«Краснодаром».

«Лион» свой недавний матч во фран-
цузском чемпионате — против скром-
ненького «Монпелье» — тоже проиграл. 
И его еврокубковый бэкграунд шикар-

ным точно не назовешь. Как и бэкгра-
унд стремительно ворвавшегося в не-
мецкую элиту лишь в середине десяти-
летия «Лейпцига». Это его второе появ-
ление в Лиге чемпионов. Дебютное со-
стоялось в 2017 году, и тогда «Лейпциг» 
занял лишь третье место в группе, по-
зволив опередить себя «Бешикташу» и 
«Порту», притом что ни того, ни другого 
из опередивших именно к футбольным 
монстрам не отнесешь. А с тех пор ста-

тус, возможности лейпцигцев принци-
пиально, кажется, не изменились.

Но петербуржское везение — оно, ко-
нечно, относительное. Его оппоненты, 
действительно, не входят в когорту ев-
ропейских грандов. Но каждый из них 
плотно укомплектован. В каждом обна-
руживаются высоко котирующиеся иг-
роки (в «Бенфике» — Харис Сеферович, 
Рубен Диас, Алехандро Гримальдо, в «Ли-
оне» — Мемфис Депай, Уссем Ауар, Мус-
са Дембеле, в «Лейпциге» — Тимо Вер-
нер, Эмиль Форсберг). А Transfermarkt, 
оценивая заявку «Зенита» в €200 млн с 
небольшим, полагает, что «Бенфика» и 
«Лион» стоят все-таки на €100 млн с га-
ком дороже, а «Лейпциг» находится про-
сто в совершенно иной ценовой катего-
рии. Его оценили в €522 млн.

В общем, правильный вердикт, каса-
ющийся «Зенита», видимо, должен вы-
глядеть более сдержанным. Безуслов-
но, у него «рабочая» группа. В ней мож-
но побороться за одну из двух путевок в 
play-off. Но вряд ли это будет такая борь-
ба, в которой «Зенит» нужно наделять 
бесспорным фаворитским статусом.

В случае с «Локомотивом» всего гора-
здо проще. Находясь в четвертой «кор-
зине», вообще сложно рассчитывать на 
благоприятный подбор противников. 
Но тот, что получили железнодорожни-
ки, вышел совсем уж скверным. «Ювен-
тус» с пятикратным обладателем «Золо-
того мяча» Криштиану Роналду и кучей 
других суперзвезд, вроде Марио Ман-
джукича, Пауло Дибалы, Джорджо Кь-
еллини, Гонсало Игуаина, Маттейса де 
Лигта, и стабильный, надежный «Атле-
тико» — как раз стопроцентные гранды, 
гиганты. «Байер» — это страта чуть по-
ниже, но, по крайней мере, он ничем не 
хуже того же «Лейпцига».

Чтобы придумать причины верить в 
то, что «Локомотив» способен подраться 
за что-то большее, чем третье место, то 
есть переход весной в play-off Лиги Ев-
ропы, придется цепляться за что-то эфе-
мерное. «Ювентус» староват. «Атлетико» 
провел летом перестройку, расставшись 
с Антуаном Гризманном, стержневой фи-
гурой. «Байер» в предыдущем розыгры-
ше Лиги Европы уступил «Краснодару»… 
Зацепки, понятно, слабенькие.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Денис Ткачук  
отбил бонус  
у «Рубина»
CAS выступил против 
вводящих в заблуждение 
формулировок футбольных 
контрактов

Спортивный арбитражный суд (CAS) вынес решение, 
способное оказать заметное влияние на трудовые отно-
шения в российском футболе. CAS рассмотрел иск фут-
больного клуба «Рубин», оспаривавшего вердикт пала-
ты по разрешению споров Российского футбольного 
союза (РФС), предписавшей казанцам выплатить фут-
болисту Денису Ткачуку задолженность по премиаль-
ным в размере $27,5 тыс. По версии «Рубина», их выпла-
та была правом, но не обязанностью клуба. CAS, однако, 
счел, что следует ориентироваться на то, как игрок вос-
принимал положения его контракта. Практика состав-
ления договоров, похожих на договор Дениса Ткачука, 
в российском футболе широко распространена.

распоряжении „Ъ“ оказался текст решения CAS по 
иску казанского футбольного клуба «Рубин» к его бывшему 
футболисту Денису Ткачуку и РФС. В мае 2016 года «Рубин» 
подписал с полузащитником контракт (в Казани футболист 
выступал полтора сезона, после чего перебрался в «Крылья 
Советов», а затем, в этом году,— в «Ротор»). В нем были указа-
ны в том числе размеры и схема выплаты премиальных за 
различные достижения. Одинаковые для всех игроков клу-
ба, они, помимо личных контрактов, были закреплены в 
«Положении о выплате индивидуальных бонусов и назначе-
нии дисциплинарных взысканий на сезон-2016/17», подпи-
санном генеральным директором «Рубина» Ильгизом Фах-
риевым и главным тренером команды Хавьером Грасией.

В документах CAS говорится, что соперники «Рубина» бы-
ли разделены на три категории — «золотую», «серебряную» 
и «бронзовую». К первой были отнесены «Зенит», «Спартак», 
ЦСКА, «Краснодар», «Локомотив» и «Ростов». В случае побе-
ды над ними игрокам «Рубина» причитались премиальные 
«до $20 тыс.». Ничья в выездном матче стоила «до $10 тыс.». В 
«серебряной» категории оказались «Терек», «Урал», «Амкар» и 
«Крылья Советов». Победы над ними стоили «до $15 тыс.», го-
стевые ничьи — «до $7,5 тыс.». В «бронзовую» категорию по-
пали «Анжи», «Оренбург», «Арсенал» и «Томь». Тут ставки со-
ставляли «до $10 тыс.» и «до $5 тыс.» за победу и гостевую ни-
чью соответственно.

Схема выплаты бонусов предусматривала, что половину 
от суммы футболисты получали не позднее 30 дней после мат-
ча, в котором был достигнут требуемый результат. Оставши-
еся 50% могли быть выплачены 31 мая 2017 года одним тран-
шем при условии, что «Рубин» займет место не ниже четверто-
го в чемпионате или выиграет Кубок России. Конкретные раз-
меры поощрительного вознаграждения определялись генди-
ректором «Рубина» по представлению главного тренера.

Как сообщили суду Денис Ткачук и свидетель Максим 
Канунников (с 2014 по 2017 год этот игрок также высту-
пал за «Рубин»), в первой половине чемпионата премиаль-
ные, пусть и с задержками, выплачивались, но затем выпла-
ты прекратились. В июле 2017 года Ткачук перешел в «Кры-
лья Советов», а в феврале 2018 года официально потребовал 
от «Рубина» погасить задолженность в размере $33,125 тыс. 
Клуб ответил отказом. Тогда футболист обратился в палату 
по разрешению споров РФС, которая частично удовлетвори-
ла его требования, предписав «Рубину» заплатить $27,5 тыс. 
«Рубин» с вердиктом не согласился и обратился в CAS.

В суде представители казанцев указывали, что выплата бо-
нусов является правом клуба, но не обязанностью. Казанцы 
также настаивали на том, что формулировки контракта уста-
навливают максимальный размер бонуса, но никак не регули-
руют его минимальный размер, а значит, он может быть рав-
ным и нулю. Кроме того, Рустам Саяхов, на момент описывае-
мых событий работавший сначала финансовым, а затем гене-
ральным директором «Рубина», показал, что выплаты прекра-
тились после того, как стало ясно, что в топ-4 чемпионата ко-
манда не попадет (она в итоге стала девятой). К тому же «Рубин» 
испытывал временные сложности с финансированием, и вы-
платы бонусов в такой ситуации руководство клуба сочло не-
правильным. Также господин Саяхов показал, что еще в марте 
2017 года заявил игрокам, что бонусов больше не будет. Однако 
он признал, что позже отвечал на этот вопрос «еще не знаю» и 
«пока нет». Это он объяснил стремлением отвечать «вежливо».

Сторона Дениса Ткачука настаивала на том, что, несмотря 
на присутствие в контракте формулировок, что бонус может 
составлять, скажем, «до $20 тыс.», выплата должна осуществ-
ляться по максимальной ставке. Поводом к ее понижению 
может стать только нарушение игроком условий контракта, 
чего в случае с Ткачуком не было. Ответчик также указал, что 
50% бонусов футболисты должны были получать за результа-
ты в конкретных матчах, а вторую половину — по итогам се-
зона. И даже если команде не удалось выполнить общие це-
ли на сезон, выплаты за отдельные игры должны быть осу-
ществлены. Наконец, CAS обратил внимание на то, что в пер-
вой половине чемпионата выплаты шли именно так. То есть 
клуб фактически признавал, что схема, на которой настаи-
вал Денис Ткачук, правильная.

«CAS, выслушав интерпретации сторон, отметил, что обе 
они имеют под собой основания. Вопрос лишь в том, какая 
из них более правильная»,— рассказал „Ъ“ представлявший 
в CAS интересы господина Ткачука юрист Евгений Кречетов. 
По его словам, арбитраж в первую очередь определил, что 
приложение о премировании «нужно для того, чтобы моти-
вировать игроков», а «мотивация возможна, только если иг-
роки точно знают, что они получат деньги за результат, клуб 
к тому же не только не говорил, что не будет платить, но и об-
ещал, что заплатит, что и делал в первой половине чемпио-
ната по полной программе». Кроме того, CAS, отметил госпо-
дин Кречетов, применил принцип, согласно которому лю-
бые сомнения должны толковаться против стороны, пред-
ложившей спорное условие. «Логика простая: если клуб хо-
тел, чтобы вызвавшие спор положения договора восприни-
мались иначе, чем они были поняты игроками, в его силах 
было должным образом составить контракт»,— отметил он.

По мнению юриста, этот кейс представляет интерес в каче-
стве прецедента, поскольку «в последнее время широко рас-
пространена практика, когда клубы перед сезоном составля-
ют положение о премировании, его показывают игрокам, и те 
воспринимают написанное однозначно: столько-то за то или 
иное достижение». Однако клубы идут на хитрость, исполь-
зуя расплывчатые и вводящие в заблуждение формулировки.

Афсати Джусойти

Жеребьевка группового этапа Лиги чемпионов
Группа A: ПСЖ (Франция), «Реал» (Испания), «Брюгге» (Бельгия), «Галатасарай» (Турция).

Группа B: «Бавария» (Германия), «Тоттенхем» (Англия), «Олимпиакос» (Греция), «Црвена Звезда» (Сербия).

Группа C: «Манчестер Сити» (Англия), «Шахтер» (Украина), «Динамо» (Хорватия), «Аталанта» (Италия).

Группа D: «Ювентус» (Италия), «Атлетико» (Испания), «Байер» (Германия), «Локомотив» (Россия).

Группа E: «Ливерпуль» (Англия), «Наполи» (Италия), «Зальцбург» (Австрия), «Генк» (Бельгия).

Группа F: «Барселона» (Испания), «Боруссия» (Дортмунд, Германия), «Интер» (Италия), «Славия» (Чехия).

Группа G: «Зенит» (Россия), «Бенфика» (Португалия), «Лион» (Франция), «Лейпциг» (Германия).

Группа H: «Челси» (Англия), «Аякс» (Нидерланды), «Валенсия» (Испания), «Лилль» (Франция).

Первые матчи группового этапа Лиги чемпионов пройдут 17 и 18 сентября. Матчи заключительного тура пройдут  
10 и 11 декабря. Финал Лиги чемпионов состоится 30 мая 2020 года на Олимпийском стадионе Ататюрка в Стамбуле.
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На групповом этапе Лиги чемпионов игрокам «Локомотива»  
будет противостоять множество суперзвезд, включая претендента  
на статус самой яркой футбольной суперзвезды Криштиану Роналду  
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